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● Descarta problemas
por la confrontación
entre Monreal Ávila y 
Adán Augusto López

● Inconforma a algunos 
diputados carta de apoyo 
al zacatecano; se les 
incluyó sin consultarlos

Califi ca diferendo de “asunto menor”

EMIR OLIVARES ALONSO, ENVIADO / P 5

Cabeza fría, pide 
Sheinbaum a los 
coordinadores 
parlamentarios 
de Morena

Celebra ALBA 
en Caracas su 
20 aniversario

● Acusado de tráfi co de fentanilo, fue detenido en Virginia

● El bloque regional fue fundado 
por Fidel Castro y Hugo Chávez

Está señalado de mandar asesinar a Javier Valdez

Confi rma la Presidenta el 
arresto de El Mini Lic en EU

EMIR OLIVARES ALONSO, ENVIADO, F. CAMACHO Y A. BECERRIL / P 3

Calla la guitarra del gran Brujo
▲ Javier Bátiz, “padre del rock mexicano” 
y ex mentor de Carlos Santana, perdió la 

batalla frente al cáncer. Foto José Antonio 
López        A. M. RODRÍGUEZ / ESPECTÁCULOS

SEMANAL
SUPLEMENTO CULTURAL DE LA JORNADA
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LAS TRES GRACIAS 
DE RUBENS

INTIMIDADES REVELADAS

HOY

Marco Antonio 
Miranda, maestro 

cerero
ELENA PONIATOWSKA

 El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro 
(derecha), dialoga con el jefe de Estado cubano, 
Miguel Díaz-Canel, mientras esperan la foto grupal 
del encuentro. A la izquierda, Daniel Ortega, 
mandatario de Nicaragua. Foto Ap
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Hija de Sánchez Cordero y ex 
procuradora Marisela Morales 
avanzan en elección judicial 
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BdeM: decolonizar las instituciones

A
más de dos siglos de que México 
se sacudiera el yugo español e 
iniciara su vida como nación inde-
pendiente, un sector tristemente 
amplio de la población continúa 

atada a idiosincrasias impuestas por los colo-
nizadores, como la idolatría hacia la cultura 
europea. La noción de que todo lo creado por 
los caucásicos es intrínsecamente superior a 
las producciones –materiales o intelectuales– 
de los pueblos indígenas, la genuflexión ante 
poderes extranjeros, el entreguismo de los 
recursos naturales a compañías foráneas y 
un desprecio irracional hacia las personas, las 
instituciones y las ideas del sur global.

La persistencia de este colonialismo inte-
lectual en el seno de la sociedad mexicana 
quedó exhibida en la figura de Carlos Santiago 
Bazdresch Barquet, gerente de Asuntos de Po-
lítica Monetaria del Banco de México (BdeM) 
y representante del mismo ante el Consejo 
Directivo del Centro de Investigación y Do-
cencia Económicas (CIDE). El 11 diciembre, 
Bazdresch emitió comentarios cargados de 
racismo, clasismo y colonialismo contra las 
universidades mexicanas, al afirmar que sólo 
los académicos provenientes de universidades 
anglosajonas “mejoran la plantilla”, mientras 
los egresados de centros de estudios como la 
UNAM, la UAM o el propio CIDE no aportan 
nada a la institución. 

Dicho exabrupto motivó que el director 
general del CIDE, José Antonio Romero Te-
llaeche, enviara una misiva a la gobernadora 
del BdeM, Victoria Rodríguez Ceja, en la cual 
solicita de manera respetuosa considere la 
sustitución de Bazdresch como enlace del ban-
co central con la casa de estudios, papel que le 
otorga un asiento en el mencionado consejo 
directivo. En su carta, Romero Tellaeche 
resalta que las opiniones del funcionario fue-
ron discriminatorias, vergonzosas y parte de 
una “hostilidad sin precedente hacia nuestra 
institución, lo que ha generado tensiones y un 
evidente deterioro en los vínculos que antes 
manteníamos”. El BdeM no dio respuesta 
alguna a la denuncia, ni siquiera el acuse de 
recibo que constituye un mínimo de respeto 
institucional.

La actitud del banco central, que puede in-
terpretarse como un espaldarazo a Bazdresch 
y un nuevo gesto de desdén hacia todas las 
universidades insultadas por el gerente, refleja 
no sólo una actitud deplorable en el órgano 
responsable de la política monetaria del país, 
sino también una defectuosa comprensión de 
la autonomía de la que se le dotó. 

Los gobernadores del BdeM y los directi-
vos de todas las instituciones autónomas del 
Estado deben recordar que esta facultad no 
significa insularidad y que su capacidad de 
regirse sin interferencias gubernamentales 

no las pone por encima de la Constitución, 
de la rendición de cuentas ni de la base de 
la democracia, la soberanía depositada de 
forma exclusiva e inalienable en el pueblo. 
Queda claro que su autonomía no puede 
esgrimirse para evadir explicaciones en tor-
no a la conducta inadmisible de uno de sus 
miembros.

El conflicto revelado trasciende al vínculo 
entre el BdeM y el CIDE. Por una parte, 
tiende un manto de duda sobre el tipo de for-
mación brindado por el organismo rector del 
sistema financiero a los profesionales que 
capacita a diario. Lo que es más inquietante: 
si la postura de Bazdresch, hijo de uno de 
los artífices del giro neoliberal que convirtió 
al CIDE en un semillero de pensadores dog-
máticos, es compartida por una proporción 
importante de sus colegas, queda en duda en 
beneficio de quién toma sus decisiones del 
banco central. Cuando adopta medidas que 
afectan a la economía de todos los mexica-
nos, ¿el BdeM piensa en el bienestar de los 
connacionales, o en el de los extranjeros que 
“mejoran” plantillas? Para despejar estas in-
cógnitas, es imprescindible que la institución 
presidida por Rodríguez Ceja responda de 
manera puntual a los planteamientos de Ro-
mero Tellaeche, en el entendimiento de que 
la rendición de cuentas no menoscaba, sino 
que fortalece su autonomía y su credibilidad.

EL CORREO ILUSTRADO

Cuidado con apoyar 
un gentilicio robado

No recuerdo, en los 40 años de ser 
lector de La Jornada, si alguna vez 
llegué a ver que la redacción del 
diario dejara pasar un “americano” 
en lugar de estadunidense para re-
ferirse a asuntos o a los habitantes 
del centro de Norteamérica, como 
ocurrió en el editorial del sábado 
14. Desde Alaska hasta la Tierra 
del Fuego, todos somos america-
nos, pero el país de las barras y las 
estrellas con su famosa, pero impe-
rialista política exterior, la Doctri-
na Monroe, adjudica un gentilicio 
para ellos, los estadunidenses.

Nomás hay que tener cuidado 
y evitar alinearse y aumentar esa 
asentada mala costumbre de lla-
marlos así, o Unión Americana a su 
territorio, que la única y verdadera 
unión, así denominada, es la que 
no logró Bolívar hace 200 años. 
Cuidado, que eso pertenece a otros 
malhadados, ignorantes y vergon-
zosos discursos. 
Manuel Javier Amaro Barriga

EU: monstruo disfrazado

En la geopolítica moderna, Esta-
dos Unidos no es el campeón de la 
democracia que sus filmes prego-
nan, sino un maestro oscuro que 
orquesta caos y destrucción para 
mantener su hegemonía. Ucrania, 
Israel, Gaza y Siria: todas piezas 
sacrificables en su insaciable bús-
queda de poder.

La guerra en Ucrania ilustra es-
ta estrategia. Rusia reaccionó tras 
años de advertencias contra la 
expansión de la OTAN. Occidente 
lo califica como el agresor, pero ig-
noran el papel de Estados Unidos 

al armar a Ucrania y fomentar la 
confrontación contra Moscú. Este 
plan busca debilitar militarmente 
a Rusia y garantizar que Europa 
dependa del costoso gas estaduni-
dense en lugar del ruso.

En Medio Oriente, el panorama 
es igual de sombrío. Israel, con 
respaldo de Estados Unidos, ataca 
Gaza y Siria, dejando a miles de 
niños sin vida. Mientras, nues-
tros vecinos del norte saquean 
recursos en Siria y bombardea 
posiciones de Irán bajo el pretexto 
de combatir el terrorismo, cuando 
en realidad busca controlar rutas 
energéticas y aislar a aliados de 
Rusia y China.

El objetivo es claro: evitar el 
ascenso de China como potencia 
y contener a Rusia. Utiliza el dólar 
como arma global, sancionando 
economías y desestabilizando go-
biernos. Afganistán, Irak y Libia: 
la lista es interminable.

Lo más perverso es cómo ma-
quilla su barbarie con discursos de 
libertad y democracia, ocultando 
al verdadero villano: un sistema 
que prioriza la dominación a costa 
de millones de vidas. La humani-
dad no necesita un salvador-ver-
dugo, sino justicia y el fin de esta 
destrucción imperialista. Es hora 
de que los pueblos abran los ojos: 
el verdadero enemigo es el mons-
truo disfrazado de libertador.
Carlos Fernando Cárdenas Amaro

Islas Galápagos no son 
propiedad de Noboa 

Las 19 islas Galápagos de origen 
volcánico y su reserva marina 
son un museo y un laboratorio 
vivientes de la evolución, únicos 
en el mundo y desde 1978 es Patri-
monio Natural de la Humanidad 
reconocido por la ONU.

El hecho de que el gobierno de 

Daniel Noboa disponga que este 
archipiélago se convierta en base 
militar de Estados Unidos es un 
crimen contra seres vivos que 
sirvieron para entender el origen 
de las especies, y contra el planeta 
mismo, y nos corresponde defen-
der su integridad. 

En un mundo a punto del co-
lapso a causa de la estupidez hu-
mana, no necesitamos bases mi-
litares. No son islas propiedad del 
presidente de Ecuador, es nuestro 
patrimonio natural y de nuestros 
hijos, defendámoslo. Hago un 
llamado para manifestar nuestro 
repudio en las redes sociales de 
Noboa (@DanielNoboaOk).
Iván Uranga

Piden cancelar 
las Afore y Fobaproa
En el Consejo Nacional de Adultos 
(Cona) nos queda claro que se van 
a pagar las pensiones con base en 
aumentos al mínimo y se van a 
pagar las diferencias que no se han 
pagado por efecto de la aplicación 
de la UMA, al no aplicar retroacti-
vamente la ley. 

Preocupa de dónde sacará el 
gobierno para pagarnos. El Cona 
propone que se liquide con la 
cancelación de Afores y Fobaproa, 
que se grave con 5 por ciento a las 
grandes fortunas de los mexica-
nos, al auditar y recuperar las mil 
200 empresas privatizadas.

Los elementos probatorios para 
comprobar que en las cuatro pro-
puestas existen actos de corrup-
ción los tenemos clasificados en 
el Cona, y esperamos que Claudia 
Sheinbaum nos conceda una au-
diencia para exponerlo.

Nos ponemos a las órdenes de la 
Presidenta en 5510 1470 53 y en 
mariela5@prodigy.net.mx
Francisco Muñoz Apreza, vocero

Invitaciones

Protesta en el Ángel

No dejes de hablar de Palestina. 
Invitamos a la ciudadanía a que 
nos acompañe hoy, en nuestro 
plantón en el Ángel de la Indepen-
dencia, en la avenida Reforma, en 
apoyo a este territorio del Medio 
Oriente, de las 14 a las 16 horas. 
La agresión del Estado de Israel 
no se detiene y han aumentado los 
muertos; sigue el genocidio contra 
el heroico pueblo palestino.

Gilberto García, Silvia Ramos, 
Héctor Cifuentes, Maricarmen 
Jiménez, Josefina Mena, María 
Elena Chávez e Ignacio Saldívar.
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EMIR OLIVARES ALONSO
ENVIADO
PALENQUE, CHIS.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo consideró que la confronta-
ción entre los líderes de Morena en 
el Congreso de la Unión, el diputado 
Ricardo Monreal Ávila y el senador 
Adán Augusto López Hernández, 
es un “asunto menor” y los llamó a 
actuar con “cabeza fría”.

Entrevistada a su arribo al Cen-
tro de Atención a Visitantes de la 
zona arqueológica de Palenque
–que inauguró ayer–, la mandataria 
se refirió brevemente al diferendo.

–¿La confrontación entre el di-
putado Monreal y el senador Adán 
López podría tener consecuencias 
en las iniciativas (presentadas al 
Congreso)? –se le preguntó. 

–No. No tiene ningún problema 
–aseguró. 

Se le señaló que el presidente de 
la Junta de Coordinación Política 
del Senado aludió a actos de posible 
corrupción durante el tiempo que 
su correligionario en San Lázaro 
estuvo al frente de esa Cámara, 
ante lo que la mandataria apuntó: 
“sí, bueno; si tiene algún tema, pues 
hay instancias para denunciarlo. Se 
debe investigar. Es algo menor”.

–¿Llamaría a que se arreglen? –se 
le insistió. 

–Sí, sí. Son asuntos normales en-
tre ellos. 

Comentó que en su momento 
podría hablar con ambos líderes del 
movimiento de transformación en el 
Congreso. “Les deseo feliz Navidad, 
próspero Año Nuevo, cabeza fría”.

–¿Los llamará al orden?
–No, pues no sé para qué.
El recorte de 123 millones de 

pesos de presupuesto a lo solici-
tado por el Senado para 2025 cau-
só el encontronazo entre ambos 
legisladores.

A propósito de la baja en la par-
tida requerida, López Hernández 
reveló el viernes desde tribuna que 
detectaron un par de contratos 
fraudulentos: “dos negocitos ya 
añejos” por más de 150 millones 
de pesos que ya rescindieron y les 
permitirán compensar el ajuste.

Lo anterior provocó de inmedia-
to la confrontación con Monreal, 
quien respondió a los “infundios” 
de su correligionario y rechazó 

que hubiera irregularidades en los 
contratos que autorizó durante el 
tiempo que presidió el Senado.

Dejar descansar a AMLO

Interrogada sobre si en el contex-
to de su vista a Palenque se reunió 
con el ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador –quien vive en esa 
ciudad el retiro de la vida pública–, 
Sheinbaun negó haber tenido un 
encuentro con su antecesor.

“No, no. Hay que dejarlo descan-
sar; él está descansando y hay que 
respetarlo”, subrayó.

Indagar si 
desviaron 
150 mdp, 
exige AN
ANDREA BECERRIL Y 
FERNANDO CAMACHO

Senadores y diputados del PAN 
exigieron que se investigue a 
fondo y se aclaren las denuncias 
de malversación de 150 millones 
de pesos en el Senado hechas 
por el coordinador de Morena 
en esa Cámara, Adán Augusto 
López Hernández-

A su vez, el dirigente nacional 
del blanquiazul, Jorge Romero, 
advirtió que verán “en primera 
fila” cómo en Morena “se van a 
acabar matando entre ellos”, en 
alusión al diferendo de los coor-
dinadores del guinda en ambas 
cámaras, López Hernández y 
Ricardo Monreal.

Durante su discurso en la 
sesión del Consejo Nacional 
panista, Romero destacó que 
Morena no es el gobierno que 
ellos quieren hacer creer, como 
demuestra esa confrontación, 
“de la que hoy dan cuenta las pri-
meras planas de los periódicos”.

Entrevistado antes del ini-
cio de dicha sesión, el senador 
Marko Cortés, ex presidente del 
PAN, demandó que la indagación 
permita aclarar de forma pun-
tual si hubo desvío de recursos 
y sancionar a los responsables, 
“porque no vamos a dar por bue-
nos los dichos de Adán Augusto 
ni la explicación de Monreal”.

Deberán estar alertas, dijo, 
porque “desde el poder los van 
a cohesionar. Ya estoy viendo 
a la Presidenta llamando a sus 
hijos peleados a que no hagan 
espectáculos públicos y que su 
cochinero lo laven en casa”.

Igualmente, la coordinadora 
panista en la Cámara de Dipu-
tados, Noemí Luna, advirtió que 
luego de las revelaciones de Ló-
pez Hernández pugnarán porque 
se transparente cómo se ejercie-
ron los recursos en el Senado en 
la pasada legislatura, y ahora en 
San Lázaro, donde el presidente 
de la Jucopo es Monreal.

La diputada Kenia López Ra-
badán, quien fue senadora en la 
legislatura anterior, expresó que 
“es increíble pensar que quienes 
hacen las leyes son los primeros 
que las corrompen”. Se sumó a la 
exigencia de que den una expli-
cación pública. “Si hay malver-
sación de recursos, si hay con-
tratos indebidos, se debe saber, 
no importa de qué partido sea”.

“Cabeza fría”, pide Sheinbaum 
a líderes camerales de Morena
Si hay algún tema se debe investigar, 
dice sobre denuncia de Adán López 
de posible corrupción con Monreal

LA CONFRONTACIÓN ES UN “ASUNTO MENOR” 
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Divide a diputados guindas carta de apoyo a su dirigente
FERNANDO CAMACHO 
Y ANDREA BECERRIL

La publicación el viernes pasado de 
una carta de respaldo al coordina-
dor de Morena en la Cámara de Di-
putados, Ricardo Monreal, presen-
tada como si contara con el aval de 
los 253 integrantes de la bancada, 
provocó inconformidad de una par-
te de los legisladores guindas, que 
fueron incluidos sin ser consultados 
sobre el apoyo al también titular de 
la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) ante señalamientos de su 
par en el Senado, Adán Augusto 
López Hernández.

Horas después de que este último 
informó desde la tribuna de la Cáma-
ra alta que rescindió  dos contratos 
de servicios, que representan un des-
vío de más de 150 millones de pesos 
anuales, y no desmintió que hubie-

ran sido firmados por Monreal en 
la pasada legislatura, el presidente 
de la Cámara de Diputados, Sergio 
Gutiérrez Luna, y su brazo derecho, 
Pedro Haces, elaboraron la misiva de 
apoyo que se publicó en redes.

El documento con el cierre de 
filas en torno a Monreal fue baja-
do el mismo viernes por Gutiérrez 
Luna, ya que en el grupo de San 
Lázaro comenzaron las protestas 
y reclamos. En un chat interno, que 
administra el vocero Arturo Ávila, 
se puso a consulta dicha carta cuan-
do ya circulaba. Hubo por lo menos 
cuatro posturas: de apoyo, de quie-
nes protestaron abiertamente por 
incluirlos sin su consentimiento, de  
quienes consideraron que lo mejor 
es que ambos coordinadores hagan 
las paces y de quienes expresaron 
que no debían exponerse en público 
las diferencias.

“Muy estimadas y estimados 

compañeros, nuestro compromiso 
es con México y con la Presidenta; si 
hay discrepancias entre líderes que 
representan a la 4T, que dialoguen 
y resuelvan con la madurez política 
que les obliga a priorizar la unidad 
de nuestro movimiento. Tomar 
partido en un diferendo personal 
es imprudente. A ambos líderes 
exijámosles que sean ejemplo de 
unidad”, escribió un legislador.

Otro diputado de los llamados ex-
ternos sostuvo: “no autorizo usar 
mi nombre en un comunicado del 
grupo parlamentario sin  que se 
me consulte. Ya basta de tratarnos 
como subordinados”. Una diputada  
expresó también: “por favor, quitar 
mi nombre, porque es una falta de 
respeto no consultarnos antes”.

“Deberían arreglar este asunto 
entre coordinadores…. Es infantil 
arrastrarnos a algo que, si hay irre-
gularidades, no deben ventilarse,  

expuso otro legislador en ese chat.
Ávila les respondió que se bajaría, 
por petición expresa del coordina-
dor Monreal, para no hacer más 
grande el problema

Pese a ello, la carta siguió en las 
redes sociales de Pedro Haces, a 
quien Monreal le creó el cargo de 
coordinador de Operación Política 
del grupo parlamentario, lo que 
también ha sido motivo de incon-
formidad en la bancada.

De acuerdo con la versión de al-
gunos legisladores, el problema fue 
que Gutiérrez Luna subió la misiva 
antes de que todos los diputados de 
Morena aceptaran firmarla, por lo 
que debió bajarla horas después.

El chat, que normalmente es ce-
rrado, para transmitir información 
sólo a los legisladores guindas, se 
abrió para poner a consulta el res-
paldo a Monreal, pero ante el alud 
de críticas, lo cerró.

PLEITO ● HERNÁNDEZ

Van a acabar 
matándose 
entre ellos



FABIOLA MARTÍNEZ

Frente al recorte al presupuesto 
del Instituto Nacional Electoral 
(INE), la alternativa para resarcir 
el impacto será un nuevo modelo de 
centros receptores del voto, al pasar 
de 172 mil a 80 mil para la elección 
extraordinaria de juzgadores, así 
como la reducción de 50 mil a 30 
mil capacitadores y supervisores 
electorales (Caes).

En el proyecto original delineado 
por el INE, el costo de contratar a 
dicho personal sería de 4 mil 500 
millones de pesos, pero con el cam-
bio se podría bajar a 2 mil millones.

Los Caes son la médula de la or-
ganización comicial; recorren todo 
el territorio nacional en busca de 
ciudadanos que, tras la capacita-
ción correspondiente, serán los 

potenciales funcionarios de casilla.
Si bien reducirlos es un avance, no 

es suficiente, de ahí que los conseje-
ros y directivos del INE buscan otros 
caminos para compensar la merma.

Norma de la Cruz, integrante de 
la comisión temporal para organi-
zar la elección, descartó reducirles 
el salario; al contrario, dijo, se les 
aumentará para alcanzar el rango 
de 15 y 17 mil 500 pesos mensuales, 
pues el sueldo poco competitivo di-
ficultó en gran medida la tarea en 
el proceso pasado.

“Si consideramos que son un po-
co más de 50 mil posiciones capa-
citadores y supervisores, estamos 
hablando de que nos va a costar 
poco más de 4 mil 500 millones; 
entonces, la solicitud de 13 mil 205 
millones para organizar el proceso 
no es un capricho, casi 40 por cien-
to se iría en dichos salarios. Frente a 
un nuevo presupuesto, mucho más 
bajo de lo que esperábamos, se está 
haciendo una nueva proyección.

“Si en lugar de contratar más de 
50 mil personas lo hacemos con 

centros de votación (agrupar varias 
casillas en un solo lugar, pero sin 
que sea un punto tan retirado para 
los electores), podemos reducir a 
30 mil, lo cual significa un ahorro 
de 2 mil 500 millones aproximada-
mente”, explicó en entrevista.

El recorte es el más alto de la his-
toria del INE (constituido en 2014), 
antes Instituto Federal Electoral.

El órgano solicitó una bolsa gene-
ral de 40 mil 476 millones de pesos, 
donde se incluían 7 mil 354 de pre-
rrogativas intocables para los seis 
partidos políticos nacionales; 13 mil 
255 millones de “presupuesto base” 
para la operación del INE, la mayor 
parte se va en nómina y actualiza-
ción del padrón electoral (con todo 
y la expedición de credenciales pa-
ra votar), y 2 mil 40 para proyectos 
específicos.

Asimismo, 13 mil 205 millones 
para la elección judicial, y 4 mil 620 
millones para una eventual consul-
ta popular, misma que no se hará.

Al final, la Cámara de Diputados 
le recortó 13 mil 476 millones, con 
lo que la bolsa disponible quedó en 
27 mil millones; como se dijo, de 
esa última cantidad, algo más de 7 
mil son intocables (financiamiento 
a partidos).

En ese contexto, señaló el conse-
jero Martín Faz, quedarían apenas 
4 mil 349 millones para la elección 
judicial, esto es, sólo se dispondrá de 
33 por ciento de lo presupuestado.

Por lo pronto, luego de que el 
Consejo General determinó que 
no habrá voto de los mexicanos en 
el exterior, se prevé que tampoco 
se ofrezca esta elección a personas 
en prisión preventiva, sólo habrá 
votación anticipada para personas 
en postración y sus cuidadores.

También en una carrera contra 
el tiempo, los consejeros analizan 
los bocetos para las boletas de las 
seis elecciones de juzgadores, que 
significarán la impresión de más 
de 600 millones de papel-voto, 
más documentación electoral, co-
mo actas.

Publican en el Diario 
Ofi cial la lista del PJ de 
candidatos a juzgadores
DE LA REDACCIÓN

El primer minuto de este domingo, 
el Comité de Evaluación del Poder 
Judicial dio conocer a través del 
Diario Oficial de la Federación la 
lista de los aspirantes a los cargos 
de jueces, magistrados y ministros 
que cumplieron con los requisitos 
para continuar en el proceso rum-
bo a la elección del 1º de junio de 
2025. De entre 25 que pasan a la 
siguiente fase para formar parte de 
la Corte, destaca la ex procuradora 
General de la República Marisela 
Morales y Paula María García Vi-
llegas Sánchez Cordero, hija de la 
diputada Olga Sánchez Cordero.

En este listado no aparecen las 
actuales ministras Yasmín Esqui-
vel, Lenia Batres y Loretta Ortiz, 
quienes tienen pase directo a la 
elección, de acuerdo con lo estable-
cido en la reforma al Poder Judicial.

Dentro de la publicación se se-
leccionó a nueve candidatos para 
integrar el Tribunal de Disciplina 
Judicial; asimismo, ocho aspirantes 
a la sala superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF), donde aparecen 

la ex consejera electoral Adriana 
Favela, la magistrada Claudia Valle 
Aguilasocho, quien fue integrada 
a ese tribunal para la calificación 
de la pasada elección presidencial.

Igualmente, los magistrados 
Gabriela Villafuerte Coello, Rubén 
Lara Patrón, Luis Espíndola Mora-
les, Marco Antonio Zavala Arren-
dondo y Enrique Figueroa Ávila.

También está la lista de 33 as-
pirantes a magistrados de salas 
regionales del TEPJF, 374 para 
magistrados de circuito, así como 
24 candidatos a magistrados para 
tribunales de apelación.

El listado más grande es el co-
rrespondiente a abogados que 
buscan contender por una plaza 
de juez y que suman 573.

Conforme a la convocatoria ex-
pedida por el Senado, los otros co-
mités de evaluación, tanto del Po-
der Ejecutivo como del Legislativo, 
también tienen que hacer público 
hoy el listado de las personas que 
cumplieron con los requisitos cons-
titucionales de elegibilidad. El paso 
siguiente es que los tres comités 
calificarán la idoneidad de los pos-
tulantes, cuyo listado se publicará a 
más tardar el 31 de enero próximo.
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Adultos mayores y jóvenes, los que más 
votaron el 2 de junio, revela estudio
FABIOLA MARTÍNEZ

La mayor asistencia a las urnas en 
la elección del pasado 2 de junio 
fue de adultos mayores, con índices 
hasta de 76 por ciento, seguido de 
los jóvenes que votaron por primera 
vez, con 61.5.

Por género, en esa jornada co-
micial participaron 64.3 por cien-
to de mujeres y 54.8 por ciento de 
hombres.

 “El electorado que se ubica en 
los grupos de edad de 60 a 79 años 
superó 70 por ciento de asistencia a 
las urnas. Destaca que los grupos de 
65 a 69 y 70 a 74 años tuvieron los 
porcentajes más altos, con 76.6 y 
75.5, respectivamente”, de acuerdo 
con el último Estudio Muestral de 
Participación Ciudadana, elaborado 
por el Instituto Nacional Electoral 
(INE).

Destaca que los niveles más bajos 
de concurrencia, que no alcanzaron 
por lo menos 50 por ciento, se ubi-
caron en los grupos de 20 a 29 años 
y 85 años o más.

Por zona, y como en otras elec-
ciones, Yucatán es la entidad que 
reporta los índices de participación 
ciudadana más altos, por encima de 
65.5 por ciento; de hecho, volvió a 

tener el municipio con más asis-
tencia, en Progreso, donde fueron 
a votar ocho de cada 10 electores; 
en contra, entre los más bajos des-
tacan Chihuahua, Sonora y Baja 
California, con menos de 54 por 
ciento, y específicamente Ciudad 
Juárez, con apenas 42.5 del padrón.

Para los consejeros y demás 
funcionarios del INE, el tema es 
también referencia frente a los ob-
jetivos del proceso extraordinario 
para elegir juzgadores.

Los comicios pasados, 2023-
2024, alcanzaron un promedio 
nacional de 59.8 por ciento de con-
currencia ciudadana, casi cuatro 
puntos menos que en la contienda 
de 2018, pese a que el proceso pre-
sidencial históricamente es más 
atractivo que los intermedios.

El año pasado, seis entidades 
superaron el registro del sexenio 
anterior: Tlaxcala, Guanajuato, 
Coahuila, Nuevo León, Aguasca-
lientes y Nayarit.

Al contrario, en ese periodo los 
mayores decrementos estuvieron 
en nueve entidades: Tamaulipas, 
Zacatecas, Campeche, Guerrero, 
Colima, Veracruz, Chiapas, Oaxa-
ca y Tabasco.

Si se conjugan los factores ante-
riores, se concluye que los niveles 

máximos de votación estuvieron en 
Yucatán y Tlaxcala, principalmente 
por sus adultos mayores, y los míni-
mos, los jóvenes de Sonora y Baja 
California.

Por zona, casi fue igual en las 
áreas urbanas (60 por ciento), 
contra las rurales, 60.3, ambas en 
rangos menores a 2018.

Si se desglosa por entidad, hubo 
más participación en Yucatán (71.4 
por ciento en promedio); Tlaxcala 
(70.7) y en la Ciudad de México, 
con 69.4. Los menores porcentajes 
se dieron en Baja California, 47 por 
ciento en promedio; Sonora, 49.4; 
Chihuahua, 52; Baja California Sur, 
53, y Durango, 53.8.

Tendrá el INE 20 mil capacitadores 
menos rumbo a la elección judicial
El recorte en ese 
personal dejará 
ahorro de
2.5 mil mdp // El 
instituto busca 
bajar costos en 
otras áreas

▲ En días pasados el INE informó 
que reduciría las casillas para el 
proceso de 2025. En la imagen, 
Guadalupe Taddei, titular del 
instituto. Foto Cristina Rodríguez

Yucatán 
mantiene los 
índices más altos 
de concurrencia 
a las urnas
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El gobierno de Canadá expresó al 
de México su interés en mantener 
una buena relación bilateral, así co-
mo la asociación trilateral con Es-
tados Unidos a través del T-MEC.

La Secretaría de Relaciones Ex-
teriores (SRE) informó ayer que el 
canciller Juan Ramón de la Fuente 
sostuvo una llamada el viernes con 
la ministra de Asuntos Exteriores 
de Canadá, Mélanie Joly, en la que 
ambos reafirmaron su compromi-
so de mantener una relación bilate-
ral sólida y trabajar conjuntamen-
te como socios estratégicos dentro 
del Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC).

Durante la conversación, De la 
Fuente aprovechó para referirse 
a los recientes comentarios emi-
tidos por líderes de los gobiernos 
provinciales y territoriales cana-
dienses respecto a dejar fuera a 
México del T-MEC y enfatizó la 
importancia de mantener un diá-
logo constructivo.

En noviembre, el líder de la 

provincia canadiense de Ontario, 
Doug Ford, aseveró que todos los 
gobiernos provinciales y territoria-
les de su país desean que el gobier-
no federal de Justin Trudeau nego-
cie un acuerdo comercial bilateral 
con Estados Unidos que excluya a 
México. Lo anterior, en el contexto 
de la amenaza del presidente elec-
to estadunidense, Donald Trump, 
de imponer aranceles a las mer-
cancías mexicanas y canadienses.

En respuesta, Joly reafirmó 
que la relación entre los dos paí-
ses debe permanecer basada en 
la amistad y la cooperación. De 
acuerdo con la SRE, la funcionaria 
del gobierno de Trudeau destacó 
los beneficios mutuos que esto ha 
generado para ambas naciones.

Además, ambos diplomáticos 
intercambiaron puntos de vista 
sobre el trabajo fronterizo que rea-
lizan y resaltaron la importancia de 
abordar desafíos comunes y forta-
lecer la cooperación en esta área.

En tanto, Joly comentó en la 
plataforma X la llamada y dijo que 
“fue un placer hablar el viernes 
con Juan Ramón de la Fuente” y 
resaltó que “Canadá y México dis-
frutan de una sólida asociación y es 
importante que sigamos trabajan-
do juntos para promover nuestros 
intereses compartidos, incluida 
nuestra sólida relación económica 
y el comercio bilateral”.

EMIR OLIVARES ALONSO
ENVIADO
PALENQUE, CHIAPAS

Al confirmar la aprehensión en 
Estados Unidos de Dámaso López 
Serrano, El Mini Lic –que en su mo-
mento disputó el liderazgo del cár-
tel de Sinaloa–, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum manifestó que es 
“una detención muy importante”.

López Serrano es acusado de ser 
autor intelectual del asesinato del 
periodista Javier Valdez, corres-
ponsal en Sinaloa de La Jornada y 
colaborador del semanario Ríodoce, 
ocurrido el 15 de mayo de 2017.

Antes de inaugurar ayer el Cen-
tro de Atención a Visitantes de la 
zona arqueológica de Palenque, la 
mandataria aseveró en breve entre-
vista que el titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudada-
na, Omar García Harfuch, dará más 
detalles de la detención del capo en 
los próximos días.

“Ya lo informará el secretario, 
pero es una detención muy impor-
tante”, subrayó la jefa del Ejecutivo.

–¿Está confirmada entonces la 
detención de esta persona? –se le 
preguntó.

–Sí, sí, fue en Estados Unidos –dijo.
De acuerdo con agencias, El Mini 

Lic –hijo de Dámaso López Núñez, 
El Licenciado, y ahijado del capo 
Joaquín El Chapo Guzmán– fue 
detenido el viernes por autoridades 
estadunidenses en el estado de Virgi-
nia, acusado por tráfico de fentanilo.

En México se le persigue, entre 
otros asuntos, por el asesinato del 
corresponsal de esta casa editorial 
en Sinaloa.

El 23 de enero de 2020, la Fiscalía 
Especial para la Atención de Deli-
tos cometidos contra la Libertad de 
Expresión, de la Fiscalía General de 
la República, obtuvo una orden de 
aprehensión contra López Serrano 
por el crimen de Valdez, quien fue 
acribillado a tiros afuera de las ins-
talaciones de Ríodoce en Culiacán.

Como se ha informado en estas 
páginas, El Mini Lic ordenó el ase-
sinato de Javier Valdez en represa-
lia por el trabajo periodístico que 
realizó el también autor de libros 
como Los morros del narco y Nar-
coperiodismo en torno a las diputas 
internas que se vivían desde 2016 
por el liderazgo de la organización 
criminal, en las que estaban involu-
crados él, Alfredo e Iván Guzmán 
Salazar, hijos de El Chapo Guzmán, 

fundador del cártel junto a Ismael 
El Mayo Zambada.

Al ser hijo de López Núñez, El 
Mini Lic logró posicionarse como 
uno de los líderes de un grupo de 
sicarios y traficantes de drogas que 
formaba parte del cártel de Sinaloa. 
Tras la detención de Guzmán Loera 
en 2015, él y su padre aspiraban a 
dirigir la organización delictiva des-
plazando a los llamados Chapitos.

Su padre se integró al cártel luego 
de colaborar en la fuga que Guzmán 
Loera llevó a cabo del penal federal 
de máxima seguridad de Puente 
Grande, en Jalisco, en enero de 2001, 
donde se desempeñaba como jefe de 
seguridad del centro penitenciario.

En mayo de 2017 –trece días an-
tes del asesinato de Valdez–, El Li-
cenciado fue detenido por militares 
en la Ciudad de México, donde se 
ocultaba para evitar agresiones de 
los hijos de El Chapo.

Ante esto y por la presión de Los 
Chapitos, El Mini Lic decidió en-
tregarse a la agencia antidrogas de 
Estados Unidos, donde fue senten-
ciado a seis años de prisión por de-
litos relacionados con narcotráfico. 
Se le otorgó libertad condicional en 
2022 tras haber brindado informa-
ción relevante sobre el cártel como 
testigo colaborador de la justicia de 
aquel país.

El tiempo de espera en la Ciudad de 
México para conseguir una cita con 
el fin de obtener una visa de viaje a 
Estados Unidos bajó este año casi 
70 por ciento, al pasar de 882 días a 
245, según cifras del Departamen-
to de Estado estadunidense.

En los últimos años, la capital 
encabezaba junto con Toronto la 
lista de ciudades del mundo en 
donde más tiempo tomaba conse-
guir una entrevista para el visado 
de visitante, de tipo B1/B2.

En marzo pasado el tiempo de es-
pera estimado por el Departamen-
to de Estado era de 882 días, lo que 
equivale a dos años y cinco meses.

Ahora los primeros puestos en 
el listado global lo ocupan Ottawa 
y Quebec, con tiempos de espera 
de 714 días cada una.

El periodo que hay que aguar-
dar para conseguir la cita ha ba-
jado tanto en la capital que ya no 
es la ciudad del país en la que más 
hay que esperar, pues actualmen-
te en el consulado en Guadalajara 
se estiman 303 días de espera.

Las demoras para agendar las 
citas también han disminuido en 
todos los consulados de Estados 

Unidos en México en un promedio 
de 60 por ciento. En marzo, en el 
de Guadalajara se estimaban 833 
días de espera y pasaron a 303, en 
Monterrey de 724 a 231, en Ciudad 
Juárez bajaron de 770 a 296, en No-
gales de 745 a 247, en Hermosillo 
de 707 a 234, en Nuevo Laredo de 
674 a 205 y en Tijuana de 861 a 196.

En tanto, Mérida es la ciudad 
con las citas disponibles más próxi-
mas, pues el tiempo de espera esti-
mado bajó de 792 días a 177.

La embajada de Estados Uni-
dos en México anunció en marzo 
pasado el arranque de un progra-
ma para ofrecer a los solicitan-
tes primerizos de visas B1/B2 la 
oportunidad de cambiar sus citas 
a fechas más próximas sin costo 
adicional, con lo cual esperaba re-
ducir los tiempos de espera para 
cientos de miles de solicitantes.

La embajada estadunidense 
dio a conocer esta semana que en 
2024 ha procesado la cifra récord 
de 2.4 millones de visados, que 
equivalen a 23 por ciento de las 
10.4 millones de visas expedidas 
por EU en todo el mundo en 2023.

Arturo Sánchez Jiménez

Califi ca la Presidenta la 
captura de El Mini Lic en 
EU de “muy importante”
López Serrano está acusado de ser autor intelectual del 
asesinato de Javier Valdez, corresponsal de La Jornada

GARCÍA HARFUCH DARÁ MÁS DATOS, ANUNCIA

Se reportó que 
fue capturado
en Virginia
por tráfi co
de fentanilo

▲ El narco ya estuvo detenido 
en ese país, pero fue liberado 
en 2022 tras aceptar ser testigo 
colaborador. Foto tomada de redes

Reafi rma Canadá 
su interés por una 
relación bilateral 
sólida con México
Los cancilleres
de ambos países 
conversaron vía 
telefónica el viernes

Cae el tiempo de espera para 
tramitar visa estadunidense



LA JORNADA
Domingo 15 de diciembre de 2024POLÍTICA6

JARED LAURELES Y 
JESSICA XANTOMILA

Familiares y viudas de los mineros 
de Pasta de Conchos pidieron al go-
bierno federal formalizar el nuevo 
plan de trabajo para recuperar la 
totalidad de los restos, en el que 
además se incluyan otras alterna-
tivas para acelerar los tiempos de 
rescate, dado que están por cum-
plirse 19 años de la tragedia.

Elvira Martínez Espinoza, 
viuda de Jorge Vladimir Muñoz, 
puntualizó que en la reunión que 
sostuvieron el pasado martes con 
las autoridades, reiteraron su de-
manda de reabrir el tiro vertical 
3, el cual es el área de ventilación 
que dejó inconclusa Grupo Méxi-
co y que llevaría a una zona im-
portante en donde posiblemente 
encuentren a algunos mineros.

“Hay alternativas para acelerar 
los tiempos, que no nos tengamos 
que esperar hasta 2028, pero para 
tener opciones necesitamos cono-
cer su proyecto”, mencionó.

Aída Griselda Farías, pareja del 
finado Eliud Valero, señaló que so-
licitaron que evaluaran técnica y 
presupuestalmente esa opción, así 
como el que se reabra la bocamina 
que fue sellada con concreto días 
después del siniestro ocurrido la 
madrugada del 19 de febrero de 
2006, que dejó sepultados a 65 
mineros, dos de los cuales fueron 
sacados un año después.

A la fecha, siguen dentro del ya-
cimiento ubicado en el municipio 
de San Juan Sabinas, Coahuila, 
60 trabajadores: en julio pasado 

se identificó al primer trabajador 
localizado un mes antes y responde 
al nombre de José Ordóñez Martí-
nez; en noviembre se hallaron los 
restos de un segundo minero, los 
cuales ya fueron identificados, pe-
ro la familia pidió confidencialidad.

Hace ocho días se encontraron 
más indicios biológicos, que pre-
suntamente corresponderían a 
un trabajador, y fueron extraídos 
el miércoles por la fiscalía para 
su resguardo. Los restos fueron 
trasladados al Instituto Nacional 
de Medicina Genómica de la Ciu-
dad de México y están en espera 
de su identificación, lo cual podría 
ocurrir antes del 23 de diciembre, 
de acuerdo con fuentes presentes.

Martínez Espinoza destacó la 
labor de los obreros que realizan 
las labores de rescate en la mina, 
así como la relevancia de los pro-
cesos de identificación, “algo que 
se nos negó hace 18 años, y que 
para las familias es una etapa muy 
importante para cerrar nuestro 
ciclo y porque queremos conocer 
la verdad”.

En el encuentro, al que asistie-
ron Leticia Ramírez, coordinado-
ra de Asuntos Intergubernamen-
tales de la Presidencia; Esther 
Calleja, directora de la Comisión 
Federal de Electricidad, y Laura 
Velázquez, titular de la Coordina-
ción Nacional de Protección Civil, 
se acordaron mesas de trabajo 
semanales, independientes a las 
que realizan cada 14 días con las 
familias. También se acordó una 
reunión el próximo 21 de enero, 
para conocer los avances genera-
les de los trabajos.

JARED LAURELES Y 
JESSICA XANTOMILA

El Estado mexicano deberá reco-
nocer su responsabilidad y ofrecer 
disculpas por la ejecución extraju-
dicial de Zenón Alberto Medina 
López a manos de militares, quie-
nes le dispararon cuando viajaba 
en un vehículo en el municipio 
de Badiraguato, Sinaloa, el 26 de 
marzo de 2008. Así quedó asen-
tado en el acuerdo de solución 
amistosa que suscribió con los 
familiares de la víctima, median-
te la intervención de la Comisión 
Interamericana de Derechos Hu-
manos (CIDH).

En el documento, se establece 
que el vehículo de Medina López 
fue atacado arbitrariamente por 
miembros de un contingente 
militar que viajaba por la misma 
carretera. Estos hechos se ha-
brían producido en el marco de la 
guerra contra el narcotráfico que 
declaró el ex presidente panista 

Felipe Calderón, lo que generó un 
despliegue masivo de miembros 
de la fuerza pública.

La familia de Medina López 
aseguró que dicho contexto im-
plicó una serie de violaciones de 
los derechos humanos.

Este caso fue conocido como 
la masacre de Santiago de los Ca-
balleros, pues en ésta fallecieron 
también los civiles Edgar Geovan-
ny Araujo Alarcón, Manuel Medi-
na Araujo e Irineo Medina Díaz y 
dos militares, éstos últimos, por 
los mismos disparos de sus com-
pañeros castrenses.

En el acuerdo de solución que 
fue dado a conocer esta semana, 
el Estado acordó también reco-
nocer la falta de administración 
de justicia en torno a la muerte 
de Medina López, lo que generó 
perjuicios económicos y morales 
a sus familiares. 

Como parte de las medidas de 
reparación, se comprometió a la 
realización de un acto de recono-
cimiento de responsabilidad.

Viudas de Pasta de 
Conchos demandan 
formalizar el nuevo 
plan de rescate 

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA
ENVIADO
ACAPULCO, GRO.

México es una nación, una repúbli-
ca fraterna cuya grandeza radica en 
el valor de su gente, en su riqueza 
cultural, y en nuestra política de 
ser un país de paz, de fraternidad y 
respeto a las naciones del mundo, 
afirmó el titular de la Secretaría 
de Marina-Armada de México (Se-
mar), el almirante Raymundo Pedro 
Morales Ángeles, al recibir en este 
puerto al Buque Escuela Velero 
Cuauhtémoc, luego de realizar una 
travesía de 222 días y recorrer los 
mares de tres continentes.

El almirante Morales Ángeles di-
jo ante el Alto Mando Naval, funcio-
narios federales y estatales, entre 
ellas, la gobernadora Evelyn Salga-
do, así como familiares de los 261 
tripulantes que realizaron el viaje 
denominado Tricontinental 2024 
que “las relaciones diplomáticas 
existentes y la buena voluntad, así 
como la cooperación internacional  
serán siempre la ruta a seguir”.

Lo anterior durante el acto en el 
cual el majestuoso buque Cuauhté-
moc arribó al puerto de Acapulco, 
que, aunque con sus con sus velas 
arriadas, sus tripulantes y cadetes 
del Heroico Colegio Naval se mantu-
vieron en alerta en cada linea de los 
mástiles y redes, mostrando con ello 
su adiestramiento para enfrentar los 
vientos y olas “cambiantes de un mo-
mento a otro” durante su travesía.

Así, poco antes del mediodía, el 
Buque Escuela Velero Cuauhtémoc 
enfiló al puerto escoltado por peque-
ñas embarcaciones de vela, dos Pa-
trullas Oceánicas de Largo Alcance 
(Polas) y patrullas interceptoras. 

Ese fue el fin de un viaje en el que 
los integrantes de la Semar surca-
ron los mares de tres continentes, 
y en Oakland, Australia, obtuvieron 
el galardón Tetera Bostón, al triun-
far en la competencia en la que fue 

declarada la nave más rápida del 
mundo en su tipo en 2024.

Durante su trayecto los 261 inte-
grantes de la tripulación, entre los 
que por primera ocasión viajaron y 
se capacitaron 96 cadetes, tuvieron 
que superar las contingencias na-
turales y enfrentaron sentimientos 
que se transformaron en habilidades 
como la tolerancia, la resiliencia, la 
disciplina, el autoestima y el control 
de emociones para una correcta to-
ma de decisiones; pero sobre todo, 
desarrollarse en el trabajo en equipo 
que requieren este tipo de travesías, 
señalaron integrantes de la tripula-
ción y los estudiantes  de la Heroica 
Escuela Naval.

La cadete Rubí Scarlett Herrera 
señaló que sus compañeros y los 
tripulantes que realizaron el reco-
rrido consiguieron crecer en el ám-
bito profesional y se convirtieron en 
“mujeres y hombres de mar física 
y mentalmente fuertes, capaces de 

sortear cualquier adversidad” para 
mantener así el gran prestigio y ho-
nor de la Semar.

En esta travesía participaron ocho 
capitanes, 47 oficiales, dos invitados 
de las escuelas náuticas, visitantes 
invitados de las armadas de Albania, 
Brasil, Guatemala y República Do-
minicana, 96 cadetes y 114 miem-
bros clases y marinería. Destaca la 
participación de 50 mujeres y 209 
hombres que navegaron un total de 
25 mil 662 millas náuticas

El titular de la Semar expresó que 
los integrantes del buque Cuauh-
témoc llevaron “consigo el mensaje 
de fraternidad, cooperación y buena 
voluntad”, y “sobre todo de paz y de 
solidaridad”.

Arriba Buque Escuela 
Velero Cuauhtémoc 
tras 222 días de travesía
El titular de la Semar, almirante Morales Ángeles, dijo 
que llevaron un mensaje de fraternidad y cooperación

RECORRIÓ LOS MARES DE TRES CONTINENTES

▲ Largo abrazo tras haber 
navegado un total de 25 mil 
662 millas náuticas. Foto Luis 
Castillo

Estado mexicano debe admitir 
ejecución extrajudicial: CIDH

Obtuvo el premio 
Tetera Bostón, al 
ser declarada la 
nave más rápida 
del mundo



ANDREA BECERRIL 
Y FERNANDO CAMACHO

El Congreso de la Unión cerró el 
primer periodo ordinario de la le-
gislatura con una cifra récord en 
aprobación de reformas constitu-
cionales: un total de 15, propues-
tas por el ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador y la actual 
mandataria Claudia Sheinbaum,  
en medio de la confrontación per-
manente de Morena con la oposi-
ción, que intentó desde su minoría 
tratar de evitar las modificaciones 
a la Carta Magna.

En los tres meses y medio de ese 
periodo, que comenzó el 1º de sep-
tiembre pasado, el trabajo fue ver-
tiginoso, ya que Morena aprovechó 
la holgada mayoría calificada que 
tiene en la Cámara de Diputados y 
la que logró en el Senado (con la in-
corporación de dos ex perredistas 
y la controvertida del panista Mi-
guel Ángel Yunes Márquez) para 
sacar la mayor parte de las refor-
mas del plan C de López Obrador: 
12 de las 17 que envió a San Lázaro 
el 5 de febrero de este año.

El presidente de la Comisión de 
Puntos Constitucionales del Sena-
do, Óscar Cantón Zetina, comentó 
que trabajaron exhaustivamente, 
ya que las 15 reformas aprobadas, 
sobre todo la judicial, son la nueva 
normativa para echar a andar el 
proyecto de gobierno de la Cuarta 
Transformación.

La reforma al Poder Judicial 
se aprobó el 4 de septiembre en 
la Cámara de Diputados y el día 
11 en el Senado, en sesiones ma-
ratónicas, incluso con cambios 
de sede para los senadores, que 
debieron irse a la vieja casona de  
Xicoténcatl, porque la oposición 

(con el PAN a la cabeza), tomó la 
tribuna en el edificio de Reforma 
e Insurgentes.

Asombro y rabia

Esa primera reforma, que posibili-
ta la elección de jueces, magistra-
dos y ministros, se pudo aprobar 
con el voto de Yunes Márquez, el 
número 86 requerido por Morena 
para lograr la mayoría calificada, 
entre el asombro y la rabia del PAN, 
que desde entonces siguió repro-
chando a los guindas que hubieran 
“presionado” al legislador, lo que 
incluso casi los lleva a los golpes.

En ambas cámaras se aprobaron 
varias enmiendas: la que incorpora 
la Guardia Nacional a la Secreta-
ría de la Defensa Nacional, la que 
elimina los órganos autónomos, 
la que incluye nuevos delitos que 
ameritan prisión preventiva oficio-
sa, la que da mayores facultades a 
la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, la que recupera 
la rectoría del Estado en el petró-
leo y la electricidad, la que prohíbe 
los vapeadores y el fentanilo, que 
fueron las más discutidas por los 
opositores, en debates que se pro-
longaron hasta la madrugada.

En cambio, se aprobaron por 
unanimidad la reforma constitu-
cional sobre los derechos de los 
pueblos indígenas y afromexica-
nos, la que define que los aumen-
tos al salario mínimo nunca esta-
rán por debajo de la inflación y la 
de protección animal, así como la 
relativa a la igualdad sustantiva.

En febrero, cuando comienza el 
nuevo periodo, el Congreso debe 
expedir las leyes reglamentarias 
de esa reformas constitucionales. 
Hasta el momento ya sacaron tres 
en materia judicial.

Cierra Congreso primer 
periodo con cifra récord 
de 15 reformas aprobadas

EMIR OLIVARES ALONSO
ENVIADO
PALENQUE, CHIS.

Un año después de haber sido 
inaugurado, el Tren Maya finalmen-
te cerrará el circuito de mil 554 
kilómetros.

Desde esta milenaria región ma-
ya de selva tropical, la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo y otros 
funcionarios abordaron ayer uno de 
los convoyes para realizar el primer 
viaje de Palenque hacia Chetumal, 
Quintana Roo, correspondiente a la 
parte sur del recorrido.

En la capital quintanarroense, 
la mandataria, acompañada por su 
comitiva, inaugurará hoy el tramo 7 
del proyecto (Chetumal-Escárcega) 
para completar la ruta total.

“El Tren Maya ya tenía una par-
te que estaba circulando, pero no 
se había abierto a la compra de 
boletos. El día de mañana (hoy) se 
cumple un año de su inauguración. 
Y estamos cumpliendo el año inau-
gurando la parte que va de Escárce-
ga a Chetumal. El día de hoy vamos 
a circularla y a partir de mañana ya 
se pueden comprar los boletos para 
poder ir por toda la península circu-
lando en el Tren Maya”, comentó.

Pasadas las dos de la tarde, la 
mandataria llegó a la estación Pa-
lenque. La esperaban trabajadores 
del también llamado Jaguar Rodan-

te, quienes además de saludarla le 
pidieron compartir con ellos una 
fotografía.

Con boleto en mano, Sheinbaum 
Pardo ingresó a las instalaciones. 
Antes de pasar por el torniquete, 
posó para la foto mostrando el bo-
leto y con una gorra del Tren Maya.

Subió a los andenes, donde ya es-
peraba un tren de cuatro vagones. 
Poco después se escuchó el tradi-
cional pitido de alerta inminente de 
partida del ferrocarril y las puertas 
se cerraron. El convoy arrancó a las 
14:20 horas y arribó a Chetumal 
anoche.

Objetivo cumplido

El 15 de diciembre de 2023, el en-
tonces presidente Andrés Manuel 
López Obrador vio concretado uno 
de sus más anhelados objetivos: la 
apertura del Jaguar Rodante para 
su primer viaje (de Mérida a Can-
cún) y darlo por inaugurado. Un 
año después, su sucesora completó 
el circuito, que finalmente abrirá a 
los usuarios todo el trazo que pasa 
por Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo.

Previamente, la jefa del Ejecuti-
vo dio el banderazo de salida a los 
trabajos para la construcción del 
parque ecoturístico La Ceiba, que 
se ubicará muy cerca del sitio ar-
queológico de Palenque y considera 
la siembra de más de 400 ejempla-

res de esta especie, considerada por 
los mayas como “el árbol de la vida”.

Destacó que el proyecto ferro-
viario representa “una hazaña” y 
adelantó que el próximo año co-
menzarán las operaciones para el 
tren de carga en esta ruta del su-
reste del país.

Citando el principio juarista de 
que los funcionarios tienen que des-
empeñarse en la justa medianía, la 
Presidenta dejó un claro mensaje a 
los servidores públicos de la Cuarta 
Transformación: “Nada de lujos y 
parafernalias que utilicen los re-
cursos del pueblo para otras cosas 
(…) los recursos del pueblo son del 
pueblo de México, pero no son para 
usarse para ninguna otra cosa”.

Afirmó que trabajará de la mano 
del pueblo y el nuevo gobernador de 
Chiapas, Eduardo Ramírez, quien 
tomó posesión la semana pasada.

Más tarde, Sheinbaum Pardo pu-
blicó en sus redes sociales un breve 
video del recorrido y un mensaje: 
“Hoy viajamos en el Tren Maya de 
la estación Palenque, Chiapas, a 
Chetumal, Quintana Roo, donde 
encabezaremos mañana (hoy) el 
primer aniversario de esta gran 
obra e inauguraremos al público 
su último tramo”.

La Presidenta arribó a la estación 
del Tren Maya de Chetumal alrede-
dor de las 21 horas y a su llegada al 
hotel, con la mano en alto y sonrien-
te, calificó su viaje “de 10”.

▲ La presidenta Claudia 
Sheinbaum antes de abordar 
ayer el convoy para trasladarse 
de Palenque a Chetumal. Foto 
Presidencia

Claudia Sheinbaum 
inaugura hoy el último 
tramo del Tren Maya
El proyecto ferroviario representa 
“una hazaña”, dijo la Presidenta 
ayer al realizar un recorrido previo

HACE UN AÑO, LÓPEZ OBRADOR HIZO EL PRIMER VIAJE
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La gobernadora del estado de 
México, Delfina Gómez Álvarez, 
envió a la LXII Legislatura local 
el Paquete Fiscal 2025, que da-
rá continuidad al saneamiento 
financiero de la entidad, al no 
considerar deuda pública por se-
gundo año consecutivo, así como 
un presupuesto histórico por 388 
mil millones 551 mil pesos que da 
prioridad a rubros como seguri-
dad, salud, agua, movilidad, cam-
po y apoyos a todos los municipios. 

En representación de la gober-
nadora, Óscar Flores Jiménez, 
secretario de Finanzas estatal, 
acompañado de Horacio Duarte 
Olivares, secretario general de 
Gobierno del estado, entregó a 

la LXII Legislatura local la inicia-
tiva de Paquete Fiscal 2025, que 
responde a una gestión econó-
mica responsable y equilibrada. 

Flores Jiménez afirmó que el 
Presupuesto 2025 está alineado 
con la política federal de focali-
zación regional de los recursos, 
priorizando a los municipios y 
regiones con mayor rezago que 
asegure que la inversión se con-
centre donde más se necesite y 
se enfoque en sectores como sa-
lud, educación, seguridad públi-
ca, movilidad, agua y el campo. 

El titular de Finanzas estatal 
destacó que, de acuerdo con las 
directrices de la maestra Gómez 
Álvarez, continúa el compromiso 
de austeridad republicana, bus-
cando que el gasto público sea 
justo, eficiente y transparente. 

Entrega el gobierno de 
Edomex un presupuesto 
histórico por 388 mil mdp



BAJO LA LUPA

Juego del Calamar político en Sudcorea: 
defenestrado, el presidente Yoon Suk-yeol

ALFREDO JALIFE-RAHME

C
ON UNA HUMILLANTE aproba-
ción de 11 por ciento, Yoon Suk-yeol 
(YSY), suspendido de sus funciones 
por la defenestración de la Asam-
blea Nacional, nunca tuvo la ver-

güenza de renunciar.

HASTA SU COMPAÑERO de escuela, el 
ministro de Defensa, Kim-Yong-hyun (KYH), 
a quien le atribuyen la Ley Marcial de 6 horas, 
intentó suicidarse infructuosamente en el cen-
tro de detención (https://bit.ly/3OZo9Wt).

COMO ABORDÉ ANTERIORMENTE 
(https://bit.ly/3DhxV3x), el presidente hoy sus-
pendido de sus funciones, en espera del fallo 
de la Corte Constitucional en los próximos 180 
días, sólo tenía 3 opciones: la renuncia, la defe-
nestración o su suicidio.

LA VALIENTE ASAMBLEA Nacional, en 
manos de la oposición, que YSY anatemizó de 
“agentes de Norcorea (¡mega-sic!)”, le ganó 
hasta ahora dos veces la batalla: impidió el 
golpe de Estado y lo defenestró, después de un 
primer intento fallido, donde ahora hasta su 
partido del Poder del Pueblo no le perdonó sus 
pecados tiránicos.

LA LEY MARCIAL fue orquestada por la 
“facción Chungam”: los graduados de la Chun-
gam High School (https://bit.ly/3ZU79qQ) en 
Seúl, encabezados por el exministro de Defen-
sa KYH y el defenestrado YSY.

SE MANEJA QUE el hoy presidente en funcio-
nes de facto, el primer ministro Han Duck-soo 
(HDS), no fue informado de la cábala golpista 
de los dos compañeros de escuela, el entonces 
ministro de Defensa y el presidente hoy defe-
nestrado (https://bit.ly/3OYrMfg). 

PARADÓJICAMENTE, LA ASUNCIÓN del 
premier HDS para asumir la presidencia, en 
espera del fallo de la Corte Constitucional –que 
durará entre tres y seis meses eternos–, le 
puede conferir una relativa estabilidad al des-
calabrado país.

LLAMÓ PODEROSAMENTE LA atención que 
el “colectivo Biden” no haya condenado el golpe 
de Estado y hasta haya parecido secundarlo.

EL HOY EMBAJADOR de EU en Sudcorea, 
Philip Seth Goldberg, tiene un fétido historial 
de haber propiciado golpes de Estado en Boli-
via y Filipinas (https://bit.ly/4iAzqdc).

SEGÚN JAPAN TIMES, el premier HDS 
tendrá a su cargo las funciones presidenciales, 
mientras YSY permanece en su puesto sin nin-
guna obligación y/o responsabilidad (https://
bit.ly/49GETvi), cuando la Corte Constitucio-
nal delibera la suerte ignominiosa del defenes-
trado: “si la Corte quita a YSY o si renuncia, 
una elección presidencial deberá celebrarse 
dentro de 60 días”. La despedida definitiva de 
YSY sería la segunda en la historia de Sudcorea 
después de que el presidente Park Geun-hye 
fuera defenestrado en 2017.

JAPAN TIMES CITA que la oposición en 
Sudcorea ha fustigado la “extraña política 
exterior nipón-céntrica” y la “hostilidad a 
Norcorea, China y Rusia” cuando la reciente re-
lación trilateral militar de EU/Japón/Sudcorea 
puede sufrir serios tropiezos en la esfera de la 
seguridad.

YSY TENDRÁ DERECHO de audiencia ante 
la Corte Constitucional que tiene tres vacan-
tes y se ha quedado con sólo seis magistrados 
quienes deberán votar en forma unánime –que 
no será nada sencillo porque siempre existe un 
“Judas”– para aprobar la defenestración.

EL PEOR PROBLEMA para YSY es que tiene 
antecedentes de haber sido procurador y piso-
teó flagrantemente las leyes. Pero el problema 
de la Corte Constitucional será peor porque un 
fallo favorable a YSY, que carece de la menor 
vergüenza, sería más de carácter político que 
legal, lo cual le confrontaría a una población de 
por sí enardecida, donde EU mantiene 28 mil 
500 soldados. 

MUCHO SE MANEJA que la perfidia del hoy 
detenido ex ministro de Defensa KYH trató 
de fomentar una conflagración con Norcorea 
(https://bit.ly/3BDxJen) para, bajo el artificial 
fervor patriótico,  eternizarse en el poder. ¿Tu-
vo que ver la CIA en el operativo fallido contra 
Norcorea, que bien pudo haber llevado a una 
guerra nuclear?

DE SER EL caso, y si no existiese una sorpresa 
“antidemocrática” de la Corte Constitucional 
que participa en este Juego del Calamar polí-
tico (https://bit.ly/4fikVbo), tendría delicadas 
implicaciones y complicaciones geopolíticas en 
la península coreana con el subsecuente debi-
litamiento de EU, lo cual favorecería a Rusia y 
China. 
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as=subscriber 
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EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2824 DÍAS2824 DÍAS 2771 DÍAS2771 DÍAS

▲ El presidente sudcoreano es suspendido 
de sus funciones por intento de instaurar la 
Ley Marcial. Foto Afp

FABIOLA MARTÍNEZ

Representantes de partidos políti-
cos ante el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) manifestaron su incon-
formidad por el sistema de multas, 
a lo que los consejeros respondieron 
que tienen claras sus obligaciones, 
particularmente para tener actua-
lizado su padrón de militantes y que 
se acaten las reglas de fiscalización 
de ingresos y gastos.

Y si bien la presidenta del INE, 
Guadalupe Taddei, les ofreció una 
mesa de diálogo apenas inicie el año 
próximo, por lo pronto se les impu-
so, en conjunto, a cinco partidos, 
14.3 millones de pesos por un bloque 
de afiliaciones indebidas que pueden 

generarse debido que los partidos no 
actualizan las bases de datos.

En esta última ronda de resolu-
ciones del INE se impusieron san-
ciones por irregularidades en 135 
expedientes; algunos asuntos se 
originaron en 2021 y la mayoría en 
los años posteriores.

Morena fue señalado con 80 ca-
sos de presuntas afiliaciones inde-
bidas, con lo que se le descontará 
de sus prerrogativas 9.3 millones; 
le sigue el Partido del Trabajo, con 
27 asuntos (multa de 2.2 millones); 
el PRI, 18, con rebaja a su financia-
miento de 1.6 millones; el PVEM, 
con ocho casos, deberá pagar casi 
un millón de pesos, y el PAN, por 
dos afiliaciones indebidas, 173 mil 
285 pesos.

FERNANDO CAMACHO 
Y  ANDREA BECERRIL

Con miras a remontar en el 2027 la 
derrota electoral sufrida este año, el 
PAN acordó una estrategia basada 
en la “apertura total” hacia la ciu-
dadanía, tanto en afiliaciones como 
en la asignación de candidaturas, 
además de revisar su política de 
alianzas y establecer que todos los 
aspirantes , incluidos los plurinomi-
nales, participen en las campañas.

Fueron esos los acuerdos princi-
pales del primer Consejo Nacional 
del blanquiazul realizado ayer bajo 
la dirigencia de Jorge Romero He-
rrera, recién elegido como presi-
dente nacional del PAN, quien insis-
tió en que su partido puede llegar a 
ser “competitivo” en las elecciones 
intermedias que se llevarán a cabo 
dentro de tres años.

En un discurso de más de una 
hora ante ese Consejo Nacional,  
Romero se pronunció por convo-
car a la formación de “una sola 
mesa electoral nacional, con una 
misma estrategia” de obtención 
de votos; concentrar esfuerzos en 
los distritos donde el partido tiene 
más posibilidades de ganar y que las 
candidaturas del PAN “las elija la 
ciudadanía, no la dirigencia”.

Asimismo, llamó a anticipar los 
procesos de selección de candidatos 
rumbo a 2027, para abrirlos a más 
tardar en marzo de 2025; promover 
que todos los aspirantes plurinomi-
nales participen en las campañas de 
los distritos uninominales, y tener 
como prioridad el acercamiento 

hacia las mujeres y los jóvenes.
Al evento asistieron las goberna-

doras de Aguascalientes, Chihua-
hua, y Guanajuato, además de Mau-
ricio Kuri, de Querétaro, así como 
personajes que se habían distancia-
do del partido, como los diputados 
Germán Martínez Cázares, Marga-
rita Zavala y el ex senador Rober-
to Gil. Asimismo, el ex candidato 
presidencial Ricardo Anaya y el ex 
dirigente nacional Damián Zepeda.

Sin embargo, también fue notoria 
la ausencia de la ex senadora Adriana 
Dávila, quien perdió en las elecciones 
internas frente a Jorge Romero.

“Una vez convocadas e instaladas 
la comisión permanente y las carte-
ras del Comité Ejecutivo Nacional, 
además de creada una comisión es-
pecial de planeación, comenzará la 
elaboración científica de este plan 
estratégico y esta dirigencia convo-
cará a la vigésima asamblea nacional 
extraordinaria para reformar nues-
tros estatutos”, manifestó Romero.

Ayer se anunciaron los nombres 
de la comisión permanente la cual 
se integró y aprobó por unanimidad 
con 30 candidatos propuestos por 
Romero y otros 10 elegidos por ese 
Consejo. El listado se compuso de 20 
hombres y 20 mujeres.

Entre las personas nombradas 
por el dirigente nacional del parti-
do están Santiago Creel, Santiago 
Taboada –señalado como parte de 
la llamada “mafia inmobiliaria”–, 
Adriana Dávila y las ya mencionadas 
gobernadoras panistas de Aguasca-
lientes, Chihuahua y Guanajuato. 
De igual manera, se designó como 
tesorera del PAN a Itzel Arellano.

Partidos, inconformes con 
multas de 14.3 mdp del INE 
por afi liaciones indebidas

PAN opta por “apertura 
total” a la ciudadanía 
para competir en 2027



9LA JORNADA
Domingo 15 de diciembre de 2024 POLÍTICA

DALE Y DALE ● JERGE

LAURA POY SOLANO

La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) alerta que el continente 
americano enfrenta la mayor epide-
mia de dengue desde que se tienen 
registros en 1980. 

Afirma que México, Argentina, 
Brasil y Colombia concentran 90 
por ciento de los 12.6 millones de 
casos sospechosos detectados, y 
al menos 88 por ciento de los de-
cesos. 

La población más vulnerable 
son los niños y adolescentes, pues 
al menos una tercera parte de los 
contagios en México, Costa Rica y 
Paraguay se presentan en menores 
de 15 años. 

En un reporte reciente, indica 
que a la fecha se han presentado 
tres veces más contagios que los re-
portados en 2023. La Organización 
Panamericana de la Salud (OPS) re-
portó 21 mil casos de dengue grave 
y 7 mil 700 decesos en la región de 
las Américas.

De acuerdo con el reporte más 
reciente de la situación epidemio-

lógica del dengue en América en 
lo que va del año se reportaron un 
total de 6 millones 727mil 187 casos 
confirmados. 

Con respecto a los casos sospe-
chosos, la OPS destaca que “esta 
cifra representa un incremento de 
197 por ciento en comparación al 
mismo periodo de 2023 y 372 por 
ciento con respecto al promedio de 
los últimos 5 años”.

Dieciocho países y territorios 
de la región reportaron casos de 
dengue en la semana epidemioló-
gica 47. Estos países registran en 
conjunto 53 mil 504 nuevos casos 
sospechosos de dengue. De ellos, 15 
mil 686 se identificaron en México, 
únicamente superado por los 25 mil 
817 notificados en Brasil.

El organismo de Naciones Uni-
das, destacó que en el caso de Mé-
xico y Centroamérica, presenta 
un incremento de 81 por ciento en 
comparación con el mismo perio-
do de 2023 y de 194 por ciento con 
respecto al promedio de los últimos 
5 años.

Agrega que nuestro país, al igual 
que Brasil, Colombia, Costa Rica, 

El Salvador, Guatemala, Honduras, 
Nicaragua y Panamá, reportaron en 
sus territorios la circulación simul-
tánea de DENV-1, DENV-2, DENV-3 
y DENV-4, es decir, de los cuatro 
serotipos de virus causante de la 
enfermedad.

La OPS recordó que el dengue no 
tiene una medicina específica para 
tratar sus síntomas. “Es una enfer-
medad febril que afecta a lactantes, 
niños y adultos. La infección pue-
de ser asintomática o cursar con 
síntomas que van desde una fiebre 
moderada a una fiebre alta incapa-
citante, con malestar de cabeza in-
tenso, dolor detrás de los ojos, dolor 
muscular y en las articulaciones, y 
sarpullidos”.

Señala que la enfermedad pue-
de evolucionar a un dengue grave, 
caracterizado por choque séptico, 
dificultad para respirar, sangrado 
grave y/o complicaciones severas 
de los órganos.

La OMS recomienda que ante 
cualquiera de los síntomas referi-
dos se consulte al médico, se tomen 
abundantes líquidos para prevenir 
la deshidratación, de preferencia 
suero oral, y subraya la importan-
cia de no automedicarse, ni de usar 
aspirinas, debido a que su efecto 
puede provocar hemorragias. Tam-
poco se recomienda el uso de anti-
bióticos, ya que éstos sólo atacan 
bacterias, y el dengue es producido 
por un virus.

AFP
RIAD

Pese a dos semanas de conversa-
ciones, la convención de Naciones 
Unidas en Riad, Arabia Saudí, las 
197 naciones participantes no lo-
graron llegar a un acuerdo sobre un 
plan para enfrentar las sequías glo-
bales, que se han vuelto más largas 
y severas debido al calentamiento 
climático.

La COP16 de Riad es la tercera 
gran cita internacional climática 
que se cierra sin acuerdo en estas 
últimas semanas, tras la COP sobre 
biodiversidad celebrada en Cali, Co-
lombia, entre octubre y noviembre, 
y la reunión internacional de Busan, 
en Corea del Sur, para la consecu-
ción de un tratado mundial contra 
los plásticos.

“Las partes necesitan más tiem-
po para acordar la mejor manera 
de avanzar”, declaró en su discurso 
de cierre Ibrahim Thiaw, secreta-
rio ejecutivo de la Convención de 
Naciones Unidas de Lucha contra 

la Desertificación, que reúne a 196  
países.

La conferencia, que inició en Riad el 
pasado 2 de diciembre, terminó ayer, 
un día más tarde de lo programado, ya 
que las partes alargaron el encuentro 
para tratar de alcanzar un acuerdo.

Destrucción ambiental 
con alto costo

El comunicado que se publicó al cie-
rre se limita a señalar que los países 
lograron “avances significativos al 
sentar las bases de un futuro régimen 
mundial de lucha contra la sequía, 
que quieren concluir en la COP17 de 
Mongolia en 2026”.
Según la ONU, las sequías, “ali-
mentadas por la destrucción del 
medioambiente por el ser humano”, 
le cuestan al mundo más de 300 mil 
millones de dólares cada año, y po-
drían afectar a 75 por ciento de la 
población mundial de aquí a 2050.

Un delegado de un país africano 
afirmó que los representantes de 
dicho continente querían un pro-
tocolo vinculante, por el que se 

impondría a los gobiernos la obli-
gación de dotarse de planes para 
afrontar las sequías y el problema 
de la desertización.

Otros dos participantes en la con-
vención climática en Arabia Saudí 
que pidieron anonimato, comenta-
ron a la agencia Afp que los países 
desarrollados no estaban a favor 
de dicho protocolo, y abogaron 
más bien por un “marco”, opción 
que los países africanos estimaron 
insuficiente.

Japoneses prueban un 
fármaco pionero que 
puede regenerar dientes
AFP 
TOKIO

Investigadores japoneses están 
probando un fármaco pionero que 
puede hacer crecer dientes nue-
vos para quienes los hayan perdi-
do, una alternativa a dentaduras 
falsas e implantes. A diferencia de 
los reptiles o los peces, que rem-
plazan su dentadura regularmen-
te, los humanos y otros mamíferos 
en general sólo disponen de dos 
juegos de dientes.

Pero escondidas bajo las encías 
están las raíces durmientes para 
una tercera generación, asegura 
Katsu Takahashi, jefe de cirugía 
oral en el Instituto de Investiga-
ción Médica del Hospital Kitano 
de Osaka, en el centro de Japón.

Su equipo inició en octubre los 
ensayos médicos en el Hospital 
Universitario de Kioto, y adminis-
tró a adultos dicho fármaco que, 
según afirman, tiene la capacidad 
de impulsar el crecimiento de es-
tos dientes ocultos. Es una tecno-
logía “completamente nueva” en 
el mundo, afirma Takahashi a la 
agencia Afp.

Los tratamientos prostéticos 
usados ante la pérdida de dien-
tes debido a caries, enferme-
dades o lesiones a menudo son 

costosos e invasivos. “Restaurar 
los dientes naturales tiene clara-
mente sus ventajas”, dice Taka-
hashi, que lidera el proyecto de 
investigación.

Los ensayos en ratones y hu-
rones sugieren que bloquear una 
proteína llamada USAG-1 puede 
activar el tercer juego. Los investi-
gadores han publicado fotografías 
de laboratorio de animales con 
dientes regenerados.

Revolución en medicamentos

En un estudio publicado el año 
pasado, el equipo dijo que “el 
tratamiento con anticuerpos en 
ratones es efectivo para la regene-
ración de dientes y puede ser un 
gran avance en tratar anomalías 
dentales en humanos”.

Por ahora, estos dentistas prio-
rizan las necesidades de los pa-
cientes que, por una enfermedad 
hereditaria, carecen de seis o más 
piezas en la mandíbula.

Dicho padecimiento afecta a 0.1 
por ciento de la población que su-
fre graves problemas al masticar. 
En Japón, a menudo se pasan la 
adolescencia usando una mascari-
lla facial para esconder los vacíos 
en su boca, afirma Takahashi. 
“Este fármaco podría ser una re-
volución para ellos”, agregó.

OMS: enfrenta América
la mayor epidemia 
de dengue en 44 años

Participaron 
196 países 
en la conferencia 
que extendió 
su duración

México, Brasil y Colombia 
concentran 90 por ciento de los 
12.6 millones de casos sospechosos

Cierra la COP16 sin llegar a un 
acuerdo para combatir sequías



SANJUANA MARTÍNEZ

“Es una estrategia legal. Me decla-
raron loca sin estarlo. Es lo peor 
que me ha pasado en la vida. Dudé 
de mi propia cordura, por eso me 
he hecho varios tests siquiátricos, 
pero siempre salgo normal, nunca 
he tenido un resultado adverso, 
sólo cuando mi ex compró a los 
peritos.”

Así lo afirma llorando, en entre-
vista con La Jornada, Silvana del 
Río Aguado, quien lleva cuatro 
años sin ver a sus hijos: Alejandro, 
de 11, y Ander, de 9 años, a con-
secuencia de un tortuoso proceso 
judicial de divorcio que incluye 
pérdida de la patria potestad, con-
vivencias y alimentos, interpuesto 
por su ex esposo, el abogado Ale-
jandro Gutiérrez Muñoz, rector del 
Instituto Nacional Especializado 
en Ciencias Jurídicas y fundador 
del Colegio de Abogados del Dere-
cho Público y Privado de México. 

Para quitarle la custodia de los 
menores, el padre de sus hijos in-
terpuso un juicio de interdicción, 
con la intensión de declararla “in-
competente” para manejarse de 
forma autónoma, debido a supues-
tas limitaciones o enfermedades de 
tipo siquiátrico. 

“Él quería que me diagnostica-
ran y me condenaran como una 
mujer discapacitada y Gutiérrez 
Muñoz ser mi tutor. Lo cierto es 
que mi ex pareja nunca nos ha 
visto ni a mi ni a mis hijos como 
personas, nos ve como parte de su 
propiedad.” 

Cuenta que su primer abogado, 
Simón Rangel Servín, le cobró 150 
mil pesos y luego se vendió con la 
contraparte. En el expediente 
2246/2016 en la Ciudad de México, 
están incluidas las argucias lega-
les que su ex esposo utilizó para 
quitarle a sus hijos. Asimismo, usó 
el expediente 800/2017 radicado 
en el Poder Judicial de Querétaro, 
donde vivían, el cual estaba ya de-
sistido por ambas partes y sin valor 
probatorio, para argumentar que 
padecía una enfermedad mental.

“Él asignó al perito siquiatra, 
Fernando López Munguía, para 
que dijera que yo estaba loca, ba-
sado en una entrevista que le hicie-
ron al señor. El siquiatra presentó 
un peritaje sin entrevistarme, en 
donde dice que yo tengo varios 
trastornos, y entonces supuesta-
mente con eso acreditaban la in-
terdicción, luego el otro médico 
Jorge Iván Betancourt Cortés hizo 
otro peritaje basado en el de López 
Munguía.”

El 18 de noviembre de 2020, 

el juez Eduardo Rafael del Moral 
Rincón, del juzgado primero fami-
liar de la Ciudad de México, alegó 
riesgo con la opinión del perito Ló-
pez Mungía, que nunca tuvo valor 
probatorio, y decidió quitarle la 
custodia. Su abogada en ese mo-
mento, Claudia Ramos Escarpín, 
con cédula 2819735, se vende a 
la contraparte y le da la dirección 
del hotel en Chiapas donde se en-
contraban Silvana y los niños de 
vacaciones. 

“Me quitan a mis hijos con uso 
de la fuerza pública, como si fué-
ramos criminales. Y el actuario 
me ordenó: ‘¡Me va a entregar a 
sus hijos!’, mientras los niños de 7 
y 5 años en ese entonces, llorando 
y frente a ellos, el actuario añadió: 
‘¿Tenemos aquí un sicólogo que 
trate con esta loca?’. Todo fue muy 
violento. Se llevaron a mis hijos y 
se los entregaron a su padre. Sin 
permitirnos despedirnos”, dice aún 
traumatizada por esos hechos. 

Historia de terror

Lo que empezó en 2012 como 
una incipiente historia de amor, 
muy pronto se convirtió en una 
pesadilla, dice Silvana: “Ha sido 
muy doloroso todo el proceso. La 
presencia de Alejandro, que llega 
con chaleco antibalas y escoltas 
en cada cita judicial, te absorbe 
la vida y la energía, es un vampi-
ro energético. Es muy influyente 
y está apoyado por el priista José 
Alfredo Fermat Flores”. 

Añade: “Yo soy su tercer divor-
cio. No fue una relación que yo ha-
ya buscado o querido. Fue una re-
lación muy extraña, porque no nos 
habíamos dado ni besos, no hubo 
un proceso natural de pareja. En 
mi primera relación sexual quedé 
embarazada porque él me dijo que 
tenía una enfermedad y que no me 
iba a embarazar. Tiene dismorfia 
corporal, tiene miembro infantil, 
se hizo una cirugía de extensión, 
se tiene que inyectar y tomar unas 
pastillas para tener erecciones”.

La violencia de género en el 
matrimonio llegó muy pronto: 
“Durante todo el embarazo sufrí 
mucha violencia, porque él du-
daba de la paternidad del bebé. 
Hizo pruebas de ADN y además le 
arrancó el cordón umbilical a mi 
bebé sin avisarme y luego se lo lle-
vó para hacerle otros estudios de 
paternidad”.

Al cumplir un año de casados, 
pidió el divorcio: “Me mandó a su 
mamá a convencerme de que no 
tirara la toalla y fuimos a terapia y 
nos mandaron a pasar una noche 
juntos y en esa ocasión me emba-

racé de mi segundo hijo. Práctica-
mente, en todo mi matrimonio tu-
ve máximo 10 relaciones sexuales 
muy deprimentes, desagradables 
y violentas”. 

Peritos y abogados 
sobornados

Por medio del amparo 761/2020 
en el juzgado décimo civil, Silvana 
obtiene la suspensión con efecto 
restitutorio para que le regresen 
a sus hijos: “Pero la abogada Clau-
dia, que ya se había vendido, no me 
avisa y el día que me presenté en el 
juzgado, no pueden acompañarme 
mis hijos, ya que el actuario había 
muerto por covid, y entonces, la 
contraparte interpuso recurso de 
queja (lo consiguieron revocando 
mi suspensión), porque los magis-
trados del colegiado, Fortunata 
Florentina Silva Vázquez, Ismael 
Hernández Flores y Carlos Ma-
nuel Padilla Pérez Verti revocaron 
la medida en el recurso de queja 
5/2021 que sustancia el Sexto Tri-
bunal Colegiado en Materia Civil 
del Primer Circuito el 27 de enero 
de 2021, en donde por el peritaje 
había riesgo para los niños y se 
perdió ese amparo”. 

Casi un año después de no ver a 
sus hijos, el juez del Moral Rincón 
concede las convivencias en la mo-
dalidad virtual, solicitando correos 
electrónicos de ambos progenito-
res, pero Gutiérrez Muñoz nunca 
accedió a dar su correo como es-
trategia para retrasar el encuentro 
de la madre con sus hijos.

Transcurrió otro año y fue hasta 
el 5 de septiembre de 2022, cuan-
do la jueza Erika Magaly Correa 
Riofrío (quien sustituyó al juez del 
Moral Rincón) programó la plática 
de los infantes: “Los niños llega-
ron encapuchados para que no los 
pudiera ver ni ellos a mí. La jueza 
lo permitió. Y así, en esas circuns-
tancias, lleva a cabo el encuentro, 
pero no se contó con la presencia 
de especialistas en sicología en el 
testimonio, contrario a lo que esta-
blece la Suprema Corte de Justicia, 
y decidió quitarme los encuentros 
con mis hijos, basándose única-
mente en el dicho de los niños que 
dijeron que no querían verme, ma-
nipulados después de dos años de 
separación”.

Desesperada por no ver a sus 
hijos, Silvana sigue en litigio con 
su abogado José Francisco Zavala 
Castillo, el expediente 834/2021 
del juzgado octavo de proceso oral 
en materia familiar de la Ciudad de 
México a cargo de las juezas Laura 
Mejía Sosa y Eréndira Segura Yá-
ñez, promovido por su ex marido 
para quitarle la patria potestad. 

Y a continuación Gutiérrez Mu-
ñoz promueve amparo indirecto 
288/2022 para que se revierta la 
revinculacion, pero se lo niegan 
y no lo recurrió en revisión: “En 
junio de 2023, ordena periciales 
de siquiatría y sicología en el ex-

pediente 834/2021 y justo ahí des-
pués de que no puede impugnar la 
revinculación, me imputa la comi-
sión de un abuso sexual contra mis 
hijos”.

Un abuso sin pruebas

Añade: “El año pasado, la pericial 
en sicología hecha por un perito del 
Tribunal Superior refiere que mis 
niños relatan un abuso sexual que 
se concluye que es absolutamente 
falso, debido a que los niños tienen 
lenguaje de adulto, expresando 
lo que el padre les dice que digan. 
Inicialmente, mi ex marido mintió 
diciendo, sin presentar prueba al-
guna, que yo maltrataba a los niños 
física y sicológicamente, y como no 
procedió, en diciembre de 2023, a 
tres años de no ver a los pequeños, 
dijo que los abusaba sexualmente, 
¡una barbaridad!”. 

Con las influencias y el dinero 
de su ex marido, Silvana denuncia 
la corrupción en el Poder Judicial 
que primero la calificó de “loca” 
y ahora de “abusadora sexual”, 
para quitarle a sus hijos. Dice que 
el paidosiquiatra Víctor Manuel 
Velázquez López dictaminó final-
mente el abuso sexual en una cuar-
tilla y media, sin cita bibliográfica 
y con sólo una entrevista de una 
hora con los infantes el pasado 11 
de julio de 2024, grabación que 
en el juzgado familiar dijeron “no 
encontrar”. 

Justicia ya

Silvana lleva cuatro años en los 
juzgados, el último expediente 
que atiende es el 1405/2024 en el 
juzgado sexto de proceso oral en 
materia familiar de la Ciudad de 
México para atender la petición de 
pasaportes que hizo su ex marido a 
la jueza María del Rocío Martínez 
Urbina, para llevarse a los niños al 
extranjero y su sustituta, la jueza 
Correa Riofrío, concedió la salida 
de los infantes, pero hay un am-
paró y está vigente la suspensión 
provisional. 

Su abogado Zavala Castillo con-
sideró que los niños pueden ser 

sustraídos por su progenitor: “Es-
te es un caso de abuso hacia una 
mujer, estamos tratando con un 
sicópata narcisista. Es el caso más 
difícil que he tenido en derecho 
familiar. Desde el inicio, cuando 
vi cómo le quitaron sus hijos con 
la policía, vi corrupción judicial”. 

“Exigimos que los niños regre-
sen con su mamá. Hay violencia 
vicaria. Y cuando regresen, esos 
infantes no pueden volver a te-
ner contacto con el padre agresor 
porque cuando el mal es tan grave, 
eso puede provocar el suicidio de la 
madre o el homicidio de los niños.” 

Silvana toma un trago de agua, 
no para de llorar, se seca las lá-
grimas con las manos y dice: “He 
pasado por una depresión muy 
fuerte, pero he sobrevivido por mis 
hijos. Voy a seguir luchando por 
ellos. Antes admiraba a los jueces, 
a los magistrados; ahora me pare-
cen las personas más deleznables, 
inhumanas, corruptas, sin madre. 
No tienen madre, con esa falta de 
madre, le quisieron extirpar la ma-
dre a mis pobres hijos”.

A Silvana del Río le arman 
expediente siquiátrico para 
quitarle a sus pequeños
Alejandro Gutiérrez Muñoz compra 
a jueces para declarar a su ex pareja 
incompetente y abusadora sexual
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▲ Desesperada por no ver a sus 
hijos, esta mamá continúa en 
litigio con la ayuda de su defensor 
José Francisco Zavala para 
seguir con el proceso. 
Foto San Juana Martínez

Esta mujer es 
un caso más de 
violencia de 
género; acusa a su 
ex de usar dinero 
e infl uencias 



CAROLINA GÓMEZ MENA 

Los profesores investigadores 
contratados con el estatus tem-
poral en la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM) experimen-
tan “precariedad laboral”, asegu-
raron integrantes de la directiva 
del Sindicato Independiente de 
Trabajadores (Situam) de dicha 
casa de estudios.

Pese a que estos profesores tie-
nen la misma carga académica e 
incluso, en muchos casos, mayor 
que los catedráticos de planta, ca-
recen de acceso a becas, estímu-
los, primas vacacionales, aguinal-
do y vales de despensa, entre otras 
prestaciones. 

En conferencia de prensa en la 
que exigieron a las autoridades 
de la UAM regularizar la situa-
ción laboral de este sector, Maira 
Terrones, profesora temporal del 
Departamento de Política y Cultu-
ra de la Unidad Xochimilco, indicó 
que la forma en que la universidad 
ha respondido a la austeridad y al 
crecimiento de la matrícula es 
“equivocada, porque por un lado 
han recortado el presupuesto a los 
departamentos académicos y ad-
ministrativos, pero por otro han 
crecido la plantilla de personal de 
confianza”. 

Añadió que los temporales son 
30 por ciento de los académicos 
de la UAM. En total hay 4 mil 347 
profesores, y de ellos alrededor de 
3 mil 700 son de tiempo indeter-
minado o planta. De estos últimos, 

unos mil 200 sobrepasan 65 años 
de edad. 

Andrea Arias, profesora investi-
gadora de la División de Ciencias 
y Artes para el Diseño de la UAM 
Xochimilco, denunció que los aca-
démicos de tiempo determinado o 
temporales “hemos sido atacados 
con cargas extenuantes de traba-
jo, que violan nuestro contrato 
colectivo de trabajo no sólo rom-
piendo el equilibrio entre docen-
cia, investigación y difusión de la 
cultura, sino que también, sobre-
pasando el tiempo de dedicación y 
contratación, se nos agendan más 
de 40 horas a la semana”.

Arturo León, secretario gene-
ral del Situam, anunció que esta 
problemática formará parte de la 
negociación salarial que comien-
za estos días. El emplazamiento a 
huelga, que se presentará ante los 
tribunales laborales, vence a las 23 
horas del 1º de febrero próximo. 

Valeriano Ramírez Medina, se-
cretario de Asuntos Académicos 
del Situam, explicó que son contra-
tados como temporales por diver-
sas razones, entre ellas defunción 
de profesores, jubilación o necesi-
dades específicas de un departa-
mento o por ampliación de matrí-
cula y creación de nuevas unidades 
de enseñanza-aprendizaje.

También por años sabáticos, 
permisos o comisiones de los 
profesores de base. Algunos cate-
dráticos con ese estatus tienen 20 
años impartiendo clases, incluso 
mencionaron el caso de uno que 
lleva tres décadas como temporal.

Denuncian precariedad 
laboral de profesores 
temporales de la UAM

LAURA POY SOLANO

Las matemáticas no deben ser algo 
aburrido, por lo contrario, se pue-
den enseñar de forma más atracti-
va. Una clave es que el conocimien-
to matemático debe estar asociado 
a la experiencia cotidiana. 

“Conocer las matemáticas no 
sólo te da otro lenguaje, también 
te permite crear belleza”, afirmó 
el doctor Ernesto Lupercio Lara, 
profesor investigador del Centro de 
Investigación y de Estudios Avanza-
dos (Cinvestav) del Instituto Politéc-
nico Nacional.

En entrevista con La Jornada, el 
experto, quien ha hecho contribu-
ciones innovadoras a la topología 
algebraica, la geometría y la física 
matemática y ha sido reconoci-
do con los prestigiosos premios  
Twas-Rolac e ICTP Ramanujan, 
consideró que en las instituciones 
formadoras de maestros “quizá se 
ha descuidado la formación mate-
mática” de los futuros docentes.

Muchas teorías modernas del 
aprendizaje de las matemáticas, 
indicó, descuidaron los contenidos. 
“Muchos profesores no entienden 
el concepto (matemático) que están 
tratando de enseñar, que suele ser 
muy sutil”, alertó.

En algunas acciones de vincu-
lación que realiza el Cinvestav con 

profesores de educación básica, “tu-
ve la oportunidad de compartir con 
maestros de prescolar, primaria y 
secundaria, y les dimos un curso con 
ideas matemáticas que demostraban 
que este campo del saber está hecho 
con ideas, no son sólo números, y 
quienes lograban asimilar y disfru-
tar más rápido este contenido eran 
las profesoras de prescolar, porque 
no tenían arruinada su imaginación”.

Creatividad y recepción

Se trata de maestras que trabajan 
muy cerca de los niños, y “me pa-
recieron las más creativas y recep-
tivas para las ideas matemáticas, 
porque responden a la imaginación 
de los niños”. Por eso, destacó, se 
puede afirmar que las matemáticas 
no deberían ser una disciplina o un 
contenido curricular aburrido o que 
despierte temor en los alumnos.

“Sin la perspectiva histórica de 
la imaginación, que la vemos desde 
Galileo, la matemática parecería un 
castigo. Y hay paradoja, porque al 
querer hacer las matemáticas útiles 
de inmediato, las haces feas”, indi-
có. “Tenemos que estar dispuestos a 
comprender las matemáticas como 
son, con su belleza, y es cuando pue-
des usarlas en la vida diaria. Son muy 
poderosas; incluso podríamos decir 
hasta peligrosamente poderosas, y 
ahí tenemos la bomba atómica.”

Riesgo de la inteligencia 
artificial

Lupercio Lara, quien ha sido reco-
nocido por la promoción del cono-
cimiento matemático en jóvenes 
y futuros investigadores, destacó 
que otro aspecto de esta disciplina 
se puede constatar en los riesgos 
de la inteligencia artificial (IA), co-
mo los ChatGPT, basados en tec-
nologías como el procesamiento 
de lengua natural o el aprendizaje 
automático.

“Se ha demostrado que salen 
mejor en evaluaciones de conoci-
mientos que abogados y médicos, 
en estos campos del conocimiento. 
Sabemos que no están pensando, 
entonces, ¿qué está pasando? Son 
un montón de matrices de números 
multiplicándose.”

Ante estos avances, consideró 
que la “gran tragedia” de la educa-
ción moderna es que se centra en 
saber poner una coma o entender 
una palabra, pero no necesaria-
mente en comprender ideas bá-
sicas, pero fundamentales, de las 
matemáticas.

Subrayó que “si somos ignoran-
tes, la máquina nos va a controlar. 
Y la IA sólo nos puede gobernar si 
nosotros no somos inteligentes, si 
no desarrollamos nuestro intelecto 
humano natural, que es una poten-
te herramienta”.

▲ El doctor Ernesto Lupercio 
Lara, investigador del 
Departamento de Matemáticas 
del Cinvestav. Foto Roberto 
García Ortiz

“Las matemáticas dejan 
de ser aburridas cuando 
se crea belleza con ellas”
Una clave es que este conocimiento 
debe estar asociado a la experiencia 
cotidiana, dice profesor del Cinvestav

ESTÁN HECHAS CON IDEAS, NO SON SÓLO NÚMEROS

Concluye la renovación de 
dirigencias estatales del SNTE
LAURA POY SOLANO

El Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación (SNTE) 
informó que con la elección de di-
rigencias en el estado de México y 
Zacatecas concluyó exitosamente 
la renovación de sus 55 secciones 
en el país. 

El senador por Morena y secre-
tario general del gremio, Alfonso 
Cepeda Salas, indicó que concluye-
ron todos los procesos electorales 
y “como muestra de que son libres, 
transparentes y respetan la volun-
tad de los trabajadores”, reconoció 
el triunfo del magisterio disidente 
de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CN-
TE) en Zacatecas, con la sección 
34, que agrupa a educadores con 
plaza federal, y la 58, que integra a 
docentes con plaza estatal.

Sin embargo, puntualizó que en 
las secciones 36 y 17 del estado de 
México (con las afiliaciones más 
grandes del país y que por déca-
das fue bastión de la ex dirigente 
Elba Esther Gordillo), las plani-
llas institucionales ganaron con 
una “nutrida participación” de la 

base magisterial de 92 por ciento.
En la inauguración del Taller de 

Formación Sindical en la sección 
9 de la Ciudad de México, dirigido 
a secretarios generales delegacio-
nales, representantes de centros 
de trabajo y de escuela, Cepeda 
Salas enfatizó que “una vez más 
demostramos que la riqueza del 
SNTE radica en su pluralidad, la 
unidad, la autonomía y la demo-
cracia que llegó para quedarse”. 

Recordó que el SNTE solicitó la 
colaboración del Tribunal Federal 
de Conciliación y Arbitraje, así 
como de las secretarías de Gober-
nación y del Trabajo y Previsión So-
cial, para que se desempeñaran co-
mo observadores en cada proceso, 
a fin de garantizar la transparencia.

Anunció que en los próximos 
días entregará a la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo los re-
sultados de la consulta nacional 
sobre la ley Usicamm, en la que, 
aseguró, los docentes “de todas las 
secciones expresaron su demanda 
de crear un organismo que ante 
todo respete sus derechos”. Agre-
gó que en febrero próximo, el gre-
mio presentará su pliego nacional 
de demandas. 
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La unión hizo la 
fuerza del SME
ANTONIO GERSHENSON

E
l día de mañana, lunes 16, a 
las 17 horas, en el histórico 
auditorio C. Ernesto Velasco 
Torres, de Insurgentes 98, 
el Sindicato Mexicano de 

Electricistas (SME) tendrá su asamblea 
general ordinaria de informes y con-
memoración del aniversario 110 de su 
fundación.

Estamos hablando de una de las 
agrupaciones de trabajadores más reco-
nocidas en la historia laboral de nuestro 
país. Desde el 14 de diciembre de 1914, 
en pleno ambiente revolucionario, surge 
el SME, cuando se unen por la voluntad 
de defender sus derechos quienes eran 
sometidos por la Mexican Light and 
Power Company, una trasnacional vio-
ladora de los derechos laborales, como 
todas las que han explotado los recursos 
de nuestro país. 

Han quedado en la memoria Luis 
R. Ochoa, secretario general; Ernesto 
Velasco como secretario del interior, 
y Toribio Torres, secretario tesorero, 
aquellos primeros líderes que, pese a los 
difíciles momentos por unir a los traba-
jadores telefonistas, electricistas, de las 
compañías privadas existentes en ese 
momento, lograron su cometido. 

Desde esa generación hasta la fecha, 
todas han hecho honor a su historia; no 
han claudicado nunca. La resiliencia las 
ha mantenido en pie de lucha.  

Aliados de la clase trabajadora de 
otros gremios, los del SME se han man-
tenido solidarios con las mejores causas 
por las que se han levantado en protesta 
diversos sectores de la población.

Recordemos que hace 15 años, la de-
fensa de la soberanía energética se for-
taleció con el apoyo de la población ge-
neral, que exigía al gobierno neoliberal 
en turno un alto total a la depredación 
del sector energético. 

En reciente comunicado, la dirigencia 
del SME presentará propuestas a la 
presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, 
relacionadas con la lucha por la sobera-
nía energética nacional. La observación 
a la necesidad de unir fuerzas para la 
transición ha sido expresada en varios 
momentos. 

Y, especialmente, demandarán una 
transición en la que se asegure la inclu-

sión justa para la población trabajadora 
del gremio de la industria eléctrica.

Creemos que no se podrá hablar de 
justicia laboral mientras continúe im-
pune el delito grave que cometió la des-
prestigiada Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), al avalar, en 2009, 
durante el gobierno de Felipe Calderón, 
la extinción de la empresa nacional Luz 
y Fuerza del Centro, organismo público 
descentralizado, negando a los trabaja-
dores, además, el derecho a la sustitu-
ción patronal en la Comisión Federal de 
Electricidad.

La resistencia continúa. Se hará 
justicia para los 44 mil trabajadores 
afiliados al SME, a quienes el presidente 
de la República les robó sus empleos. 
Desde entonces, el sindicato se mantie-
ne en pie de lucha. Toda la expectativa 
está centrada en que la nueva SCJN dé 
un giro a la justicia a favor de la clase 
trabajadora. 

No se puede exigir al pueblo trabaja-
dor el apoyo a un gobierno que no le ga-
rantice el derecho a esta fuente de ener-
gía tan importante para la subsistencia, 
como es la electricidad. Y, por otro lado, 
tampoco habrá justicia si no se cuenta 
con tarifas justas, accesibles y seguras 
que den oportunidad a la sociedad, en 
general, de crecer y desarrollarse con 
plenitud.

Hemos seguido por el canal del Con-
greso la reunión del SME, convocada 
por la senadora Laura Itzel Castillo Juá-
rez, titular de la Comisión de Energía 
del Senado de la República, donde he-
mos tenido la oportunidad de constatar 
la vitalidad del movimiento sindical del 
sector energético.

La intervención de los participantes 
invitados, dirigentes históricos y comba-
tivos del SME y otros, como la del doctor 
Ángel Balderas Puga, dio a esta reunión 
el carácter de festejo por el aniversario 
110 del sindicato.

Las consignas al final de ese acto nos 
transportaron a aquellos años de lucha 
intensa, pero también fue un motivo de 
aliento para seguir adelante. Esta es la 
fuerza sindical del SME: unión, respeto, 
convicción y poder de convocatoria.

(Contribuyó Ruxi Mendieta)

antonio.gershenson@gmail.com
X: @AntonioGershens

ROLANDO CORDERA CAMPOS

L
lega la hora de los recuerdos y, 
también, de renovar ánimos, 
pero no para eludir ni evadir 
los obligados recuentos de lo 
hecho y dejado de hacer, sino 

para arriesgar expectativas. El acon-
tecer del mundo no da descanso y sólo 
los diestros en la “economía política de 
la negación” pueden insistir en que las 
cosas van bien, con rumbo y pujanza 
patriótica. La violencia no da tregua, se 
trate de Culiacán, Chiapas o el ensom-
brecido Guerrero; viven horas de miedo 
e incertidumbre que desmienten visio-
nes triunfalistas. Su acontecer niega 
que las cosas vayan bien y, para volver 
a la manida metáfora marinera, la nave 
no va.

Como quiera que sea, el gobierno tie-
ne claros mandatos constitucionales que 
cumplir. Debe presentar(le) a la nación 
y sus desvencijadas representaciones su 
itinerario a seguir para elaborar el Plan 
Nacional de Desarrollo 2025- 2030. Por 
eso, a pesar del vergonzoso espectáculo 
habido con el Presupuesto de Egresos de 
la Federación, aprobado en fast track sin 
apenas enmendar el “lamentable error” 
con las universidades públicas y sin ofre-
cer visos de que vamos en la dirección 
de unas realidades fiscales promisorias 
para promover nuevos y mejores desem-
peños en la economía pública y social, el 
Estado tiene que ponerse en movimien-
to constitucional.

Los pendientes son muchos, tanto 
como las necesidades. Requerimos re-
flexiones rigurosas y puntuales, asumir 
congruencia republicana y (re)definir 
el curso de nuestro desarrollo nacional. 
Encarar unas circunstancias poco pro-
picias para entonar himnos de victoria 
sobre las múltiples adversidades.

La nuestra es una economía política 
del desencuentro: los inventarios que, 
en conjunto, conforman nuestro ho-
rizonte dibujan una realidad en la que 
se nutren la afrenta y el desaliento de 
muchos, mayorías o no, pero siempre 
dispuestas a formar filas en la oposición 
o el descontento con el comportamiento 
del poder constituido y unos resultados 
poco propicios a las celebraciones.

Revisar esos datos, que recogen 
carencias e incongruencias, es tarea 
legítima, indispensable, de toda crítica 
y debería ser, asimismo, de los partidos. 
Hasta ahora no lo ha sido y en esta 
(auto)abstención puede encontrarse 
algún indicio de la condición lamen-
table de una política que se presumía 
democrática y, por tanto, dispuesta a la 
deliberación.   

Sin diálogo, la política se privatiza; 
se impone el monopolio del poder y 
los encuentros de dirigentes y contin-
gentes no parece tener más derrotero 

que la confrontación y el encono, la 
sospecha y el desprecio al otro y sus 
opiniones. Y de ahí al reino del silencio 
y la negación no hay muchos pasos, 
algunos de los cuales ya se han dado 
en nuestro país al calor de un singular 
cambio de estafeta y gobierno que, has-
ta la fecha, ha sido una reiteración de 
abusos y malas costumbres que el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
impuso a la ciudadanía como forma de 
gobierno.

La hora de acordar una nueva agen-
da y asumir una renovada visión del 
presente y del ominoso futuro debería 
estar cerca. Es posible que la negación, 
como epistemología del poder, trate de 
mantenerse a la cabeza del ejercicio del 
poder del Estado; por ello, toca a parti-
dos y organismos cívicos, intelectuales 
y academias dar a la reflexión crítica 
un perfil constructivo, convocando 
a ciudadanos en activo o en receso a 
ejercicios que tienen que ser públicos 
y cargados de voluntad pedagógica, 
como tendrá que serlo la agitación de la 
ciudadanía y la labor informativa de los 
medios. 

Entre los primeros rubros de la 
agenda están la omisiones, desabastos 
y carencias de un sistema de salud en-
fermo; también una estadística laboral 
que nos retrata: somos una sociedad 
mal empleada y peor pagada; acorralada 
por el desorden sanitario y menospre-
ciada arteramente por unas oligarquías 
desconocidas por Pirandello, quien debe 
haberlas expulsado con antelación a su 
obra maestra.

La educación no admite el autoelogio 
majadero de algunos grupejos, mientras 
el conjunto social sufre los impactos de 
una economía socialmente insatisfac-
toria. De hecho, contraria a cualquier 
medición del bienestar. 

Nefasto inventario del que se alimen-
tan los demonios de la criminalidad 
organizada o vasalla, que aplasta todo 
ánimo de convivencia pacífica y corroe 
anhelos de construcción de un Estado 
social y democrático como el que Méxi-
co requiere. 

La emergencia puede ser soslayada 
por los himnos victoriosos de una mayo-
ría electoral despilfarradora de su propia 
legitimidad, pero no podrán mantenerse 
por mucho tiempo bajo del suelo el 
reclamo democrático que nos permitió 
cultivar la esperanza. Reclamemos una 
afirmación orgullosa de unas conviccio-
nes cívicas que no podrán desplegarse en 
medio de arbitrariedades e ignorancias, 
de las que han hecho gala los pírricos ga-
nadores de jornadas que reunieron a las 
soberanías para negar todo sentimiento 
y voluntad republicanos. 

Las manecillas del reloj republicano 
(nos) marcan las horas del recuento. 
Que 2025 sea un nuevo buen año para 
todos. 

Toca a partidos y 
organismos cívicos, 
intelectuales y 
academias dar a la 
refl exión crítica un 
perfi l constructivo

La hora 
del 
recuento

Aliado de la clase trabajadora de 
otros gremios, este sindicato se 
ha mantenido solidario con las 
mejores causas por las que se 
han levantado en protesta 
diversos sectores de la población
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De Shanghái a Chancay

ANA MARÍA ARAGONÉS

D
onald Trump, futuro 
presidente de Estados 
Unidos, declaró que 
usará al ejército con 
todo el rigor de la ley 

para apoyar sus decisiones de 
deportación masiva y con ello ex-
pulsar a un número nunca visto de 
migrantes, y retornar a todos los 
extranjeros sin documentos a lo 
largo de sus cuatro años de man-
dato. Vale la pena preguntarse, en 
primer lugar, por qué las personas 
son indocumentadas, y en se-
gundo lugar, cuál es la verdadera 
razón para la deportación. 

En cuanto a la indocumenta-
ción, hay varias respuestas, pero 
la más importante es porque las 
urgencias a que las personas se 
ven sometidas las obliga a salir de 
sus países de origen, ya sea por 
desastres naturales, por conflictos 
armados, por inseguridad, por 
dificultades económicas, o por 
una o todas ellas al mismo tiempo, 
que les impide alcanzar una vida 
digna. Intentan llegar a aquellos 
países que en el imaginario colec-

tivo pueden paliar sus carencias, 
y uno de ellos es Estados Unidos, 
como sucede del otro lado del At-
lántico con la Unión Europea y las 
naciones del sur.

Por supuesto que ser indocu-
mentado es una falta administra-
tiva, porque no cumplieron con 
los requisitos que la soberanía del 
país implanta. Recordar que con 
la firma de la Paz de Westfalia, 
en 1648, se sentaron las bases del 
concepto de soberanía nacional 
y del sistema de Estados moder-
nos, lo que sin ninguna duda de-
beríamos discutir en pleno siglo 
XXI. Separados por fronteras, 
se dice “tienes derecho a salir, 
pero no a entrar, a menos a que 
yo, Estado, lo permita”. Y si bien 
los países han firmado acuerdos 
internacionales comprometién-
dose a otorgar refugio y asilo a 
aquellos cuya vida corre peligro, 
la realidad es que los esquivan 
sosteniendo que la mayoría no lo 
demuestra porque son “migran-
tes económicos”, y les cierran la 
puerta. 

Sin embargo, las naciones de-
sarrolladas, destino de la mayoría 
de migrantes por razones obvias, 

necesitan su aporte sobre todo 
por sus dificultades demográficas, 
pero les ha resultado enorme-
mente lucrativo mantenerlos en 
situación irregular y en un lamen-
table limbo jurídico, porque libera 
a los empresarios de cualquier 
obligación derivada de las leyes 
laborales.

Esto es claro en momentos de 
crisis económicas que son cíclicas 
y necesarias en el sistema capita-
lista, cuando pueden simplemente 
deshacerse de ellos deportán-
dolos sin importar los años que 
trabajaron, que hayan pagado 
sus impuestos en forma religiosa 
y generado riqueza para el país 
receptor. De esta forma equilibran 
sus mercados laborales, man-
tienen sus beneficios y cuando 
viene la recuperación los flujos se 
renuevan, bajo la misma figura de 
indocumentados. 

¿Hay alguna razón para deportar 
a millones de migrantes mexica-
nos si en su haber no hay ningún 
delito, están trabajando y tienen 
hijos nacidos en el país receptor? 
Podrían las autoridades revertir 
la situación y aplicar a todos los 
indocumentados una multa para 
obtener los papeles y con ello, por 
un lado, castigar la falta y al mismo 
tiempo resarcir el supuesto daño 
administrativo, pero tampoco lo 
aceptan. 

Desde mi punto de vista, la 
verdadera razón de la orden de 
deportaciones, propuesta por la 
derecha, y más aún por la ultrade-
recha, es la de crear caos para do-

blegar a los países latinoamerica-
nos, particularmente a México, y 
obligarlo a retroceder en la puesta 
en marcha de una política inde-
pendiente y soberana, que busca 
un cambio de régimen desde la 
llegada de Andrés Manuel López 
Obrador. Política que, paradójica-
mente, tiene como uno de sus co-
rolarios la reversión de la migra-
ción indocumentada forzada. No 
es un hecho menor que el próximo 
embajador de Estados Unidos en 
México, Ronald Johnson, quien 
realizó la mayor parte de su ca-
rrera militar en el Comando Sur 
de Estados Unidos, se retiró del 
ejército en 1998 y ahora es parte 
de la CIA. 

Y así como no se puede de-
sestimar lo que está pasando en 
Medio Oriente (que como seña-
la el economista Jeffrey Sachs, 
Estados Unidos, a instancias de 
Israel ha dejado esa región en 
bancarrota y en ruinas), es muy 
importante recordar que Amé-
rica Latina es estratégica para 
Washington, tanto por razones 
geopolíticas como económicas, 
sociales, ambientales, de segu-
ridad nacional y, sobre todo, por 
sus recursos estratégicos. Por lo 
que tampoco debe olvidarse que 
Estados Unidos seguirá “alen-
tando la fragmentación regional 
para obstaculizar cualquier ini-
ciativa de coordinación y coope-
ración política que tienda hacia la 
integración. Divide y reinarás es 
la otra cara de la Doctrina Mon-
roe (Morgenfeld, Leandro).

Les ha 
resultado 
muy 
lucrativo 
dejarlos en 
situación 
irregular
y en un 
lamentable 
limbo 
jurídico, 
porque 
libera a 
empresarios 
de 
cualquier 
obligación 
laboral

JORGE DURAND

E
l nuevo megapuerto de Chancay, 
en Perú, financiado por China, 
la compañía COSCO Shipping y 
capital peruano, de origen mine-
ro (40 por ciento), propone un 

nuevo panorama geopolítico y comercial, 
para Sudamérica y el Pacífico. 

Resulta que las mercancías de los gran-
des barcos de contenedores que llegaban 
de China para Colombia, Ecuador, Perú, 
Bolivia y Chile, pasaban primero por Man-
zanillo, Colima, o por Long Beach, en Los 
Ángeles, y de ahí se repartían por medio de 
barcos de menor calado a los respectivos 
países. 

Asimismo, los productos que mandaban 
los países sudamericanos del Pacífico a 
China tenían que hacer la misma vuelta, 
pero ahora, por la vía de Chancay, se aho-
rran 12 días de navegación y mucho dine-
ro. Para empezar, el puerto peruano puede 
recibir un millón de contenedores al año. 

No sólo se trata de un recorrido mucho 
más largo y de mayor costo, sino de la pér-
dida de control del espacio geopolítico del 
Pacífico por parte de Estados Unidos y su 
aliado comercial México, con el puerto de 
Manzanillo. 

El nuevo puerto de Chancay, a unos 80 
kilómetros de Lima, con una profundidad 
de 18 metros y mil hectáreas de terreno, 
permite la llegada de grandes barcos de 
mayor calado que no podían llegar a otros 
puertos de la región sur. Desde este puer-
to, totalmente automatizado, se potencia-
rá la exportación de productos agrícolas, 
minerales y otros a los puertos de Asia, 
y recibirán infinidad de manufacturas 

sin tener que pasar por Estados Unidos y 
México.

El puerto tiene una localización estra-
tégica, al medio de Sudamérica, pero, 
sobre todo, porque Perú tiene frontera 
con Brasil y el objetivo principal es llegar 
por vía terrestre a ese gran mercado, 
por medio de la carretera transoceánica. 
Un objetivo añejo, por parte de Brasil, 
Perú y Bolivia, que ya está en buena par-
te trazado y construido, pero con poca 
circulación. La vía, que cruza la selva 
amazónica y los Andes, acortaría de 48 a 
28 días la conexión de Brasil con China y 
otros desembarcaderos.  

La obra de la carretera estuvo a cargo 
de la empresa brasileña Odebrecht y se 
financiaba, en parte, de la famosa Caja B, 
dedicada específicamente a la corrupción 
de funcionarios. Y en este caso, al ex pre-
sidente peruano Alejandro Toledo, que 
ya está en la cárcel y acompaña a Pedro 
Castillo, otro ex mandatario, en el penal 
de Barbadillo, un recinto expresamente 
diseñado para albergar a ex presidentes 
corruptos, como Alberto Fujimori, y de 
la cual se libró Alan García, por la vía 
del suicidio. Allí también estuvo el ex 
mandatario Ollanta Humala, cerca de 18 
meses, por otro caso de corrupción con 
Odebrecht. 

Pero en Perú, el desastre de la vía políti-
ca va por un carril y los negocios por otra. 
En los últimos años se ha convertido en 
un país exportador de frutas y verduras, 
además de la minería, y paradójicamente, 
los recurrentes cataclismos políticos no 
han impedido la realización de grandes 
proyectos de irrigación y desarrollo por-
tuario y aeroportuario. Ahora el muelle 
de Chancay debe integrarse a una red de 

carreteras y ferrocarriles de la que todavía 
falta mucho por mejorar, pero que cuenta 
con el apoyo del capital chino para poder 
desarrollarse. 

De manera complementaria, los perua-
nos están pensando en otro puerto, de 30 
metros de calado, para los megabarcos 
que no puedan llegar a Chancay. Este futu-
ro puerto, de nombre Corío, queda al sur, 
en el departamento de Arequipa, que tiene 
conexión férrea con Bolivia y el norte de 
Argentina.

A los bolivianos, que perdieron su ac-
ceso al mar en la guerra con Chile (1879) 
y que dependen de los puertos de Arica, 
Antofagasta e Iquique, les convendría 
comunicarse por carretera con el muelle 
peruano de Ilo y así evitar los puertos chi-
lenos que se ven obligados de mala gana 
a utilizar. 

Otro elemento que entra en juego es 
la crisis actual del canal de Panamá, por 
falta de agua y el intenso tráfico maríti-
mo, donde los barcos de contenedores 
tienen que esperar semanas para poder 
cruzar entre los dos océanos. A esto se 
añaden los problemas de saturación en 
los puertos de Los Ángeles, después de 
la pandemia y en ciertas épocas del año. 
Para los chinos y otras naciones de Asia, 
Chancay soluciona muchos de estos pro-
blemas, al igual que para varios países de 
Pacífico. 

Los chinos invierten en América 
Latina y tiene visión de futuro; paradó-
jicamente, Estados Unidos está fuera 
del escenario latinoamericano. Ahora 
está abierta la oferta de invertir en el 
puerto de Corío, en Arequipa, con 30 
metros de calado, pero aún no hay nada 
definido.

No sólo se trata de 
un recorrido mucho 
más largo y de 
mayor costo, sino 
de la pérdida de 
control del espacio 
geopolítico del 
Pacífi co por parte 
de Estados Unidos
y su aliado 
comercial México, 
con el puerto de 
Manzanillo

Crear caos, la intención 
con deportaciones



BRAULIO CARBAJAL 

Las remesas representan más de 
10 por ciento del producto interno 
bruto de algunos estados de Méxi-
co, sobre todo, de aquellos cuyas 
economías son más vulnerables y 
que registran altos índices de mi-
gración. Es decir, en dichas enti-
dades, 10 de cada 100 pesos que se 
generan, están relacionadas con 
las transferencias de mexicanos 
en el extranjero, revelan datos 
oficiales recopilados por el Foro 
de Remesas de América Latina.

De acuerdo con cifras del Ban-
co Mundial, México es la segunda 
economía receptora de remesas en 
el mundo, luego de India y seguido 
por China y Filipinas. Ese ingreso 
del país ascendió a 63 mil 319 mi-
llones de dólares en 2023 y a 64 
mil 493 millones de dólares en los 
últimos 12 meses hasta octubre.

No obstante, explicó Jesús A. 
Cervantes González, coordinador 
del foro, que pertenece al Centro 
de Estudios Latinoamericanos 
(Cela), en comparación con otros 

países, el ingreso de México por 
remesas es relativamente redu-
cido con relación al tamaño de la 
economía.

Lo anterior, al considerar que en 
2023 las remesas fueron equiva-
lentes a 3.5 puntos porcentuales 
del producto interno bruto, cifra 
menor que las observadas en la 
mayoría de los principales países 
receptores de remesas de América 
Latina y el Caribe, dado que, por 
ejemplo, en Honduras represen-
tan 26.9 por ciento de su econo-
mía; en Nicaragua, 26.1 por cien-
to; en El Salvador, 24; en Jamaica, 
19.8; en Guatemala, 19, y en Haití, 
16.3 por ciento.

No obstante, datos del Banco de 
México y del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), re-
copilados por el Foro de Remesas, 
revelan que en el país existen esta-
dos con alta dependencia de estas 
transferencias, como es el caso de 
Chiapas, donde representan 15.6 
por ciento de su PIB, o bien Gue-
rrero, donde equivalen a 13.8 por 
ciento de la economía.

Ambas entidades no sólo son 
de las más marginadas del país, 
sino también dos de las que más 
migrantes expulsa cada año.

De acuerdo con el Consejo Na-
cional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval), los 
municipios con el mayor porcen-
taje de población en situación 

de pobreza se localizaron en las 
entidades de Oaxaca, Chiapas y 
Guerrero. En contraste con esto, 
los de menor porcentaje se ubi-
caron en Nuevo León, Ciudad 
de México, Sonora, Chihuahua y 
Coahuila.

Sin embargo, Chiapas es el esta-
do más pobre de México, debido 
a que es la entidad con el mayor 
porcentaje de personas en esta 
situación, con 75 por ciento.

En tanto, según datos de BBVA, 
las entidades federativas con la 
mayor intensidad migratoria son 
Zacatecas, Michoacán, Nayarit, 
Guanajuato, San Luis, Aguasca-
lientes, Oaxaca, Durango, Gue-
rrero, Hidalgo y Colima.

Chiapas no destaca en esta lista; 
sin embargo, en los últimos años 
se ha convertido en un punto al 
que llegan migrantes de centro 
y Sudamérica, para luego buscar 
llegar a Estados Unidos, situación 
que llevó a dicha entidad a ubicar-
se entre los cinco estados que más 
remesas reciben.

“En el caso de México las re-
mesas representan un porcentaje 
moderado con relación al tamaño 
de la economía, pero alcanzan 
porcentajes muy elevados con 
respecto al PIB de algunos de los 
estados del país y particularmente 
de aquellos con menores niveles 
de producto per cápita”, señaló 
Cervantes González.

ALEJANDRO ALEGRÍA

La dispersión salarial, como se le 
conoce a las diferencias entre lo que 
ganan los trabajadores en distintas 
regiones del país, ha disminuido por 
el aumento de las remuneraciones 
en los últimos nueve años, pero si-
gue siendo dispar entre las cuatro 
zonas en las que se divide la nación, 
de acuerdo con datos del Banco de 
México (BdeM).

El Reporte de las economías 
regionales del tercer trimestre de 
2024, indica que en todo el territo-
rio mexicano existen variaciones de 
los sueldos de quienes laboran en 

la formalidad, lo cual se atribuye a 
tres factores principalmente.

Las características de las per-
sonas, en este caso la educación o 
habilidades; las características de 
las empresas, que incluye la produc-
tividad; y el proceso de selección en 
el mercado laboral.

De acuerdo con el análisis del 
banco central, se encontró que en 
todas las regiones los tres com-
ponentes contribuyen de manera 
sustancial a la variación de los sa-
larios, aunque el componente de 
diferencias entre personas es el 
más relevante, seguido por el de 
las empresas.

El BdeM identificó que entre 

2014 y 2024 se ha observado una 
reducción en la dispersión salarial 
en todas las regiones, acompañada 
de una menor relevancia de las di-
ferencias salariales entre empresas.

Este comportamiento “se expli-
ca por un aumento en los salarios 
más bajos de la distribución, y no 
por una disminución en los salarios 
más altos”, señala el estudio.

Sobre esta evolución, explicó que 
en 2014 la región centro tenía la dis-
persión salarial más alta, seguida 
del sur, el centro norte y el norte, 
que mostraban un nivel de disper-
sión salarial similar entre sí.

Apuntó que en todas las zonas, la 
varianza salarial disminuyó entre 

2014 y 2023, comenzando en el sur 
desde 2015, en el centro en 2016, 
justo cuando comenzaron a mejorar 
los incrementos del salario mínimo 
general.

No obstante, en todas las regio-
nes mejoró a partir de 2018, lo cual 
coincide con el mismo factor. “Los 
incrementos al salario mínimo a 
partir de 2018 pueden haber con-
tribuido a disminuir las diferencias 
salariales entre empresas”, señaló.

Pese a ello, el estudio muestra 
que para 2023, la zona centro aún 
presentaba una varianza salarial 
más alta, mientras las demás mos-
traban niveles similares de disper-
sión entre ellas.

El Banco de México indicó que 
si bien en el tiempo las diferencias 
salariales han disminuido, entre 
regiones se mantienen brechas, 
pues mientras en el norte y el cen-
tro el componente de empresas 
es menor por una posible mayor 
productividad, en el sur ocurre lo 
contrario, es decir, pesa más este 
factor.

“Las políticas públicas que estén 
orientadas a mejorar las habilida-
des de los trabajadores de bajos 
salarios y el desempeño de las em-
presas menos productivas podrían 
contribuir a la reducción de la dis-
persión salarial a nivel nacional y 
regional”, concluye el estudio.

JESSIKA BECERRA

Los ingresos tributarios que el go-
bierno busca obtener en 2025 se-
rán equivalentes a 14.6 por ciento 
del producto interno bruto (PIB), 
lo que representa la mayor partici-
pación de este tipo de recursos en 
los últimos años. Sin embargo, esa 
proporción sería 1.4 veces menor al 
promedio de la región de América 
Latina y el Caribe, que es de 21.5 
por ciento, según datos del Centro 
de Investigación Económica y Pre-
supuestaria (CIEP). 

Los ingresos tributarios suma-
rían 5.29 billones de pesos, es de-
cir, un crecimiento anual del 2.8 
por ciento. Se trata de las contri-
buciones obligatorias que los ciuda-
danos y las empresas deben pagar 
al gobierno para financiar el gasto 
público, en áreas como educación, 
salud, infraestructura, seguridad y 
programas sociales.

Estos tributos se recaudan a tra-
vés de diversos instrumentos, como 
el impuesto sobre la renta (ISR), el 
impuesto al valor agregado (IVA) y 
el impuesto especial sobre produc-
ción y servicios (IEPS), entre otros. 
Dichos gravámenes se aplican so-
bre diferentes bases, como los in-
gresos, el consumo o la producción 
de bienes y servicios específicos.

De acuerdo con el Centro de 
Estudios de las Finanzas Públicas 
(CEFP) de la Cámara de Diputados, 
en el primer semestre de 2024, los 
ingresos tributarios alcanzaron 2 
billones 527 mil 739.8 millones de 
pesos, cifra que representa 93.3 por 
ciento de los ingresos no petroleros. 

“Esta alta proporción refleja la im-
portancia de los ingresos tributa-
rios dentro de la estructura de los 
ingresos públicos no petroleros”, 
señaló el CEFP. 

Al comparar lo observado res-
pecto a lo programado, se observa 
que lo captado fue superior en 3 mil 
249.1 millones de pesos, mientras 
en comparación con lo obtenido 
en el mismo periodo de 2023, se 
registró un incremento de 253 mil 
122.9 millones de pesos, lo que re-
presenta un crecimiento real del 6.2 
por ciento. 

Los ingresos por impuesto al 
IVA tuvieron un aumento de 41 
mil 327.5 millones de pesos, lo que 
compensó la principal caída, regis-
trada en el IEPS, que se redujo en 
27 mil 912.5 millones de pesos.

El ISR concentró la mayor parte 
de lo recaudado. Al segundo trimes-
tre de 2024, generó un billón 435 
mil 378.7 millones de pesos, monto 
que fue 18 mil 99.5 millones de pe-
sos menor a lo programado.

El pasado 4 de diciembre, el Se-
nado aprobó la Ley de Ingresos de 
la Federación para el ejercicio fiscal 
2025, donde se proyecta un ingreso 
total de 9.3 billones de pesos, con 
ingresos presupuestarios de 8 billo-
nes 55 mil 649.3 millones de pesos, 
lo que representa un incremento de 
5.4 por ciento en términos reales 
respecto a 2024. 

“Los ingresos presupuestarios 
totales se han mantenido estables 
a lo largo de la última década, por 
lo que se evidencia la necesidad de 
implementar cambios que permi-
tan incrementar la recaudación”, 
menciona un análisis del CIEP.

Brecha salarial entre regiones disminuyó en los pasados 9 años: BdeM

Por abajo del 
promedio en 
AL los ingresos
tributarios de
México en 2025

Remesas representan más de 10% 
del PIB en varios estados del país
Son las entidades 
con alta migración
y cuyas economías
están vulnerables 

Fuente: BBVA Research
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EL MÚSICO MEXICANO Javier Batiz falleció a los 80 años la tarde 
de este sábado tras luchar contra el cáncer de próstata, así lo 
confirmó su esposa Claudia Madrid a través de redes sociales. 
Reconocido como el padre del rock mexicano, colaboró con Ray 
Charles, Little Richard y BB King. Además, el hombre de la 
alborotada melena fue mentor de Carlos Santana, En la última 
entrevista a este medio Bátiz confesó haber sido, “la punta de 
flecha en el blues mexicano. Nunca fui bien aceptado por los 
músicos de mi generación”, dijo El Brujo, como también se le 
conocía. En las imágenes, la figura del rock nacional. 
Fotos José Carlo González, Roberto García Ortiz, José Antonio 
López y  Fernando Aceves.  ESPECTÁCULOS / P 6a.
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MERRY MACMASTERS 

La versatilidad temática del dibu-
jante Melecio Galván (1945-1982) 
queda demostrada en Pulsión crea-
tiva, exposición de 28 piezas (20 
originales y ocho copias), que abrió 
ayer en el Museo de la Ciudad de 
México. Su propósito es apreciar la 
amplitud de la mirada de este artis-
ta, muerto prematuramente, cuyo 
asesinato nunca ha sido aclarado. 

Curada por su hija, Amaranta 
Galván Jiménez, la exhibición com-
prende seis núcleos temáticos: Cien 
años de soledad, con cuatro piezas 
a color, en formato de historieta, 
hechas por iniciativa propia; Las 
Amarantas, cuyos cartones son un 
homenaje a las mujeres que inspira-
ron al artista; El niño y la televisión, 

El niño y el gorila, Los niños, apar-
tados dedicados a la infancia como 
fuente de inspiración, e Incidentes 
melódicos del mundo irracional, una 
reinterpretación gráfica del cuento 
del mismo nombre de Juan de la Ca-
bada, publicado en 1944. 

El último núcleo temático com-
prende tres cuadernos, uno de los 
cuales está inconcluso. “Lo llevaba 
consigo cuando lo mataron. Tam-
bién traía el misal, con unas 18 
ilustraciones que son como el bo-
cetaje del resultado final del libro 
de artista Incidentes melódicos del 
mundo irracional”, apunta Galván 
Jiménez. Por fortuna, el material 
se pudo recuperar. 

La exposición es una iniciativa 
de la Secretaría de Cultura de la 
Ciudad de México. De acuerdo con 
Luis Gallardo, encargado de Ágora 

Galería de Pueblo, “Alma Muñoz, 
esposa de Antonio Helguera, deto-
nó la propuesta en el museo como 
parte del programa del Gabinete 
de maravillas Antonio Helguera. El 
caricaturista consideraba a Galván 

un creador de gran influencia en su 
trabajo”. Finalmente, se concretó 
para la sala contigua, aunque está 
propuesta como parte de una mues-
tra del Gabinete de maravillas. 

Exigencia en el detalle

Al analizar la obra expuesta en di-
ferentes ocasiones en la capital del 
país, dado que las personas suelen 
interesarse por Militarismo y repre-
sión, serie que resguarda en como-
dato el Museo Universitario Arte 
Contemporáneo de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, se 
decidió concentrarse en las piezas 
con menos foco de atención, aun-
que son de alta calidad. “Mi papá 
llegó a usar cuentahílos para dibu-
jar, lo que requirió de un nivel de 
exigencia en cuanto al detalle del 
dibujo y de la finura de la línea”, 
apunta su hija. 

Otra propuesta fue la “ternura 
como una parte contestataria, re-
volucionaria”. Para la custodia de 
la obra de su padre, la ternura en la 
obra de Galván es como “un lugar 
de remanso, aunque también de 
resistencia”. 

En marzo pasado, el Museo de Ar-
te Blanton, en Austin, Texas, inau-
guró Conozca a Melecio Galván: El 

artista secreto y sus contemporáneos 
mexicanos, la primera exposición 
del dibujante en un recinto estadu-
nidense. Ésta fue posible gracias a 
una donación de obra de Galván 
hecha al museo dependiente de la 
Universidad de Texas. La muestra 
constituyó una punta de lanza para 
reavivar el tema del artista, revalo-
rar su aporte estético y proyectar su 
obra a escala internacional. 

Sigue en pie para febrero de 2026 
una exhibición en el Centro Cultu-
ral de la Raza, en San Diego. Como 
encargada de la colección de su pa-
dre, a Galván Jiménez le interesaría 
organizar “por lo menos tres expo-
siciones internacionales”. Cada 
curaduría “siempre arroja nuevas 
luces”, asegura. 

Promover la obra de su padre 
“me ha llevado a descubrir al Me-
lecio artista”, afirma Galván Jimé-
nez. “Conocía al Melecio, mi papá, 
quien durante 12 años fue mi mejor 
amigo, mi cómplice, él que tapaba 
mis travesuras. Ahora, he conocido 
al artista, el amigo, el compañero del 
grupo Mira, el esposo, el hermano, el 
hijo. Esto ha sido muy revelador pa-
ra mí, tanto como conocer su obra”.

De 1977 a 1981, Galván formó 
parte del grupo Mira. Su Comuni-
cado Gráfico núm. 1 ganó, en 1978, el 
concurso de Gráfica Militante orga-
nizado por la Universidad Autónoma 
de Puebla y el Gran Premio Intergra-
ffik (1989), en Berlín, en la entonces 
República Democrática Alemana.

Melecio Galván: Pulsión creativa 
se exhibirá hasta el 2 de marzo de 
2025 en el Museo de la Ciudad de 
México (Pino Suárez 30, Centro 
Histórico).

 ▲ A la izquierda, Paloma 
o águila (1980), y sobre estas 
líneas, El niño y el gorila, ambas, 
obras de Melecio Galván que 
son parte de la exhibición, la cual 
también incluye fotos del artista. 
Fotos cortesía de la Secretaría 
de Cultura de la CDMX

Pulsión creativa revela la versatilidad 
temática del dibujante Melecio Galván
El fi n de la muestra en el Museo de la Ciudad de México es apreciar la amplitud de la mirada 
del artista // En su obra, “la ternura era un remanso y un lugar de resistencia”, dice su hija

La exposición 
de 28 piezas 
permanecerá 
hasta el 2 de 
marzo de 2025
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DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

A las 11 de la mañana, la dinámica 
urbana cambió por completo en el 
cruce entre avenida Insurgentes y 
Yucatán. Las paredes de un esta-
cionamiento, normalmente grises 
y desapercibidas, se convirtieron en 
lienzos vivos, llenos de color, expre-
sión y memoria. Más de 30 artistas 
se reunieron allí para rendir tributo 
al pintor y activista Antonio Ortiz 
Gritón, fallecido el 5 de diciembre 
pasado a los 71 años.

La esquina, conocida por sus in-
tervenciones artísticas a lo largo de 
los años, fue el lugar perfecto para 
este homenaje colectivo. La acti-
vidad, organizada por los artistas 
Gustavo Monroy, Demián Flores 
y Gabriel Macotela, combinó pintu-
ra, performance y música. 

Una mujer con guitarra cantó 
bajo el sol abrasador, mientras 
otra artista realizó un performan-
ce alrededor de una pieza inspirada 
en Antena para cambiar al mundo, 
una de las creaciones más distin-

tivas del Gritón. La obra, concebi-
da para transformar la realidad a 
través de las microvibraciones del 
color, se convirtió en símbolo de su 
legado.

Las paredes del estacionamiento 
fueron divididas en secciones que 
sirvieron de lienzos individuales. 
Con herramientas como pintura vi-
nílica, telas, brochas y fotogramas, 
entre otras, cada artista plasmó 
su propia visión del Gritón. Entre 
las imágenes destacaron retratos 
del artista con micrófono, sus in-
confundibles camisas hawaianas, 
flores brotando de sus manos y fra-
ses evocadoras de su filosofía: “La 
acción anarquista para cambiar al 
mundo”.

Gustavo Monroy, uno de los or-
ganizadores, destacó “el carácter 
gremial” del acto conmemorativo. 
Su contribución consistió en un pló-
ter con una fotografía de su colega 
acompañado de la frase: “Gracias, 
Gritón”. Además, repartió 50 copias 
de la imagen entre los asistentes. 
Para Monroy, este mural represen-
ta un acto de gratitud hacia quien, 

más allá de su arte, fue un genera-
dor de comunidad y un activista 
incansable.

“Cada artista aportó su lenguaje y 
discurso. Esto no es sólo un homena-
je individual, es un reconocimiento 
gremial”, afirmó Monroy. También 
subrayó la importancia de distinguir 
entre las expresiones contemporá-
neas y la tradición del muralismo 
mexicano. Para él, las nuevas formas 
de arte urbano tienen una estética 
y un propósito social distintos, pero 
igual de relevantes.

Demián Flores habló sobre el 
carácter profundamente humano 
y comprometido de Gritón. Más que 
un artista, lo describió como huma-
nista, cuya obra reflejaba la cone-
xión íntima entre su pensamiento 
y su entorno.

El arte no se puede entender si no 
es como un espejo de lo que uno es”, 
comentó Flores. Este mural, aña-
dió, es una extensión del homenaje 
que se realizó anoche en el Museo 
de la Ciudad de México, pero “con 
enfoque en el espacio público”.

La elección del lugar no fue ca-

sual. Durante años, los muros de 
este cruce vial han sido testigos de 
mensajes artísticos y sociales. En 
ellos, Gritón participó activamente 
junto a otros artistas como Gabriel 
Macotela y Jesús Miranda. Flores 
recordó cómo esos espacios se usa-
ron para expresar ideas y denun-
ciar injusticias, desde la guerra en 
Ucrania hasta reflexiones sobre la 
violencia en México.

Por separado, Macotela destacó 
la labor comunitaria de Gritón, a 
quien describió como “un hombre 
querido y comprometido”. En su 
sección del mural, pintó una de las 
características camisas del home-
najeado, reinterpretada de mane-
ra abstracta, en honor a su estilo 
radiante y colorido.

La diversidad artística fue evi-
dente en cada ángulo del estacio-
namiento. Algunos optaron por 
retratos figurativos, y otros, por 
formas abstractas o conceptuales.

Los organizadores reconocieron 
que los murales, como muchos de 
los proyectos en los que participó 
Gritón, tienen una naturaleza efí-

mera. Sin embargo, “son actos de 
cariño y amor. Aunque sean borra-
dos en unas horas o días, el mensaje 
y la memoria permanecen”, conclu-
yó Demián Flores. 

En entrevista con La Jornada, 
Carlos Martínez, originario de 
Amecameca y autor de un retrato 
realizado con fotogramas, relató 
que su primer encuentro con el ar-
tista y físico ocurrió en el Faro de 
Oriente, cuando, junto al maestro 
Gabriel Macotela, Gritonio –como 
le decían sus más allegados– ofreció 
los primeros talleres en ese espacio. 

“Siempre estuvo dispuesto a apo-
yar y colaborar. Para él, si no había 
recursos, no había problema, lo im-
portante era activar, hacer, crear. 
Eso siempre fue parte de su esen-
cia”, indicó. 

La artista Paola Galleta presentó 
una pieza inspirada en Antena para 
cambiar al mundo, elaborada con 
una rama seca de árbol como base, 
para simbolizar la muerte, además 
de colores vivos que representaban 
la vida. 

“Gritón fue un defensor incansa-
ble de los derechos humanos y cul-
turales. Su espíritu y su voz serán 
eternos”, concluyó. 

Más de 30 artistas plasmaron el estilo 
radiante de Gritón en un cruce vial
Convocados por Gustavo Monroy, Demián Flores y Gabriel Macotela, 
ofrecieron en Insurgentes y Yucatán su visión del legado del pintor 

▲  La diversidad artística fue 
evidente en cada ángulo de los 
muros. Abajo, a la izquierda, 
el maestro Macotela, quien 
en entrevista destacó la labor 
comunitaria de Antonio Ortiz; 
luego, Édgar Dávalos. Fotos Jair 
Cabrera
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Marco Antonio Miranda, maestro cerero
ELENA PONIATOWSKA

–M
e llamo Marco An-
tonio Miranda; soy 
especialista en cera. 
Hago figuras en ese 
material, las arreglo.

–¿Y el pico de cera también? Yo no soy 
pico de cera, por eso hago entrevistas. 

–Soy maestro artesano cerero. El Fo-
mento Cultural Banamex me tiene muy 
reconocido y apreciado también por el 
trabajo de arte plumaria e imaginería 
religiosa en pasta y caña de maíz, pero 
la cerería es la que más me reconocen.

–Maestro, ¿qué es la cerería? Porque 
cualquiera puede pensar sólo en las ve-
ladoras y los cirios de las iglesias.

–El trabajo de la cerería tiene mu-
chas vertientes: las muñecas de cera; 
las velas escamadas, que ha de conocer; 
la imaginería religiosa, como figuras 
para los nacimientos, imágenes de san-
tos para las iglesias; tiene una vertiente 
que es anatomía. En el Museo de Medi-
cina, en Santo Domingo, las piezas mé-
dicas para los estudiantes antes esta-
ban elaboradas en cera. En la botánica, 
se hacían réplicas de cera para que las 
plantas mantuvieran su aspecto, sobre 
todo cuando los viajeros venían a Amé-
rica y querían llevar a los reyes de Eu-
ropa los especímenes que no conocían, 
y los elaboraban en cera; hay una gran 
colección, por ejemplo, en Florencia, en 
el Museo de Historia Natural. Esa mis-
ma vertiente, durante el Siglo de la Ilus-
tración, se extendió hacia el ámbito de 
lo decorativo de las residencias inglesas 
y alemanas, con los fruteros de cera que 
quizás usted también conoció. Madame 
Calderón de la Barca las mencionaba 
cuando visitaba México. En la pintura 
encáustica también interviene la cere-
ría. Todo lo que esté trabajado con cera, 
sea juguete, sea científico, sea artesanal, 
todo eso abarca la ceroplástica. Las 
coronas de monja estaban decoradas 
con mucha ceroplástica, porque tenían 
los botones de azahares hechos de cera; 
las mismas monjas elaboraron una flo-
ristería antigua y usaban sus moldes de 
fierro: los prensaban, los grababan, los 
pintaban y se enceraban para dar ese as-
pecto tan natural a las flores. Mucho de 
ello se ha perdido ya, pero llegan hasta 
el ámbito artístico.

–¿Y las velas que compramos en la 
tienda? 

–Las velas mismas se podrían con-
siderar parte de la ceroplástica. Eran 
importantes, porque cuando llegaron a 
México los españoles, lo fundamental, 
después de tener ellos una ciudad, de 
haber derribado una ciudad y luego 
construir otra encima, lo que necesita-
ban era iluminación, y lo lograron con 
las velas. Por eso era una industria que 
ellos debían de traer inmediatamente 
de Europa. Las ordenanzas regularon el 
uso de la cera y el cebo, entonces había 
gremios de cereros y de veleros; éste se 
ocupaba más que nada de procesar el 
cebo, mezclarlo con resinas con brea 
para endurecer el cebo y hacer velas. 
Los cereros en sí se dedicaban a la cera, 
pero de abeja, y también las ordenanzas 
regularon el uso de la cera, que podían 
ofrendar la cera a la iglesia para que la 
iglesia misma hiciera las velas. Era un 
círculo vicioso de negocio para ellos, 
porque a los indígenas no se les per-
mitía ofrendar velas que ellos mismos 
podían trabajar, porque cultivaban las 
abejas y recogían la cera. A ellos sólo se 
les permitió hacer ofrendas de la cera 

sin labrar su propia vela. Así llegó la 
cerería a México, si tomamos en cuenta 
el proceso de labrar una vela.

–Pero la cerería en manos indígenas, 
por ejemplo, en Santa María Tonan-
tzintla, empezaron a ponerle una enor-
me cantidad de adornos: flores y estre-
llas. ¿Eso es una aportación de toda de 
América Latina o sólo es peruana?

–En Perú se hacía, pero no como en 
México. Hasta donde sé, por ejemplo, 
el origen del arte de la cera está en 
Andalucía, y allá sigue, ya quedan los 
últimos artesanos que elaboran esta 
cera escamada; por ejemplo, para las 
procesiones de la famosa Macarena, no 
es en toda España, se reduce únicamen-
te a Sevilla, toda esa zona andaluza. 
No hay antecedentes de estas velas en 
otros países, que ya los he buscado, 
no hay en Italia, ni en Francia, ni en 
Alemania, ni en lo que era Austria... 
en ningún lado. Sí los hay en la zona 
andaluza, cuyos puertos eran Cádiz, 
Huelva y Sevilla; estos puertos eran los 
únicos de salida a las Indias. Actual-
mente, se sigue alabando a las velas 
floreadas en España, pero nos llega por 
alguno de estos tres puertos; no debió 
haber salido el producto, porque era 
difícil que una vela escamada llegara a 
América, por lo frágil que es; entonces, 
seguramente, se trasladó uno de estos 
artesanos andaluces a México. Así co-
menzó el proceso de elaboración de las 
velas. La imaginación, la creatividad 
de los artesanos mexicanos son las que 
han ido añadiendo en cada región a esta 
aportación española. Pero todo este 
arte no llega de Europa; no hay ningún 
antecedente.

–¿En el Museo de Arte Popular sí hay 
de esas velas antiguas? 

–Sí hay, aunque sigue siendo un arte 
efímero el de las velas escamadas, es un 
arte que dura mientras esté la llama de 
la vela, pero si no la prende nunca tiene 
cierto tiempo de vida, porque la cera se 

empieza a resecar y poco a poco se va 
cayendo, como hojas de árbol. 

“Es bonito pensar en eso, que el arte 
es efímero. Los mandalas de arena de 
los monjes es un arte efímero; tardan 
tanto en elaborarlas, para que con un 
movimiento las borren. Lo mismo apli-
ca en la vela: se tarda en crearla, para 
que termine derramándose. Los tape-
tes de aserrín para las procesiones son 
arte efímero también.”

–Los que se hacen en Tlaxcala, ¿no? 
Son bellísimos y muy elaborados, y 
Tlaxcala ha adquirido el título de Pue-
blo Mágico gracias a ellos. 

–Sí, los de Tlaxcala. Da pie, precisa-
mente, a esta otra idea: no es un arte 
humilde, habría que enseñárselo a to-
dos los que se creen la divina garza.

“Eso es lo que abarca la cerería. La 
señora Rosana Duffour tiene en su 
museo una gran colección, y me parece 
una filántropa, porque reunir esta obra, 
guardarla, viajar, amar y hurgar, es 
admirable, y la cerería forma parte de 
su museo. La muñeca de cera mexicana 
siento que está en decadencia. Soy el 
último de los que las elaboran. Las her-
manas que vivían en Puebla y surtían 
las dulcerías que están en Santa Clara, 
murieron; después, falleció don José, 
que fue a terminar a Apizaco; él era el 
penúltimo y yo soy el último, y a ver a 
quién se le queda esto. Mientras tanto, 
la Casa de las Mil Muñecas tiene un 
gran acervo, es la historia de la muñeca 
mexicana.

“El rescate de las coronas de monja, 
que actualmente se está realizando con 
las monjas concepcionistas, por ejem-
plo, también es cerería. El año pasado 
retomaron la tradición de renovación 
de votos y de coronarse. Me pidieron la 
elaboración de esa corona; retoman es-
ta tradición de finales del siglo XIX.”

–¿Sor Juana Inés de la Cruz se coronó?
–Seguramente, y quizá tuvo a alguien 

que le hizo el ajuar, le mandó hacer su 

corona y la vestimenta de boda, porque 
es el momento en el que la monja se 
casa con Cristo. Para que Cristo la reco-
nozca, periódicamente, cada 25 años, 
renueva sus votos y se vuelve a casar 
con él con el mismo vestuario. Cuando 
muere la monja la entierran con ese 
ajuar, esa es su mortaja. Entonces no 
existen demasiadas muestras de esas 
coronas, porque eran enterradas; las 
que sobrevivieron están en el Museo de 
Santa Mónica, en Puebla. Existen por-
que esas coronas eran comunitarias. A 
Sor Juana, por ejemplo, la enterraron 
con su corona, pero encontraron los 
puros armazones.

–Pero no me ha dicho dónde nació 
usted, maestro.

–Yo nací en Guanajuato. En mi 
estado, la cerería es característica, 
específicamente, en Salamanca, donde 
los nacimientos se realizaban con figu-
ritas de cera. Crecí viéndolos y siempre 
pensé que quizá podría hacer yo esas fi-
guras. Ya había terminado la primaria, 
estaba entrando en secundaria y quise 
que me enseñara un maestro cerero de 
ahí, pero se dedicó a cansarme, como 
que quería desanimarme en vez de 
impulsarme, y aguanté sólo seis meses, 
porque era muy neurótico. Me desani-
mé, me dio coraje que no me enseñara. 
Tenía seis meses con él y no pasaba de 
hacer una mano, quebrarla y volverla 
a hacer y le decía, “Pero, ¿cómo hago 
para hacer las venas?” “Así, así. Vete la 
mano, ve cómo la tienes así”, la ponía 
de ejemplo. 

–Qué falta de generosidad.
–Y de didáctica. Entonces, a base de 

acierto y error fui desarrollando mi téc-
nica. Busqué libros, no existían, no exis-
ten a la fecha, por eso también estoy 
escribiendo una tesis sobre el origen de 
la ceroplástica, porque es algo que yo 
hubiera querido encontrar. Me hubiera 
gustado tener un libro que me explicara 
dónde nació, cómo llegó a otro país. 

HAN KANG EN ESTOCOLMO

▲ Entre las actividades que realizó la escritora sudcoreana 
Han Kang esta semana, con motivo de su visita a Estocolmo 
para recibir el Nobel de Literatura, tuvo lugar una reunión 
con niños en la biblioteca Rinkeby. El encuentro, que se 

convirtió en tradición desde 1988, permite a los chicos 
compartir una charla, acompañada de té y dulces orientales, 
con el galardonado, a quien entregan un folleto en el que 
reúnen pensamientos sobre su trabajo. Foto Afp
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Diálogos por la democracia: Celia Maya
OFUNAM: Iván López Reynoso

12:00 EN VIVO
CONCIERTO SINFÓNICO
OFUNAM
Iván López Reynoso, director huésped
Obertura de Hansel y Gretel, de 
Humperdinck
Selecciones de El Cascanueces, de 
Chaikovski y villancicos

14:30 MAESTROS DETRÁS DE LAS IDEAS
Fernando Pineda Gómez. 
Urbanismo y restauración 
de la arquitectura 
virreinal en México
Semblanza de uno de los maestros 
emblemáticos de la Facultad de 
Arquitectura

19:30 DIÁLOGOS POR LA DEMOCRACIA
Los entretelones de la 
Reforma Judicial
Con John M. Ackerman
Invitada: Celia Maya, consejera de 
la Judicatura Federal

20:30 Vindictas
Con Anel Pérez
Conversación con Diana del Ángel y 
Valeria Gallo sobre derechos 
humanos desde la narrativa 
feminista

21:00 EN DIRECTO: URBAN BEAT
Juan Manuel Ayala

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx15 Domingo
de diciembre

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

Ernst Saemisch (1902-1984) fue 
muy culto, pero muy sencillo. “Le 
encantaba tratar con la gente más 
humilde, aquellos que portaban la 
sabiduría ancestral de la vida diaria. 
México se convirtió en su pasión, 
amor íntimo y profundo que lo mar-
có hasta el último de sus días”.

Con estas palabras, Gertrudis 
Zenzes, viuda del pintor alemán, 
evocó la esencia de quien fue su 
compañero de vida, durante la pre-
sentación de la exposición La natu-
raleza íntima de la vida: Ernst Sae-
misch 1902-1984, cuya apertura es 
hoy en el Colegio de San Ildefonso.

La muestra reúne 220 piezas, en-
tre bocetos, dibujos y pinturas, que 
abarcan desde 1920 hasta 1984. La 

curaduría estuvo a cargo de Eugenio 
Caballero, reconocido diseñador de 
producción cinematográfica, quien 
destacó cómo el horror vivido por 
Saemisch durante las guerras mun-
diales lo llevó a transitar de lo figu-
rativo a la abstracción, “en una bús-
queda por sanar a través del arte”.

El montaje se articula en ocho 
núcleos. En Experiencias forma-
tivas, La oscuridad y La búsqueda
se muestran las influencias de sus 
años juveniles y su reflexión sobre 
el dolor y la guerra. En estas etapas, 
el artista abandonó la figura huma-
na para enfocarse en paisajes que 
aluden a la soledad y la desolación.

En la sección La naturaleza se 
revela, la conexión profunda de 
Saemisch con su entorno, que más 
allá de un refugio, se convierte en 
un enigma, un territorio lleno de 

significados por desentrañar. Series 
como Tierra caliente y El hombre y 
la serpiente ejemplifican su interpre-
tación de la cosmovisión mexicana.

En Abstracciones geométricas/
Rejas y Cosmos, se observa su in-
mersión en la abstracción total. Lí-
neas y colores son protagonistas, 
liberándolo de convenciones esté-
ticas y llevándolo a experimentar 
con formas que reflejan su mirada 
científica y su espiritualidad.

Nacido en las montañas de la 
Selva Negra en Alemania, Sae-
misch creció entre los susurros de 
la naturaleza y las conversaciones 
con grandes mentes, como Albert 
Einstein y Fritz Haber. Estas pri-
meras experiencias lo llevaron a 
desarrollar una sensibilidad única 
que marcó su vida y su obra. 

Su formación en la Bauhaus, cu-
na de las vanguardias, le permitió 
fusionar la abstracción geométri-
ca con el simbolismo mexicano, 
creando un lenguaje visual que 

dialoga entre culturas y épocas.
Zenzes compartió anécdotas que 

ilustran la humanidad y sencillez 
del pintor. Recordó la manera en 
que Saemisch encontró inspiración 
en las personas comunes, como un 
campesino que le enseñó sobre 
plantas medicinales o un cargador 
de reses con quien compartió una 
experiencia transformadora. 

“Pintar era su compromiso con 
la vida, una forma de entenderla y 
celebrarla”, afirmó Zenzes, directo-
ra de la asociación Ernst Saemisch, 
cuyo propósito es el estudio, la va-
loración estética e histórica y la di-
fusión de la obra del pintor alemán.

Caballero subrayó la importancia 
de comprender la vida del artista 
para descifrar su obra. “Saemisch 
procesó el horror de la guerra 
transformándolo en arte. Su llega-
da a México en 1964 marcó un re-
nacimiento en su trayectoria, en la 
que los paisajes y símbolos prehis-
pánicos cobraron protagonismo. El 

arte tiene un poder sanador, tanto 
para quien lo crea como para quien 
lo contempla”, reflexionó.

Canek Saemisch, hijo del pintor 
alemán, dijo a La Jornada que “es-
ta muestra reúne 220 obras de una 
colección que supera 7 mil piezas, 
entre bocetos, estudios y obras ter-
minadas. La última serie de mi pa-
dre, Cosmos, que comenzó en 1984, 
es un reflejo de su visión espiritual 
al final de su vida”.

En sus últimos meses, su padre 
impartió talleres en Tepito, lo que 
enriqueció su obra y su legado. Des-
tacó que las conversaciones con sus 
colegas, como Orozco y Tamayo, 
fueron esenciales para enriquecer 
su concepción estética.

Organizada por la Universidad 
Nacional Autónoma de México y la 
Secretaría de Cultura federal, en-
tre otras instancias, La naturaleza 
íntima de la vida se puede visitar 
de martes a domingo de 11 a 17:30 
horas en el Colegio de San Ildefonso 
(Justo Sierra 16, Centro Histórico). 
Concluye el 18 de mayo de 2025. 

Además de la muestra, habrá un 
ciclo de actividades. En el microsi-
tio digital (https://goo.su/rfPIkS), 
los internautas podrán realizar un 
recorrido virtual de 360 grados.

CUADERNOS DE LA HABANA
La vida cultural del embajador Bosques

MIGUEL DÍAZ REYNOSO* 

C UANDO EL EMBAJADOR Bosques lle-
gó a La Habana, en 1953, estudió cómo 
se desarrolló el asalto al cuartel Monca-

da, vio cómo se realizó el juicio y la condena de 
quienes lo perpetraron. 

EMPEZÓ A RECIBIR asilados, por supuesto, 
pero también tuvo que cumplir con las tareas 
de cualquier diplomático que llegaba a La 
Habana y que vivía en la Cuba de ese tiempo. 
Había claramente una estrategia de Batista 
de dar la apariencia de normalidad de la vida 
cultural, económica y diplomática. 

SI HABLAMOS DE los temas de cultura no 
podemos dejar de mencionar que entre los 
proyectos que el gobierno tenía para celebrar 
el primer centenario del natalicio de José 
Martí, en 1953, estaba prevista la inauguración 
del Palacio de Bellas Artes, donde se instala-
ría el Museo Nacional, y la culminación de la 
construcción del gran monumento al prócer 
en la Plaza de la República o Plaza Cívica. Sin 
embargo, la prioridad constructiva que daba el 
régimen al monumento desató una nueva po-
lémica en la prensa. Era lo que se discutía en el 
ambiente, además de la creciente oposición. 

ASÍ COMO ESOS temas que llamaban mucho 
la atención del embajador Bosques, él mismo, 
desde la embajada, tenía un plan cultural. Re-
cordemos que fue un hombre culto, que escri-
bía poemas, ilustrado, conocedor de la pintura 
mural y defensor del Taller de Gráfica Popular. 

EN LOS AÑOS de Batista él llevó a cabo la 
tarea de cualquier embajada, de difusión y 
promoción de sus mejores valores, e hizo todo 
lo posible porque, a pesar de la dictadura, pudo 
ser un conferencista experto en muralismo y 
arte precolombino.

TENEMOS REGISTRADO EN nuestros cua-
dernos conferencias sobre muralismo, en espe-
cial sobre Diego Rivera. Llama la atención có-
mo puso a México en los ojos del mundo y del 

corazón, decía Bosques; hablaba de la cultura 
mexicana como lo había hecho siempre. En 
estas conferencias, se observa a un embajador 
mexicano haciendo diplomacia cultural. 

HAY TAMBIÉN UNA nota muy interesante, 
un descubrimiento, literalmente un hallazgo: 
la presencia de José Luis Cuevas, el pintor y 
dibujante que hacía litografías desde temprana 
edad. Recupero en mis cuadernos que José Gó-
mez Sicre, gran promotor cultural de aquellos 
años, invitó a José Luis Cuevas a viajar a La 
Habana y que se presentó en Bellas Artes, en el 
mismo edificio del Ministerio de Educación de 
La Habana. Una exposición de un Cuevas muy 
joven que había empezado a salir de México, el 
pintor de la Ruptura, como se le conoce. 

HAY MUCHAS MANERAS de identificar el 
activismo del embajador Bosques manifestán-
dose por los centros culturales académicos de 
La Habana. No podemos dejar de mencionar 
su presencia en la Universidad de La Habana, 
invitado por sus amigos académicos, como 
Marinello, gran intelectual cubano también 
ligado al mundo cultural, quien promovió el 
acercamiento del embajador a esa institución; 
además, está la Biblioteca Nacional, donde hay 
testimonios que destacan su presencia.

PERO ENFRENTAMOS UNA paradoja, una 
realidad que se impone; tenemos a un embaja-
dor que hace vida diplomática normal por el día, 
y por la noche seguía recibiendo asilados que 
huían de la persecución descarnada de Batista, y 
que apoyaron el movimiento del 26 de julio; los 
que colaboraron y dieron soporte al movimien-
to; los que pertenecían a esa otra importante 
organización revolucionaria, el Directorio, a la 
triple A, más todos los políticos, no de rango 
nacional sino de rango local, que eran persegui-
dos por ser simpatizantes de la oposición. 

BOSQUES VUELVE A sus libros y a Pessoa:

“¡EL ESFUERZO DE sentir! ¡El esfuerzo de 
tener que sentir!”

*Embajador de México en Cuba

Dedican muestra a Ernst Saemisch, pintor 
convencido del poder sanador del arte
Hoy se inaugura en San Ildefonso
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Murió el músico Javier Bátiz, 
precursor del rock mexicano

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Luego de dar batalla al cáncer de 
próstata, el guitarrista Javier Bá-
tiz, el mítico Brujo, falleció este 
sábado a los 80 años, reconocido 
como una leyenda, un rey, el padre 
del rock mexicano que cumplió sus 
sueños dorados al tocar, a tú por tú, 
con Ray Charles, Little Richard y 
BB King. Además, el hombre de la 
alborotada melena fue mentor de 
Carlos Santana y solía decir que Jim 
Morrison iba a verlo tocar, “porque 
fueron amigos”.

La noticia de su muerte fue difun-
dida en redes sociales por su esposa 
Claudia Madrid, quien subrayó que 
“su legado y música quedan para 
la eternidad”.  Agregó: “Queridos 
amigos y familia, para informarles 
que nuestro adorado y querido, mi 
esposo Javier Bátiz trascendió el día 
de hoy. Te amo amor mío. Vuela al-
to mi ángel”, se lee en un mensaje 
donde aparece una foto de la pareja. 

Bátiz, quien sabía que todo lo que 
había hecho estaba “chingón”, dijo 
en entrevista en mayo pasado a La 
Jornada: “ Soy el rey, el que inventó 
todo en este país, es la verdad. Soy 
el que llevó la música a la Ciudad 
de México, fui el que la cambió en 
1963, cuando me llamaron Los Lo-
cos del Ritmo. Soy el que modificó 
la moda, el papá de todos esos ca-
brones y por eso ahora estoy des-
cansando en mi cama de muerte. 
Estoy listo para el día en que Diosito 
quiera llamarme”.

Javier Isaac Medina Núñez, nom-
bre real del músico nacido el 3 de 
junio de 1944, en Tijuana, Baja Cali-
fornia y maestro de Carlos Santana, 
es uno de los precursores del rock 
en México, en 1963, se integró al 
popular grupo Los Rebeldes del 
Rock, para sustituir al emblemá-
tico Johnny Laboriel por un breve 
periodo. 

Sobre ese momento, en la co-
lumna En el Chopo, describió que 
cuando “el tijuanense llegó a la 
capital con el ánimo en alto, pero 
no se acopló al estilo del conjunto y 

emprendió su propio camino bajo 
el nombre de Javier Bátiz y tocan-
do blues; así empezó a crear fama: 
nadie, en el entonces DF, bluseaba 
como lo hacía él. Con el tiempo Ja-
vier Bátiz creó un personaje infal-
table en los cafés cantantes, en las 
pistas de hielo donde se hacían tar-
deadas de rocanrol; poco después 
la presencia del también llamado 
Brujo se hizo cotidiana en centros 
nocturnos, festivales y en algunos 
hoyos fonqui. Así transcurrieron 
las pasadas tres décadas del siglo 
XX, hasta que decidió retornar a 
su terruño: Tijuana. Aquí o allá, es 
innegable su permanencia durante 
60 años en el historial rocanrolero 
mexicano”. 

El Brujo fue una leyenda de la 
música en México: en 1957 fundó 
en Tijuana el grupo Los T’JS, mar-
cado por los sonidos del blues. Con 
él se gestó el primer movimiento de 
rock hecho en México. 

Celebración a su vida

Asimismo, el pasado 24 de no-
viembre le fueron entregadas las 
llaves de la ciudad de Tijuana en la 
puerta de su casa, decorada con un 
mural en su honor, además de que 
a la calle donde vive se le cambió el 
nombre desde hace años a Rampa 
Javier Bátiz.

Durante este acto se le vio en 
una silla de ruedas, mermado por 
los problemas de salud. Se espera 
que el concierto de Navidad que se 
tenía planeado para mañana, con el 
propósito de conseguir fondos para 
sus tratamientos médicos, se rea-
lice en el Centro Cultural Tijuana 
(Cecut), ahora como un concierto 
en su memoria y una celebración 
a su vida.

Su figura inspiró el nacimiento de 
bandas contestatarias, como Three 
Souls in my Mind, de Álex Lora. De-
sarrolló su carrera en la Ciudad de 
México en los años sesenta: estuvo 
en Los Rebeldes del Rock, tocó en 
los primeros cafés cantantes surgi-
dos en esa década; se presentó en 
el legendario Harlem, y fue el re-
presentante de aquella generación 
existencialista.

Bátiz se presentó en el primer 
concierto masivo al aire libre en 
México, efectuado en la Alameda 
Central, en 1969. Desde entonces 
se le reconoce como el gran ícono 
del rock mexicano que cuenta con 
más de una treintena de álbumes, 
entre los que se pueden mencionar 
Javier Bátiz and the Famous Finks 
(1963), Radio complacencias (1985), 
El rock de los años 60’s (2001) y El 
Brujo en USA (2008).

También es sabido que el célebre 
guitarrista mexicano Carlos Santa-
na, el fundador de El Tri, Álex Lora 
y el músico Guillermo Briseño, han 

reconocido la aportación de Bátiz a 
este género musical.

Su hermana Baby Bátiz es una 
cantante internacional que inició su 
carrera al lado de Javier, en 1961. Su 
debut discográfico fue en 1964 con 
su elepé Aconséjame, mamá, para 
la marca Peerless. Participó en casi 
todos los discos de Javier cantando 
y haciendo coros. 

Punta de flecha en el blues

El autodefinido como el padre del 
rock y el blues mexicanos, dio las 
primeras alarmas de su padeci-
miento en marzo pasado cuando 
fue hospitalizado y su esposa in-
formó que estaba delicado salud, 
aunque no de gravedad; fue inter-
nado por un cuadro de neumonía, 
glucosa alta, entre otros problemas 
de salud. 

En la citada entrevista vía telefó-
nica con este diario contó: “Estoy 
muy bien. De mi mente estoy muy 
bien. Pero todo lo que es el cuerpo 
no me funciona ni un gramo. Prime-
ro no pude mover un brazo, luego 
no tuve dominio de una pierna y 
después tampoco de la otra. No me 
puedo parar ni tocar, a pesar de que 
me es posible mover un poquito uno 
de mis brazos”. 

Admitió: “Me asusta, porque ya 
son 33 días desde que me dieron de 
alta del hospital. Me mandaron a mi 
casa a descansar, eso lo traduje co-
mo ‘vete a tu casa hasta que te mue-
ras’. Siempre es difícil enfrentarnos 
a la flaca, voy a cumplir 80 años el 

3 de junio y nunca había estado en 
un hospital, así que aparte de Dios, 
sólo una persona me está salvando, 
mi esposa, Claudia, quien me tiene 
aferrado a no irme”.

Además “fui la punta de flecha 
en el blues mexicano. Nunca fui 
bien aceptado por los músicos de 
mi generación, siempre trataron 
de desbaratarme porque fui el líder 
de todo ese grupo, me tenían unos 
celos irreparables. Pero ahora an-
dan en su lucha, pues igual que a 
mí, el cochinero que existe los des-
plazó. Ahí andan apenas haciéndo-
la. Me gusta dar entrevistas para 
dar el mensaje y gritar: ‘¡pongan 
blues, mensos!’”. 

Otro aspecto que desmitificó fue 
que “en estos 80 años nunca he esta-
do mariguano o cocaíno, nunca me 
inyecté heroína ni consumí ácidos. 
Una vez alguien, que hablaba como 
menso, me ofreció ácido. Le pregun-
té si me lo daba para estar como él. 
Respondió que sí. Si es para estar tan 
menso como tú, entonces no”.

También se recuerda que en 
2014, el sensei de la guitarra y 
maestro de Santana, aseguró que 
sólo era un músico neto, normal, 
agradecido... y con talento. Su-
brayó: “Si lo único que tienes en la 
vida es tu palabra y no la cumples, 
no tienes nada. Lo que canto es lo 
que soy. Tengo la bendición de Dios 
para tocar, ser el personaje que ha-
ce brincar y cantar a tanta gente”. 

Tras el anuncio del deceso, el 
pésame se hizo presente entre los 
internautas, instituciones, artistas 

y colegas del músico. La Secretaría 
de Cultura del Gobierno de México 
lamentó “el sensible fallecimiento 
del guitarrista y compositor Javier 
Bátiz. Fundador de los TJ’s renovó 
la escena musical fronteriza y mexi-
cana en la década de 1960 con un 
estilo influenciado por el blues y el 
rock estadunidense. Mezcló raíces 
afroamericanas con sonidos mexi-
canos, asentando las bases para el 
rock con ritmos latinos, con mú-
sicos y bandas como Santana (de 
quien fue maestro), Ritmo Peligro-
so y Ozomatli. Descanse en paz”. 

Por su parte, el Multiforo Alicia 
escribió en la misma red social: 
“Buen viaje y buen regreso. Que 
el Bluessss te acompañe. Abrazos”, 
además informó que el concierto 
que se realizó ayer lo dedicaron al 
roquero mexicano, donde partici-
paron Nina Galindo, Jorge García 
Montemayor, Rafael Katana y Los 
Perikles, entre otros. 

En la cuenta de la Coordinación 
de Difusión Cultural de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México 
se pudo leer: Ha callado la guitarra 
del gran Brujo Javier Bátiz, piedra 
angular del blues y el rock nacio-
nales. ¡Que su música y su legado 
perduren! 

Con información de Juan Pablo 
Guerra / La Jornada Baja California

En 1957 fundó T’JS y con él gestó el primer movimiento de rock hecho en el país
// “Lo que canto es lo que soy, quien hace brincar y cantar a tanta gente”, confesó

Carlos Santana y 
Alex Lora han 
reconocido la 
aportación del 
guitarrista a este 
género musical 

▲ Javier Bátiz durante un 
concierto en el Zócalo de la 
Ciudad de México, en 2017. Foto 
José Antonio López
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Queer
CARLOS BONFIL

Q
ueer/Extraño. Extraño 
es, en efecto, el trabajo de 
adaptación que realiza el 
guionista Justin Kuritzkes 
de la novela Queer (Marica, 

su título español en Ana-
grama, 2002), escrita en los 

años 1951/53 por William Burroughs y 
publicada hasta 1985. Extraña también 
una fantasmal y onírica Ciudad de México, 
lugar donde transcurre el relato, recrea-
da con alardes de artificio deliberado 
en los estudios Cineccita en Roma. Esta 
extrañeza tiene como punto culminante 
la portentosa caracterización que hace 
Daniel Craig del personaje de William 
Lee, alter ego del propio Burroughs, como 
un trasterrado gringo, adicto al alcohol, al 
sexo ocasional y a las drogas, merodeando 
a todas horas los bares de mala muerte del 
centro capitalino, en busca de compañía, 
ya sea de amigos como él homosexuales o 
de un ligue masculino tan sólo interesado 
en vaciar su billetera en algún hotel de pa-
so. Queer (2024), realización inesperada 
del italiano Luca Guadagnino, se sitúa a 
leguas de distancia del clima culturalmen-

te sofisticado, eróticamente domesticado, 
pulcramente romántico de Llámame por 
tu nombre (Call Me by Your Name), su éxi-
to de taquilla de 2017.

Queer es el recuento semiautobiográ-
fico de una obsesión sexual y amorosa, la 
que el propio Burroughs supuestamente 
experimentó por el joven Adelbert Lewis 
Marker, y que en la película encarna el 
actor Drew Starkey en el papel de Eugene 
Allerton, un gélido objeto de deseo, mus-
cular y esbelto, de sexualidad ambigua y 
sonrisa discreta y desafiante, una auténti-
ca emboscada de seducción en la que cae, 
sin reparos, el hasta entonces bohemio 
independiente William Lee. La historia 
se narra en tres tiempos y un epílogo. 
Poco sabremos en las dos primeras par-
tes sobre el pasado del protagonista, las 
razones por las que vive en la Ciudad de 
México, de sus viejas querencias o incluso 
de su propio oficio, excepto por la máqui-
na de escribir que en su departamento 
desordenado sugiere la faena ocasional 
de un escritor. El resto de su rutina diaria 
es la ingesta ritual e inveterada de tragos 
de mezcal y las pláticas inocuas con las 
reinas queer, mariposas del bar Ship Ahoy, 
entre las que destaca la compañía fiel y 
aleccionadora del ingenioso Farnk (Jason 

Schwartzman), alusión transparente, 
en físico y actitud, al amigo beat de Bu-
rroughs, el poeta Allen Ginsberg.

A la fascinación física que ejerce el 
joven Gene sobre su pretendiente alco-
holizado, responde simétricamente la 
curiosidad y hechizo del primero por el 
espíritu aventurero y cínico del veterano 
que ha infringido en su exilio voluntario 
todas las convenciones sociales. Esta 
atracción mutua permite a William invi-
tar a su discípulo y amante a un viaje has-
ta la selva ecuatoriana en busca de una 
planta alucinógena, el yagé o ayahuasca, 
capaz de propiciar la telepatía, poder que 
permitiría al escritor incursionar en los 
pensamientos ajenos y, particularmente, 
en la verdadera disposición afectiva de su 
misterioso e indolente compañero. El epi-
sodio selvático constituye la tercera parte 
del relato, y no es ni la más ligera ni la 
menos exenta de exotismo fácil y vistosos 
artificios visuales generados por compu-
tadora. La pareja sexualmente transgeso-
ra en México parecería penetrar ahora, 
en tanto exploradores, en el universo de 
Los cazadores del arca perdida, con lo que 
se adereza en demasía lo que en la novela 
de Burroughs es sólo alusión contenida 
al gusto declarado del autor de Almuerzo 

desnudo (Naked Lunch) por los opiáceos y 
la droga dura.

En una proyección al futuro, abriendo 
sin duda las puertas de la percepción 
esotérica, William Lee se verá a sí mismo 
como un anciano derrotado y doliente. 
Una visión tal vez abusiva que la novela no 
autoriza. El director italiano y su guionis-
ta y dramaturgo estadunidense han crea-
do entonces su propia versión desmedida 
de las obsesiones centrales de Burroughs, 
con artificios y anacronismos deliberados, 
y ciertamente con libertad y audacia. 
A la fortuna final del filme contribuyen 
una pista sonora formidable (de Sinéad 
O’Connor y Nirvana en escenas iniciales 
hasta el grupo New Order en aliviadoras 
rutinas de droga), así como el complejo y 
delirante trabajo de cámara del tailandés 
Sayombhu Mukdeeprom. El término 
Queer quiere decir marica y también raro 
o extraño. El actor británico Daniel Craig, 
encarnación reiterada del agente James 
Bond, ha conseguido sintetizar los dos 
significados en su peculiar demolición del 
arquetipo de masculinidad dominante. Se 
trata de una de sus mejores interpretacio-
nes a la fecha.

Queer se exhibe en la Cineteca Nacional 
Xoco, Cine Tonalá y salas comerciales.

¿LA FIESTA EN PAZ?
El irresponsable descuido político y empresarial 
en preservar la tradición taurina de México

LEONARDO PÁEZ

L
A SENSIBILIDAD POLÍTICA del 
presidente Lázaro Cárdenas alcanzó 
para sufragar el pasaje de regreso, en 
barco, de los toreros y novilleros mexi-
canos expulsados de España a raíz del 

denominado “Boicot del Miedo” (1935), que una 
camarilla de diestros encabezados por Marcial 
Lalanda, envidiosos e impotentes ante la rotun-
da tauromaquia de Fermín Espinosa Armillita, 
organizó para negarse a alternar con los mexi-
canos, lo que a la postre redundaría en el fortale-
cimiento de expresiones tauromáquicas propias 
y en vehementes partidarismos del público 
aficionado, que supo apoyar y reflejarse en sus 
toreros quienes, a la vez, supieron corresponder 
frente al toro en memorables tardes. Sucesivas 
claudicaciones irían debilitando ese tonificante 
nacionalismo, en lo taurino y en lo demás.

DESCONTADOS LOS PETARDOS de 
Maximino, el hermano incómodo del presi-
dente Manuel Ávila Camacho, y sus afanes de 
figurar como ganadero de bravo, empresario 
y apoderado, así como los intentos futuristas 
del regente Manuel Camacho Solís por ser el 
candidato del PRI a la Presidencia y su abierto 
apoyo al Patronato Taurino del DF, al poco 
tiempo (1993) aparece como nuevo concesio-
nario de la Plaza México una mancuerna cuya 
arrogancia e ingenuidad taurina marcarían el 
inicio del distanciamiento definitivo entre las 
autoridades y la fiesta de los toros. 

SOLIVIANTADO POR LA cercanía de los 
Alemán con el presidente en turno Carlos 
Salinas de Gortari, los siguientes 23 años el ge-
rente del coso de Insurgentes ejerció su cargo 
con prepotencia, manipulando a los gremios 
taurinos y a la crítica especializada y desafian-
do constantemente a la entonces delegación 
Benito Juárez, a los jueces de plaza, a la Comi-
sión Taurina, al reglamento y a cuanto estor-

bara a sus obsesiones, sin entender los graves 
perjuicios que ocasionaba al posicionamiento 
de la fiesta en el país, por lo que aumentó la 
dependencia con España, impidió el surgi-
miento de valores con imán de taquilla, redujo 
la baraja taurina a sus amigos importados de 
luces plegándose a sus exigencias y ventajas, 
propiciando una paulatina sudamericaniza-
ción de la fiesta brava de México. Para cuando 
los Bailleres sustituyen a los Alemán (2016) 
como concesionarios de la gran plaza, lejos de 
enmendar el camino prosiguieron por la ruta 
de la inconsciente banalidad, la acomplejada 
dependencia y la peor autorregulación.

CONTAGIADOS DEL HUMANISMO demago-
go que protege animales en abstracto, sin tomar 
en cuenta su especie y misión, gobiernos antico-
lonialistas de Venezuela y Ecuador cayeron en 
la trampa de destinar el Nuevo Circo de Caracas 
y la plaza de Iñaquito, en Quito, a actividades 
socioculturales no taurinas, haciéndole el juego 
paradójicamente al pensamiento único anglosa-
jón que pretendían combatir. Y mientras el pleno 
del congreso peruano acaba de reconocer a la 
tauromaquia y las peleas de gallos como patri-
monio cultural del Perú, aunque este siga siendo 
colonia taurina de España, la tauromaquia de 
México pende de un hilo ante la descompuesta 
embestida de legisladores animalistas decididos 
a imponer –¿por órdenes de Washington?– fun-
ciones incruentas en las plazas de toros, aunque 
la violencia en las calles no disminuya.

ESOS NEFASTOS EGOS de taurinos y autori-
dades, a cual más de negligentes, descuidaron 
lo único que ningún sector debió haber descui-
dado: a la sociedad y la permanente obligación 
de promover en esta la necesidad de valorar, 
sin prejuicios sino consistentemente infor-
mada, la tradición taurina de México como 
un valor cultural inmaterial de casi 500 años. 
Faltó sensibilidad política y sobró imprudente 
complicidad. Hoy, a la 4T le resultará más fácil 
prohibir que entender y preservar.
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El nombre del gran cantor Carlos 
Gardel, fallecido de manera trágica 
en 1935, actualmente “resuena con 
enorme fuerza”, explicó el actor Ro-
berto D’Amico, artífice del musical 
donde se entretejen historias sobre 
el célebre músico y compositor. 

El espectáculo Yo, Carlos Gardel, 
donde se aborda la vida, música, 
trascendencia y la leyenda del mí-
tico cantor de tangos, se estrenó la 
noche del miércoles, en el Teatro 
11 de Julio, coincidiendo con el Día 
Internacional del Tango y el aniver-
sario del nacimiento del artista. 

En la puesta en escena, sobre-
sale un elenco de grandes actrices 
como Susana Alexander, Angélica 
Aragón, Macaria, Patricia Reyes 
Espíndola y del mismo D’Amico 
quien encarna al icónico composi-
tor; además intervienen músicos en 
vivo y bailarines, quienes enmarcan 
de forma elegante y precisa las dis-
tintas narrativas.  

D’Amico, quien también diri-
ge explicó: “Se explora la vida del 
Zorzal Criollo desde una perspec-
tiva íntima, que nos revela al hom-

bre detrás del mito. El espectáculo 
fluye a través de una decena de tex-
tos narrativos, los cuales se entre-
lazan con emblemáticas canciones 
de Gardel, como Volver, Melodía 
arrabal, Cuesta abajo o El día que 
me quieras”. 

El musical, dijo, “es distinto, pro-
fundamente emotivo; he trabajado 
varios meses en este proyecto, des-
de la investigación de relatos, anéc-
dotas, vivencias, datos poco explo-
rados de su vida; además se develan 
sus misterios, las angustias y los 
problemáticos amores de un hom-
bre que marcó, y lo sigue haciendo 
la esencia del canto popular”. 

“Es impresionante lo que signifi-
ca la figura de Gardel; el espectácu-
lo es ambicioso en el sentido de que 
se trata de ahondar un poco en el 
espíritu y sus miedos internos, pe-
ro tratando de dar una versión más 
íntima del personaje; destacar a las 
mujeres que fueron importantes en 
su vida como su madre, quien fue 
su consejera y punto de referencia; 
así como de las amantes que tuvo 
y de su relación con la actriz Mona 
Maris, quien supo de su soledad y el 
agobio que sentía debido a la fama”. 

En este sentido, Roberto D’Amico 

retomó una frase de Gardel: “Estoy 
aburrido de esa gente anónima que 
se acerca no por interés al hombre, 
sino por el cantor”. 

Los personajes femeninos que 
intervienen en la obra son Berta 
Gardés, madre del músico (inter-
pretada por Susana Alexander); 
las actrices Angélica Aragón y 
Macaria, alternan en el papel de 
Azucena Maizani, una de las más 
importantes cantantes de tango de 
la época y Patricia Reyes Espíndola 
da vida a Mona Maris, la reconocida 
intérprete y compañera de escena 
de Gardel.

Sobre la fuerza actoral para en-
carnar al músico, Roberto D’Amico 
comentó: “Era un hombre tímido y 
muy inseguro, pero como era ídolo 
de multitudes tenía que mostrar 
esa gran sonrisa, enaltecer su pre-
sencia y magnetismo; en escena se 
escucha a Azucena Maizani decir: 
‘bastaba que él sonriera sobre el 
escenario y un reguero de pólvora 
se extendía por la sala’”. 

Cabe recordar “que en esa época, 
de 1920 hasta que murió carboni-
zado en 1935, no había Internet, ni 
redes sociales; era la pura presencia 
y la esencia de su voz” que lo con-

solidaron artísticamente a escala 
mundial.

Gardel, definió el director, “era 
un hombre profundamente cons-
ciente, que se autoanalizaba de 
manera constante y era muy vul-
nerable; Mona Maris le dice en el 
espectáculo: ‘Usted Carlos, es un 
ser nocturno, triste’”.

Ahora, a través de 10 de sus famo-
sos tangos se hilan aspectos desco-
nocidos de la vida de El rey del tan-
go “lo cual no es sólo un homenaje, 
sino un viaje al corazón del tango, 
una celebración que une música, 
danza y teatro para rendir tributo 
a una figura que, a pesar de los años 
transcurridos se sigue recordando 
desde Japón a Islandia y desde Ar-
gentina a la Polinesia”.

Las maravillosas actrices que 
forman parte del elenco, destacó 
Roberto D’Amico, le demostraron 

“su entrega, solidaridad, amistad 
auténtica y amor por el arte”. El di-
rector puntualizó: “Estoy convenci-
do, de que definitivamente, en esta 
época, en que el mundo se cae en 
pedazos, el arte de alguna manera 
y de muchas otras, si lo tomas en 
serio, logra suavizar las heridas y 
calma la agresividad”. 

Yo, Carlos Gardel, montaje imper-
dible para los amantes de la música 
y la cultura del tango tendrá siete 
funciones durante cinco días a par-
tir del 11 de diciembre, en el Teatro 
11 de Julio que se ubica en Doctor 
Vértiz 668, colonia Narvarte, alcal-
día Benito Juárez.

Yo, Carlos Gardel aborda la 
vida, música,trascendencia 
y leyenda de El rey del tango
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▲ Escena de la obra Yo, Carlos 
Gardel. En la imagen, el actor 
Roberto D‘Amico. Foto cortesía 
de la producción
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DE LA REDACCIÓN

Entre el suplicio de una cardiaca se-
rie de penales, Pachuca logró revi-
vir para vencer por 6-5 al egipcio Al 
Ahly en la llamada Copa Challenger 
en Doha, Qatar, y conseguir por pri-
mera vez el pase a la final de la Copa 
Intercontinental donde buscará el 
miércoles la hazaña histórica de 
superar al Real Madrid.

Si bien los resultados del Pachuca 
fueron desafortunados en la Liga 
Mx, al quedar en el antepenúltimo 
lugar, ahora destaca en el plano 
internacional y con un plantel pla-
gado de jóvenes. Los Tuzos se han 
reivindicado en sólo una semana al 
vencer al Botafogo en el Derbi de las 
Américas y derrotar al campeón de 
África en la Copa Challenger.

“Estábamos un poco agotados 
del partido ante el Botafogo, pero 
mantuvimos la solidez defensiva, y 
gracias a la entrega de los futbolis-
tas sacamos este feliz resultado tras 
una maratónica tanda de penales. 
El Real Madrid será difícil, pero lo 
enfrentaremos con toda la motiva-
ción del mundo”, aseveró Guillermo 
Almada, timonel del Pachuca.

Mientras el campeón de la Con-
cacaf celebraba con el coro “olé, olé, 
Tuzos” en medio de la cancha del es-
tadio 974, aficionados egipcios con 
el jersey rojo de Al Ahly salía entre 
lágrimas y frustrados del recinto. No 
era para menos, los africanos deja-
ron escapar la victoria en la tanda de 
penales por errores propios.

El venezolano Salomón Rondón, 
estrella del equipo hidalguense, y el 
español Borja Bastón fallaron en los 
dos primeros disparos del conjunto 
de la Liga Mx, desatando la euforia 
entre los seguidores de Al Ahly y la 
angustia en Almada y su equipo.

Todo parecía apuntar que Al Ahly 
conseguiría el triunfo; sin embargo, 
el arquero Carlos Moreno atajó el 
tiro de Kahraba mientras que Omar 
Kamal, quien había sido clave para 
el equipo africano, erró en el octavo 
disparo al enviar el balón al travesa-
ño y regalarle el triunfo a los Tuzos.

Estilo arriesgado
con juveniles

Desde la alineación, Almada ya mos-
traba un estilo arriesgado pero con 
un proyecto enfocado a largo plazo. 
Al igual que en el duelo ante el Bota-
fogo, saltó a la cancha con siete ele-
mentos juveniles que desplegaron un 
juego sólido y resistieron incluso en 
la cúspide de tensión de los penales.

Los hidalguenses fueron mejores 
en la estrategia ofensiva en los 120 
minutos del tiempo regular y la pró-
rroga, aunque en esta ocasión su-
frieron para sacudir las redes pese 
a que el plantel de Al Ahly no tuvo 
orden en la defensa.

Oussama Idrissi junto con Salo-
món Rondón fueron los mejores 
elementos de los Tuzos en todo el 
encuentro, pero aun cuando en-
contraron espacios en más de una 
ocasión para acercarse a la meta, el 
nerviosismo los venció.

El propio Rondón, quien le dio el 
triunfo al Pachuca ante Botafogo, 
no pudo reiterar su habilidad como 
goleador y dejó escapar una opor-
tunidad de oro en el tramo final del 
encuentro al disparar con potencia 
un tiro que mandó al balón por arri-
ba de la portería. Así, el duelo debió 
definirse en los penales.

Con el cambio de formato del 
Mundial de Clubes, la Copa Inter-
continental pretende sustituir un 
torneo de los equipos campeones 
de cada confederación. Tigres fue el 
único plantel mexicano que dispu-
tó una final del Mundialito cuando 
perdió en 2020 ante el Bayern Mú-
nich, mientras que el Pachuca falló 
en cuatro ocasiones para alcanzar 
esa instancia; ahora ha tomado re-
vancha con la oportunidad de hacer 
historia. 

DE LA REDACCIÓN

El mexicano Santiago Gimé-
nez está en un gran momento. 
Después de estar alejado de las 
canchas por lesión, recuperó la 

Pachuca contra el Real Madrid 
en fi nal de Copa Intercontinental

VENCE EN PENALES 6-5 A AL AHLY

▲ La celebración de los Tuzos 
en el estadio 974 en Doha, Qatar. 
Foto Ap

titularidad y ayer se desbordó como 
delantero al conseguir un triplete 
con el Feyernoord 5-2 ante el Hera-
cles. La cuota del tricolor la marcó 
en el primer tiempo.

El primero lo consiguió en un 
tiro de esquina que dirigió con 

 Tras una lesión, el mexicano 
regresó inspirado con el 
Feyernoord. Foto Afp

Santiago Giménez marca triplete

Enfrentaremos 
con toda la 
motivación del 
mundo: Almada

un testarazo a la media hora de jue-
go. La segunda anotación fue con un 
penalti. Santi se ofreció a cobrarlo 
y con sangre fría marcó y aumentó 
la ventaja. A punto de culminar esa 
primera parte, Giménez se despren-
dió de la marca y se metió al área 
para asestar su tercero del partido.

El club de Santi todavía pudo 
anotar un par de veces más en la 
segunda parte, para asegurar una 
victoria ante un recio Heracles.

Este resultado deja al Feyernoord 
en la tercera posición de la tabla en 
la Eredivisie con 35 puntos, empa-
tado con Utrech; la cima pertenece 
al PSV con 42 unidades.

En la Liga Premier, Raúl Jiménez 
fue titular con el Fulham que empa-
tó 2-2 con Liverpool que se quedó 
con 10 hombres. El mexicano no 
pudo marcar y estuvo en la cancha 
hasta el minuto 68.

En la Liga de España, el Real Ma-
drid se repuso a una desventaja de 
dos tantos, pero su reacción apenas 
le alcanzó para salir con un empate 
3-3 de su visita al Rayo Vallecano.

El Real Madrid se queda con 37 
puntos en la segunda posición, un 
punto por detrás del Barcelona.
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ALBERTO ACEVES

Los gritos en el estadio BBVA 
parten desde muy cerca de los ju-
gadores, rebotan en la tribuna de 
enfrente y parecen volver aún con 
más decibeles. Desde hace años que 
Monterrey intenta ganar ahí un tí-
tulo de Liga. De las tres finales que 
jugó en el gigante elegido por FIFA 
para ser una de las sedes del Mun-
dial de 2026, el equipo regiomonta-
no perdió dos –con Pachuca (2016) 
y Tigres (2017)– y ganó la ida contra 
el América en la definición de 2019, 
cuando se coronó por última vez en 
el Azteca. Todas las ilusiones de la 
afición rayada en este torneo cho-
can con el mismo problema: ningu-
no quiere salir de casa, pero hace 
falta derribar ese embrujo.

Las Águilas ganaron el primer 
episodio en Puebla (2-1) y llegan 
con la posibilidad de convertirse 
en el primer plantel en ganar tres 
cetros consecutivos bajo el formato 
de fase regular y liguilla. Según el 
sitio especializado Transfermarkt, 
los dos finalistas y ahora rivales tie-
nen las nóminas más altas del fut-
bol mexicano, la de Rayados calcu-
lada en 86.1 millones de dólares y 
la del actual bicampeón en 101.2 
millones. Aunque tuvieron rendi-
mientos similares en las pasadas 

17 fechas, la mejor posición ya no 
funciona como criterio de desem-
pate, tampoco los goles de visita. 
Es la gloria o el fracaso a través del 
marcador global.

En caso de que haya empate al 
término de los 180 minutos se ju-
gará tiempo extra y, si persistiera la 
igualdad, el título quedará definido 
en la tanda de penales. Las autori-
dades en el estadio BBVA informa-
ron ayer que la venta de boletos al 
público general terminó en menos 
de 15 minutos al agotarse las 53 
mil 500 localidades. “Monterrey 
tiene que ser inteligente. El Amé-
rica tiene la ventaja de jugar finales 
seguidas y ganarlas, pero muchas 
veces las individualidades hacen 
la diferencia. Hicieron 12 goles en 
las series ante Pumas (6-3 global) 
y San Luis (6-3), es una final muy 
pareja”, analiza el ex futbolista de 
La Pandilla, Ricardo Osorio.

Tras la conquista del Apertura 
2023 y Clausura 2024, las Águilas 
–hoy con 15 títulos– tuvieron un 
rendimiento irregular en el torneo. 
Llegaron a caer al decimotercer lu-
gar en la cuarta fecha al acumular 
lesiones y derrotas consecutivas. 
Ahora, después de avanzar desde 
el play-in y sumar controvertidos 
desenlaces a su historia con los ár-
bitros, pueden convertirse en el pri-
mer equipo en ganar tres coronas 

al hilo desde que los torneos cortos 
iniciaron su disputa en 1996.

La sombra del arbitraje

Lo que queda para el técnico bra-
sileño André Jardine es alzar un 
campeonato fuera del Azteca, algo 
que el club consiguió por última vez 
en la temporada 1984-1985, cuando 
derrotó a los Pumas en Querétaro 
en una final que se decidió en tres 
juegos debido al empate global. 
Aquel encuentro estuvo marcado 
por la actuación  del silbante Joa-
quín Urrea, quien al paso del tiempo 
terminó por convertirse en el gran 
villano de la afición universitaria.

Marcó un penal a favor de las 
Águilas y más tarde determinó cam-
biar el criterio en una acción similar 
que reclamaron los auriazules. Nun-
ca pudo quitarse la etiqueta de que 
fue comprado por los de Coapa. “Si 
un árbitro se deja comprar, lo hace 
para toda la vida”, declaró Urrea en 
mayo de 2015, señalado como el 
protagonista de una rivalidad que 
nació hace 39 años en el estadio Co-
rregidora. Como ese episodio, hubo 
otros más en esta liguilla, como la 
semifinal de vuelta ante Cruz Azul 
en el Ciudad de los Deportes.

La Máquina acusó al silbante 
Adonai Escobedo de una acción 
deliberada en su eliminación, lue-

go de que no señaló un penal a su 
favor de la misma manera en que 
lo hizo en contra. La Comisión de 
Árbitros difundió audios y videos de 
la falta sancionada por Escobedo, 
en una acción en la que el argentino 
Carlos Rotondi carga por la espal-
da a Erick Sánchez, pero no ofreció 
detalles de una jugada parecida de 
Néstor Araujo sobre el delantero 
Gabriel Toro Fernández. En la fi-
nal de hace seis meses, dirigida por 
Marco Antonio Ortiz en el Azteca, 
la historia fue casi la misma.

“Durante el torneo hablaron mu-
chas porquerías de nosotros, pero 
aguantamos calladitos porque sabía-
mos que éramos capaces de alcanzar 
la versión del América bicampeón”, 
respondió Jardine, quien en las tres 
campañas que lleva con las Águilas 
siempre llegó a la definición por el 
título. “Si llega a ser tricampeón, es-
te América quedará en la historia. 
Nunca antes un equipo ha logrado 
una hazaña como esa”, destaca el ex 
futbolista chileno Carlos Reinoso, 
multicampeón y principal referente 
del club en los años 70.

De Fernando Ortiz
a Martín Demichelis

El camino del Monterrey, entretan-
to, inició de forma abrupta con el 
cese del entrenador argentino Fer-

▲ Los seguidores de La Pandilla 
acompañarán al equipo en busca 
de la sexta corona; Henry Martín 
quiere levantar nuevamente el 
trofeo de la Liga Mx.
Foto @Rayados y Afp

FINAL LIGA MX
HOY

MONTERREY VS AMÉRICA               19:00
TUDN 

La gloria o el fracaso; Águilas 
y Rayados defi nen al monarca

AMÉRICA, A UN PASO DEL TRICAMPEONATO

Monterrey saldrá en busca de su primera corona en el estadio BBVA

nando Ortiz, eliminado en la Lea-
gues Cup –torneo que disputan los 
equipos mexicanos y los de la MLS–, 
cuando apenas se habían jugado 
cuatro fechas y los Rayados pelea-
ban en la parte alta de la Liga. Ava-
lado por un paso exitoso en River 
Plate, Martín Demichelis asumió el 
cargo y, aunque hubo destellos en la 
fase regular, su gestión fue critica-
da porque mostraban un nivel por 
debajo del potencial de su plantilla.

En la fase final, el cuadro regio, 
con destacadas actuaciones de los 
españoles Sergio Canales y Oliver 
Torres, ganó los partidos de vuelta. 
En cuartos de final superaron a los 
Pumas –de visita– y en semifinales 
vencieron al Atlético de San Luis. “El 
sistema es agresivo y te invita a salir 
hacia adelante”, explicó Demichelis 
tras lograr el pase a la final. “Quere-
mos agresividad para defender bien, 
para ser un equipo que es compacto 
y que sabe intimidar en el futbol”.

Las palabras del argentino moti-
varon desde el jueves la organiza-
ción de una caravana de seguidores 
rayados, con la cual cientos saldrán 
el domingo desde el puente peato-
nal que conecta la explanada norte 
del estadio BBVA con el estaciona-
miento, para acompañar el último 
trayecto del autobús del equipo en-
tre fuegos artificiales, banderas y 
cánticos. “Agresivos, como dijo el 
profe. Vamos por la sexta corona. 
Quien no crea, que no venga”, re-
calca la convocatoria.



KARLA TORRIJOS

Tras varios años de problemáticas 
administrativas que entorpecieron 
el desarrollo de los deportes acuáti-
cos en el país, la ex clavadista Ale-
jandra Orozco, doble medallista 
olímpica, aseguró que vislumbra 
un futuro prometedor para su dis-
ciplina con la creación de la nueva 
Federación Mexicana de Natación 
y los buenos resultados obtenidos 
recientemente en el Campeonato 
Mundial Juvenil celebrado en Bra-
sil, donde los tricolores conquista-
ron cuatro preseas de oro y dos de 
plata.

“Tenemos fe en que se construi-
rá un camino mucho más firme 
para los atletas de las disciplinas 
acuáticas, sobre todo para los cla-
vadistas, que en los últimos años 
han atravesado por situaciones 
muy complicadas (tras el retiro 
de sus becas por parte de la admi-
nistración anterior de la Conade, 
encabezada por Ana Guevara, y el 
desconocimiento de la Federación 
Mexicana de Natación).

“Estamos muy optimistas con 
este nuevo ciclo olímpico, me pa-
rece que será un proceso mucho 
más relajado (rumbo a Los Ángeles 
2028), y en gran parte, esa será la 
intención de la próxima federación, 
que los deportistas no carguen en 

sus mochilas cosas que no les co-
rresponden”, señaló en entrevista 
con La Jornada.

Ale Orozco, quien cuenta con 
cuatro participaciones olímpicas 
y que ha ganado múltiples preseas 
internacionales, destacó también 
que los recientes éxitos de la nueva 
camada de clavadistas son un ali-
ciente para pensar en la obtención 
de medallas en la siguiente justa 
veraniega.

“Viene una generación muy fuer-
te, que está ganando experiencia y 
nivel tanto dentro como fuera de la 
alberca, y junto con el equipo que 
fue a París, que es muy joven y está 
muy completo, creo que pueden ha-
cer muy buen papel en Los Ángeles 
2028 y mejorar los últimos resulta-
dos”, aseveró. 

Tras retirarse de las albercas y 
las plataformas en agosto pasado, 
luego de su participación en París 
2024, la tapatía de 27 años sigue 
ligada al deporte, pero ahora des-
de otro ámbito, toda vez que forma 
parte del Consejo Ejecutivo del Co-
mité Olímpico Mexicano (COM), y 
recientemente fue designada como 
integrante del Comité de Reconoci-
miento para la creación de la nueva 
Federación Mexicana de Natación.

Evitar los caminos 
tortuosos del pasado

Desde esta posición, afirmó que 
tanto el COM, dirigido por María 
José Alcalá, como la Comisión Na-
cional de Cultura Física y Deporte 
(Conade), presidida por Rommel 
Pacheco, tienen “absoluta dispo-
sición” para apoyar a los atletas 
mexicanos de cara al siguiente ciclo 
olímpico y que no se repita lo su-
cedido en el anterior, donde varios 
transitaron por caminos demasiado 
tortuosos antes de llegar a la pasada 
justa veraniega.

“París 2024 fue de alguna ma-
nera todo un remolino, un sube y 
baja de emociones y pensamientos, 
tanto negativos como positivos, y 
la prioridad es evitar que esto ocu-
rra de nuevo, no queremos que se 
arrastren las situaciones que he-
mos vivido durante estos tres  años, 

buscaremos que los atletas puedan 
competir con tranquilidad y que su 
voz sea escuchada”, mencionó.

“Rommel ha vivido todas estas 
situaciones, entiende a flor de piel 
lo que pasa el deportista. Él como 
ex clavadista sabe que cuando es-
tás a punto de lanzarte a la alberca 
necesitas mucho trabajo mental y 
no distraerte en otros temas. En 
ese sentido, ambas partes tienen 
la intención de resolver y llegar a 
acuerdos mediante el diálogo entre 
todos los involucrados, pues la co-
municación y el entendimiento son 
claves para obtener el éxito”, agregó.

La recién galardonada con el Pre-
mio Nacional del Deporte 2024, en 
la categoría de trayectoria, indicó. 
además, que ambos organismos 
“tienen el objetivo en común de 
brindarle bienestar a todos los atle-
tas, tanto a los que ya fueron a unos 
Juegos Olímpicos, que ahora serán 
los pilares, como las nuevas gene-
raciones, a las que no se les puede 
volver a hacer el camino difícil. Si 
los deportistas están bien en lo per-
sonal y profesional, sus resultados 
también mejorarán”.
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Jornada 
de récords 
mundiales 
en natación
AFP Y PRENSA LATINA 
BUDAPEST

Los récords siguieron cayendo 
ayer en el Mundial de natación 
en piscina corta de Budapest, 
donde figuras como Jordan 
Crooks, Gretchen Walsh, Noé 
Ponti y Summer McIntosh con-
tribuyeron a la fiesta.

Crooks, de las Islas Caimán, 
superó la marca del orbe del es-
tadunidense Caeleb Dressel, en 
la prueba 50 metros libres. El 
nadador de 22 años de edad pri-
mero lo hizo en las preliminares 
(20.08) y luego en semifinales 
(19.90) para romper la barrera 
de los 20 segundos.

La estadunidense Walsh 
abrió la lluvia de marcas, por 
segunda vez en dos días, rom-
piendo el récord del mundo de 
100 metros mariposa.

La nadadora de 21 años dejó 
ahora el crono en 52.71, algo to-
davía más meritorio teniendo 
en cuenta que no había compe-
tido en esa distancia en piscina 
de 25 metros antes de esta cita 
en la capital húngara.

Después, Walsh participó en 
semifinales de 50 metros en es-
tilo libre y allí también mejoró 
un récord del mundo (22.87). 
En lo que va de la semana lleva 
nueve plusmarcas mundiales, 
ocho de ellas en individuales.

En tanto, el suizo Noé Ponti 
conquistó su tercer título en 
Budapest al ganar la final de 
100 metros mariposa en 47.71, 
que fue récord mundial.

La canadiense Summer 
McIntosh pulverizó, por su par-
te, el mejor tiempo de la histo-
ria de 400 metros combinado 
al parar el reloj en 4 minutos, 
15 segundos y 48 centésimas.

Estados Unidos marcha en 
la primera posición por países 
con 13 títulos, ocho medallas de 
plata y cinco de bronce, por de-
lante de Canadá (3-3-5), Rusia 
(3-3-0), Australia (2-4-3), Chi-
na (2-0-0) y Suiza (2-0-0), en la 
penúltima jornada en el Duna 
Arena de Budapest.

Con nueva FMN, los clavados 
tienen gran futuro: Ale Orozco
Atletas no deben cargar en sus mochilas lo que no les corresponde, dice

▲ Alejandra Orozco (en la 
imagen en su última participación 
en París 2024) augura mejores 
resultados en los deportes 
acuáticos. Foto COM

“VIENE UNA GENERACIÓN MUY FUERTE”

Rommel sabe que 
antes de lanzarte 
a la alberca no 
debes distrarte 
en otros temas 

▲ Jordan Crooks, de las Islas 
Caimán, después de haber 
impuesto la marca del orbe en 
50 metros libres en Budapest. 
Foto Ap
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Coger y comer sin culpa: 
El placer es feminista

C
on una mezcla brillante de 
humor, sinceridad y herra-
mientas feministas, María 
del Mar (Bogotá, 1992) abor-
da en este ejemplar temas 

que van desde nudes y dick pics, hasta la 
masturbación, la pornografía y los tras-
tornos alimenticios. Pero no se queda 
ahí: también narra la violencia que su-
fren las mujeres y enfatiza la necesidad 
del consentimiento, el autocuidado y 
una educación sexual sana. 

Con un análisis mordaz, la autora 
desnuda las formas en que la sociedad 
censura y limita el deseo y el placer 
femeninos. Desde la lucha por reivin-
dicar el derecho al goce hasta el reco-
nocimiento del cuerpo como territorio 
político, este libro se erige como un 
manifiesto valiente. 

Para María del Mar, el sexo, la ima-
gen corporal y la alimentación son mu-
cho más que experiencias personales; 
son campos de batalla donde el poder, 
las normas sociales y el machismo se 
enfrentan. 

La obra, que forma parte de la colec-
ción Cuerpxs, orienta al lector hacia un 
presente más consciente y justo, pero 
además también reconforta y sana. Es 
un bálsamo y una brújula para quienes 

buscan entender cómo el feminismo 
puede transformar la relación con el 
cuerpo y el placer. 

Autor: María del Mar Ramón
Editorial: U-Tópicas

Número de páginas: 25

Manifiesto por un animalismo 
democrático 

En un mundo donde las luchas por la 
justicia abarcan cada vez más ámbitos, 
Simone Pollo invita a los lectores a re-
flexionar sobre un tema esencial, pero 
a menudo relegado: el reconocimiento 

moral y jurídico de los animales. En es-
te manifiesto, profundamente humanis-
ta, el autor ofrece una mirada filosófica 
y ética al debate sobre el especismo, 
posicionándolo como una cuestión tan 
relevante como el racismo, el feminis-
mo o las desigualdades de clase. 

Pollo, profesor de filosofía moral y ex-
perto en relaciones humano-animales, 
traza un recorrido histórico y conceptual 
que va desde los postulados de David Hu-
me, en el siglo XVIII, quien reconocía a los 
animales como seres sintientes, hasta las 
ideas transformadoras de Charles Darwin, 
que reafirmaron la unidad de los seres vi-
vos en una red evolutiva común. Estos 
cimientos dieron paso al surgimiento de 
movimientos animalistas en el siglo XIX, 
los cuales ganaron fuerza con la publica-
ción de obras claves, como Liberación ani-
mal, de Peter Singer, y los trabajos de Tom 
Regan y Gary Francione en los años 70. Se 
trata de un llamado a reformar legislacio-
nes, y al mismo tiempo de un desafío para 
transformar las mentalidades y asumir la 
responsabilidad ética de convivir con otras 
especies en un planeta compartido.

Autor: Simone Pollo 
Editorial: Ned Ediciones 
Número de páginas: 141

La primera que camina

En esta novela de ficción, la autora 
cuestiona los arquetipos fundacionales 

para las mujeres; es decir, María, entre 
la madre y la Virgen, cualquiera de es-
tos dos papeles fundamentales. 

La actriz, directora de escena, líder 
social y secretaria de Cultura de la 
CDMX, indaga sobre qué pasaría si el 
arquetipo fuera el que pregunta, el que 
con curiosidad observa, el que mira a 
Dios, no para arriba, sino de frente, sin 
temor reverencial. 

El que ve de frente a todo el mundo, 
al que nadie aplasta o mata, sino que 
puede seguir caminando. El que tiene la 
curiosidad infinita por conocer el mun-
do y entenderlo. 

¿Qué pasaría si ese fuera el arquetipo 
para las mujeres y no uno de represión, 
de sumisión, de no cuestionamiento y 
de entrega absoluta? 

La novela es la primera parte de una 
trilogía de nombre Q. 

El proyecto se inició en 2006 cuando 
la autora creó el personaje de Santa Ri-
ta para sus espectáculos de cabaret.

Autora: Ana Francis Mor
Editorial: Reservoir Books

Número de páginas: 360

La confesión de la leona

Ganador del Premio FIL de Literatura 
en Lenguas Romances 2024, Mia Couto 
(Mozambique, 1954), con su estilo in-
fluenciado por el realismo animista, re-
fleja los complejos procesos históricos 
y culturales de su país natal, que vivió 
bajo la colonización portuguesa hasta 
su independencia, en 1975. En sus es-
critos entrelaza los mitos y tradiciones 
mozambiqueños con la realidad política 
y social contemporánea, que atrapan al 
lector desde el primer párrafo.

Prueba de ello es esta novela, que de-
vela el misterioso mundo de Kulumani, 
aldea aislada en Mozambique cuyas 
creencias y tradiciones se ven amena-
zadas cuando unas leonas empiezan a 
cazar a las lugareñas. 

En este crudo y a la vez conmovedor 
relato que refleja la opresión a las mu-
jeres y confronta las costumbres y los 
ritos del país africano con el mundo 
moderno, el autor nos ofrece una histo-
ria en la que se entrelazan las supersti-
ciones y las realidades, que es al mismo 
tiempo un grito de denuncia contra 
un entorno machista en el que viven y 
mueren las mujeres, no sólo de las al-
deas africanas, sino también de muchas 

zonas en el mundo, que comparten el 
mismo destino.

Autor: Mia Couto
Editorial: Alfaguara

Número de páginas: 216

Corridos tumbados: Bélicos 
ya somos, bélicos morimos

Los corridos tumbados surgieron como 
un fenómeno cultural que trasciende la 
música, además de mezclar la tradición y 
la modernidad con una fuerza narrativa 
que da voz a los anhelos y contradicciones 
de una generación. Este libro, respaldado 
por el prestigio de Juan Carlos Ramírez 
Pimienta, Premio Nacional de Artes y Lite-
ratura 2023, ofrece una mirada profunda y 
reveladora al impacto de estos ritmos en la 
sociedad contemporánea. 

Ramírez Pimienta, reconocido por su ex-
haustiva investigación sobre la historia social 
de la frontera y la relevancia de los corridos, 
desentraña cómo este género reconfigurado 

no sólo hereda las raíces de la tradición, sino 
que las entrelaza con las aspiraciones y de-
safíos de los jóvenes en un México marcado 
por la violencia y la desigualdad. 

Con figuras como Peso Pluma, Natanael 
Cano y Fuerza Regida, los corridos tumba-
dos lograron conectar con millones de oyen-
tes a través de un lenguaje directo y fusiones 
innovadoras que combinan trap, rap y re-
gional. Este volumen explora un género en 
auge, así como el retrato de una generación 
que encuentra en estas canciones una forma 
de resistir, soñar y expresarse.

Autor: José Manuel Valenzuela Arce
Editorial: Ned Ediciones
Número de páginas: 184

Este libro explora 
el retrato de una 
generación que 
encuentra en estas 
canciones una 
forma de soñar

librisjornada@gmail.com.mx

De feminismo, animalismo y corridos tumbados
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Posadas, Navidad y Año Nuevo 
dejarán una derrama económica 
de 560 mil 800 millones de pesos, 
monto superior en 8.6 por ciento 
a igual temporada de 2023, señaló 
la Confederación de Cámaras Na-
cionales de Comercio, Servicios y 
Turismo (Concanaco-Servytur).

“El periodo impulsará a micro, 
pequeñas y medianas empresas, 
contribuyendo a su reactivación 
tras los retos enfrentados en los 
últimos años”, señaló Octavio de 
la Torre de Stéffano, presidente del 
organismo empresarial.

“La demanda estacional de pro-
ductos y servicios será una oportu-
nidad para que los negocios incre-
menten sus ventas, consoliden su 
presencia en el mercado y generen 
empleos formales temporales que 
dinamizarán el sector”, agregó.

“Ya arrancamos el Guadalupe-
Reyes, vamos por las  posadas, 
comidas de fin de año, reuniones 
familiares, vacaciones, y los dos 
eventos principales de estas fechas: 
Navidad y Año Nuevo, que calcula-
mos generen una derrama econó-
mica de 560 mil 800 millones de 
pesos, monto superior en 8.6 por 
ciento al registrado en 2023”, dijo 
el dirigente de la Concanaco.

Los productos de mayor con-
sumo en esta época son  ropa, 
calzado,  juguetes y artículos 
electrónicos. Además se espera 
un aumento en el consumo en res-
taurantes, alojamientos, bebidas y 
tabaco. El incremento en el consu-
mo es fomentado por la recepción 
de más recursos de los trabajado-
res por aguinaldos, bonos, cajas de 
ahorro y otros incentivos.

Auge turístico

La Concanaco indicó que las comu-
nidades locales serán de las más 
beneficiadas, pues las festividades 
estimulan el consumo de produc-

tos artesanales, alimentos típicos 
y servicios locales. 

El organismo indicó que el tu-
rismo en esta temporada atraerá 
visitantes nacionales e internacio-
nales, dinamizando hoteles, agen-
cias de viaje y destinos turísticos. 

“Se anticipa un aumento en acti-
vidades turísticas, tanto nacionales 
como internacionales, benefician-
do a 48 millones de prestadores de 
servicios y comerciantes, en las 32 
entidades federativas. Las activi-
dades incluyen hospedaje, hoteles, 
tiendas departamentales, agencias 
de viajes, transportistas, alimen-
tos, bebidas, y artículos electróni-
cos, entre otros”, señaló.

En la semana que inicia la atención 
de los mercados se enfocará en la 
decisión de política monetaria que 
se anunciará tanto en Estados Uni-
dos como en México. 

México
Lunes 16

El Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) publicará la en-
cuesta de la industria manufacture-
ra de octubre. El Banco de México 
(BdeM) difundirá la encuesta sobre 
expectativas del sector privado de 
diciembre. 

Martes 17
El Inegi difundirá datos de empre-
sas de servicios y de comercios de 
octubre, así como consumo privado 
de noviembre. 

Miércoles 18
El Inegi publicará encuesta de 
empresas constructoras durante 
octubre y el indicador trimestral 
de ahorro bruto durante el tercer 
trimestre. 

Jueves 19
El BdeM dará a conocer su decisión 
de política monetaria. Analistas de 
Banamex anticipan que el banco 
central reducirá un cuarto de pun-
to porcentual la tasa de interés de 
referencia, aunque no descartan 
que la disminución sea de medio 
punto. 

Estados Unidos
Lunes 16

Se publicará indicador manufactu-
rero Empire State y los indicadores 
PMI-S&P manufacturero, de ser-
vicios y compuesto de diciembre. 

Miércoles 18
La Reserva Federal dará a conocer 
su decisión de política monetaria. 
El consenso de analistas es que el 
banco central reduzca al menos en 
un cuarto de punto porcentual su 
tasa de interés de referencia.

Fuentes: Inegi, BdeM,
Banamex y Monex  

ALEJANDRO ALEGRÍA

Aunque este sábado se cumplió la 
fecha límite para publicar la reso-
lución del panel de maíz transgé-
nico que interpuso el gobierno de 
Estados Unidos contra México en 
el marco del T-MEC, el resultado 
no ha sido dado a conocer por las 
autoridades de los países socios.

En noviembre pasado, Marce-
lo Ebrard Casaubón, titular de 
la Secretaría de Economía (SE), 
señaló que el resultado podría no 
ser favorable para el país. “Ya nos 
dieron el resultado preliminar de 
maíz, todavía no termina el proce-

so, terminará en diciembre, pero a 
lo mejor nos lo ganan”, declaró en 
esa ocasión.

Se sabe que si el panel de contro-
versia del T-MEC determina que 
México violó el acuerdo comercial, 
ambos países tendrían 45 días para 
acordar una resolución.

Si las partes no se ponen de 
acuerdo sobre la resolución, el 
T-MEC permitiría a Estados Uni-
dos suspender los beneficios para 
México.

Si el gobierno mexicano conside-
ra que la suspensión de beneficios 
es excesiva, puede solicitar al panel 
de disputas una nueva reunión.

En marzo de 2023 el gobierno 
estadunidense solicitó consultas 
debido a la publicación de un de-
creto presidencial en febrero de 
ese año, el cual prohíbe el uso de 
maíz genéticamente modificado en 
masa y tortillas.

Al no lograrse nada, la Oficina de 
Representación Comercial de Es-

tados Unidos (USTR, por sus siglas 
en inglés) pidió nuevas consultas 
en junio del mismo año y el asunto 
escaló al panel de solución de con-
troversias en agosto de 2023.

México argumenta que el obje-
tivo es proteger el maíz nativo, las 
prácticas agrícolas, la biodiversi-
dad, las comunidades campesi-
nas, el patrimonio gastronómico, 
la dieta de la población y el medio 
ambiente.

Estados Unidos asegura que el 
decreto no tiene base científica, 
por lo que las medidas violan las 
obligaciones de México en el mar-
co del T-MEC y es injusto para los 
productores y exportadores esta-
dunidenses.

México es uno de los principales 
mercados para las exportaciones 
de grano proveniente de Estados 
Unidos, país que en 2023 exportó 
a territorio mexicano alrededor de 
18.6 millones de toneladas métri-
cas, equivalentes a 5 mil millones 

de dólares. La mayor parte del 
maíz estadunidense exportado a 
México es amarillo transgénico 
que se utiliza para la alimentación 
del ganado, mientras México pro-
duce principalmente maíz blanco, 
que se utiliza para elaborar ali-
mentos para el consumo humano, 
entre ellos las tortillas. 

El país no permite la producción 
comercial nacional de maíz trans-
génico tras una decisión de 2013 
de un tribunal federal.

Este cereal es una fuente impor-
tante de alimentos para la nación 
históricamente y es un producto 
cultural y políticamente sensible.

De acuerdo con el Grupo Con-
sultor de Mercados Agrícolas (GC-
MA) en caso de que la resolución 
no sea favorable para México, el 
gobierno del país deberá retirar 
las restricciones o asumir sancio-
nes como aranceles en productos 
que impongan Estados Unidos y 
Canadá.

Fiestas de fi n de año dejarán derrama de 560 mil mdp 

Para tomar
en cuenta

AFP
SANTO DOMINGO DE
LOS COLORADOS

La agrícola japonesa Furukawa, 
condenada en Ecuador por la 
práctica de esclavitud moderna 
en sus campos de la fibra abacá, 
declaró que no tiene recursos pa-
ra pagar 41 millones de dólares de 
indemnizaciones ordenadas por la 
justicia.

El pago integral de las sanciones 
“para la empresa significa el cierre”, 
dijo a la Afp el gerente de la firma, 
Adrián Herrera. “Ni siquiera ven-
diendo todas las propiedades, todos 
los vehículos, todos los activos de la 
compañía alcanzarían a pagar esos 
41 millones de dólares”, explicó He-
rrera y agregó que la agrícola cuen-
ta con bienes valuados en 6 millones 
de dólares.

Desde hace seis décadas la com-
pañía produce la resistente fibra na-
tural abacá en la costa ecuatoriana. 
La Corte Constitucional del país la 
sentenció a pagar 120 mil dólares a 
cada una de las 342 personas que 
vivieron bajo condiciones de escla-
vitud en sus campamentos.

Los trabajadores no tenían elec-
tricidad, agua potable, instalacio-
nes sanitarias básicas ni acceso a 
servicios de educación y salud. Los 
maltratos comenzaron “hace mas 
de 50 años” y la compañía no tomó 
correctivos hasta 2018, de acuerdo 
con la sentencia.

El fallo del 5 de diciembre, con-
siderado histórico en los intentos 
de poner fin a la práctica conocida 
como servidumbre de la gleba en 
Ecuador, también exige que la em-
presa pida disculpas públicas a los 
ex trabajadores. Lo mismo deberá 
hacer el presidente de Ecuador, Da-
niel Noboa.

El máximo tribunal ecuatoriano 
consideró también que hubo omi-
sión por parte de las instituciones 
públicas, como los ministerios de 
Trabajo, Salud, Educación e Inclu-
sión Económica y Social.

Furukawa, 
condenada por 
esclavitud 
moderna, se 
dice insolvente

Se cumplió el plazo para la resolución del
panel de controversias de maíz transgénico

▲ Un empleado pesa fibra de abacá en la finca 
Bonanza, en la provincia de Santo Domingo.
La Corte Constitucional de Ecuador dictaminó el 5 
de diciembre que la empresa japonesa Furukawa 

Plantaciones mantuvo a sus trabajadores en 
condiciones de esclavitud y ordenó el pago de 120 
mil dólares a cada una de las 342 víctimas.
Foto Afp

México espera un 
resultado negativo;
el intercambio suma 
5 mil mdd anuales
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A medida que Donald Trump recru-
dece las amenazas arancelarias con-
tra China, Pekín está tratando de 
adelantarse al próximo presidente 
de Estados Unidos con sus propias 
restricciones para llevar a Wash-
ington a la mesa de negociaciones 
antes de una guerra comercial en 
toda regla, indican analistas.

Provista de las lecciones de la úl-
tima batalla arancelaria durante el 
primer mandato de Trump, China 
está tratando de juntar fichas de 
negociación para iniciar conversa-
ciones con una nueva administra-
ción estadunidense sobre aspectos 
polémicos de los lazos bilaterales, 
incluidos ciencia y la tecnología. 
Además, le preocupan los efectos 
perjudiciales de más aranceles so-
bre su ya frágil economía. 

Esta semana, China abrió una 
investigación contra el gigante es-
tadunidense de los chips Nvidia, por 
lo que considera presuntas violacio-
nes de las normas antimonopolio, 
después de haber prohibido las 
exportaciones de minerales raros 
a Estados Unidos.

“Tenemos que ver esto como la 
puja inicial en lo que probablemen-
te se convierta en última instancia 
en una negociación con Estados 
Unidos, en lugar de una simple im-
posición de aranceles y que no que-
de nadie para conversar”, explicó 

Fred Neumann, economista en jefe 
para Asia de HSBC.

China está mejor preparada para 
hacer frente a casi cualquier aran-
cel, si es que no hay un “anuncio 
apocalíptico” de un arancel de 60 
por ciento a todos los productos 
chinos, dijo George Magnus, inves-
tigador asociado del China Centre 
de la Universidad de Oxford.

La segunda economía más gran-
de del mundo domina ahora sec-
tores como vehículos eléctricos y 
energía verde, y tiene menos necesi-
dad de los aviones Boeing y los gran-
des autos de gasolina que compró 
en 2017, pues ha encontrado sus-
titutos como los Airbus y su propio 
Comac C919. Sin embargo, China 
aún está lejos de ser autosuficiente.

Trump ha prometido aranceles 
adicionales de 10 por ciento a los 
productos chinos para presionar a 
Pekín a hacer más para detener los 
flujos de fentanilo a Estados Unidos.

Una nueva guerra comercial con 
la mayor economía del mundo per-
judicaría más a China, señalan ana-
listas, ya que Washington puede im-
poner aranceles cada vez mayores 
a sus productos y sacar aún más a 
China de sus cadenas de suministro.

China sigue necesitando impor-
tar materiales estratégicos, como 
microchips avanzados y otros equi-
pos de alta tecnología, y cuenta con 
que los consumidores estaduniden-
ses compren sus productos, dadas 
unas perspectivas comerciales 
globales cada vez más pesimistas y 

una débil demanda de sus propios 
ciudadanos.

Sin embargo, esta vez, China tiene 
nuevos elementos que ofrecer, como 
el aumento de las compras de petró-
leo y gas natural licuado, ya que Es-
tados Unidos bombea más de lo que 
consume. Dadas las crecientes res-
tricciones a la exportación de chips, 
los productos agrícolas, las materias 
primas y la energía son algunos de 
los artículos que Estados Unidos 
todavía puede vender a China, dijo 
Bo Zhengyuan, socio con sede en 
Shanghái de la consultora Plenum.

Renuevan acuerdo de 
cooperación tecnológica

China y Estados Unidos renova-
ron el viernes por cinco años un 
acuerdo de cooperación científica 
y tecnológica a pesar de las críticas 
desde varios sectores, incluidos re-
publicanos, que sostienen que este 
pacto beneficia a Pekín.

La firma de la ampliación del 
acuerdo forma parte de los esfuer-
zos de ambas administraciones 
por estabilizar las relaciones antes 
del 20 de enero, cuando asuma la 
presidencia de Estados Unidos Do-
nald Trump, quien ha amenazado 
ampliar los aranceles a las impor-
taciones chinas.

El acuerdo, firmado por primera 
vez en 1979, se había renovado cada 
cinco años, incluso Trump lo hizo 
durante su primer mandato. Sólo 
se dejó de ampliar el año pasado.

DORA VILLANUEVA
ENVIADA
PEKÍN

La línea es muy fina; un mal cálculo 
o un desdén sobreactuado pueden 
echar a perder la negociación en un 
segundo. Antes de que se llegue al 
punto de quiebre, el trato requiere 
las mejores artes histriónicas de 
cada bando para dar lugar a una de 
las formas de hacer negocios más 
tradicionales en China: el regateo. 

Es una práctica donde el pudor 
se pierde. Sobre un producto cuyo 
precio puede iniciar en 600 yuanes, 
con una cara dura se puede lanzar 
la primera contraoferta: “60, no 
money”. El margen para negociar 
llega a ser así de amplio y se puede 
lograr un punto medio entre am-
bas cifras si se tienen la suficiente 
paciencia y entereza para lanzarse 

a una puja teatralizada llena de as-
pavientos, lamentos y reproches, 
donde la improvisación es clave. 

China tiene en estos rituales mer-
cantiles una de sus tradiciones más 
arraigadas. En la capital los princi-
pales mercados turísticos son Hon-
gqiao, conocido como el Mercado 
de las Perlas, el Mercado de la Seda 
y el Mercado de Antigüedades Pan-
jiayuan. A ellos las personas llegan 
no sólo por la mercancía que en sí 
puede parecer barata, sino por vivir 
de primera mano el ceremonial del 
regateo. La adicción a las compras 
se vuelve ahí una especie de ludopa-
tía, un impulso por mostrar qué tan 
hábil se es para jugar a las apuestas 
a través de una calculadora que pa-
sa de mano en mano mientras se 
intercambian cifras que cada vez se 
acercan más entre sí. 

Las frases esenciales vienen de 
una canasta de diferente idiomas: 

tài guì le (muy caro), finito (termi-
nado), no money (sin dinero); las 
cuales van acompañadas de gestos 
de desagrado y sorpresa; así como 
ademanes de desdén y rechazo a la 
oferta de la contraparte; incluso 
de nalgadas cuando el vendedor se 
encuentra con un digno oponente. 

Cada embarque a una negocia-
ción es distinto, pero de inicio el 
vendedor da un precio que para un 
novato puede parecer adecuado. 
En ese mismo nivel de principian-
te puede haber algún comprador 
que empiece a soltarse y pida un 
descuento, que al ser respondido 
de inmediato terminará pagando. 

En ese punto no se sabe que el 
regateo no sólo implica pagar un 
precio más cercano al valor real 
de la mercancía que se lleva, sino 
practicar un ejercicio donde las 
compras, lejos de ser una actividad 

relajante, son una subasta bilate-
ral por lo menos divertida. Sobre 
todo por las teatralizaciones que 
conlleva: simulaciones de retirarse 
de un lugar y desdén por parte de 
los compradores; y gestos de sor-
presa o indignación por parte de 
los vendedores, que acompañan de 
sostener el brazo de los potenciales 
clientes para que pongan un precio. 

Al final, después de varios inten-
tos por quitarse el exceso de pudor, 
se agarra el gusto a la desfachatez 
de dar un precio mínimo para te-
ner en estos intercambios un po-
co de diversión. El regateo en los 
mercados chinos es un estímulo a 
diversas capacidades que termina 
por agotar a los menos avezados e 
incluso a creerse expertos a quienes 
han obtenido un descuento de 50 
por ciento en una compra. 

Hay casos de éxito, una falda que 

originalmente costaba 600 yuanes, 
puede quedar en 150; un bolso de 
mil en 200; o una computadora de 
4 mil en 3 mil. Sin embargo, son 
pocos los compradores que logran 
llevar a tal grado su poder de nego-
ciación, que recibirán un “tacaño/
tacaña” –para el caso de hispano-
hablantes–, a manera de reconoci-
miento por parte del vendedor. Y 
más allá, si la habilidad para plan-
tarse en una negociación es tal, la 
máxima prueba será una nalgada.

Todos estos gestos son pequeños 
victorias que podrían considerarse 
medallas a la capacidad de regateo. 
Más tarde ese mismo comprador 
se dará cuenta que el producto pu-
do resultar más económico y que 
esas  medallas a sus "habilidades 
regateadoras" son parte del per-
formativo: hacer creer que perdió 
para ganar.
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Regateo: una de las formas 
más tradicionales de 
hacer negocios en China

 En los mercados turísticos de 
Pekín se puede vivir de primera 
mano el ceremonial del regateo. 
Foto Dora Villanueva

A prueba, paciencia y capacidades 
histriónicas de compradores y vendedores

Pekín prefi ere concertar, pero se 
prepara para batalla comercial

TRUMP ESTUDIA PRIVATIZAR SERVICIO POSTAL

▲ El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, ha 
manifestado un gran interés en privatizar el Servicio Postal de 
Estados Unidos (USPS) y lo ha planteado a Howard Lutnick, su 
elección para secretario de Comercio, informó ayer el diario
The Washington Post, al citar a tres personas con conocimiento del 
tema. El USPS ha perdido más de cien mil millones de dólares 
desde 2007. Cualquier intento de privatizar el Servicio Postal 
podría perturbar la industria del comercio electrónico incluida 
Amazon, que utiliza el USPS para la entrega de “última milla”; 
también a las pequeñas empresas y a los consumidores rurales 
que utilizan el Servicio Postal, ya que es el único transportista que 
realiza entregas en rincones remotos del país. Foto @USPS, con 
información de Reuters
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AFP, AP Y PRENSA LATINA 
BRASILIA

Las autoridades de Brasil detuvie-
ron ayer al general Walter Braga 
Netto, ex ministro de Defensa del 
ex presidente ultraderechista, Jair 
Bolsonaro, por participar en el in-
tento de golpe de Estado en 2022 y 
obstruir las investigaciones . 

La orden de arresto la emitió 
el juez Alexandre de Moraes, del 
Supremo Tribunal Federal, por la 
“gravísima participación” del man-
do militar en la trama golpista “en 
un verdadero papel de dirección, 
organización y financiamiento”.

Como figura de alto rango en las 
fuerzas armadas, Braga Netto ade-
más tuvo una “participación activa” 
en un intento de presionar a los co-
mandantes de las fuerzas armadas 
brasileñas para “adherirse a la aso-
nada”, de acuerdo con la pesquisa.

Además, habría actuado para 
obtener información bajo secreto 
judicial sobre la averiguación y pre-
sionar para que la “participación de 
los indiciados no fuese revelada de 

manera integral”; en tanto, la de-
fensa del general explicó que podrá 
“comprobar que no hubo ninguna 
obstrucción de las investigaciones”.

Tras recabar pruebas por dos 
años, la Policía Federal (PF) brasile-
ña recomendó inculpar a Bolsonaro 
y a 36 más señalados por “los críme-
nes de abolición violenta del Estado 
democrático de derecho, golpe de 
Estado y organización criminal”.

El comunicado del Tribunal Su-
premo expuso que la policía tiene 
pruebas que sugerían que Braga 
Netto estuvo involucrado en asegu-
rar y entregar recursos financieros 
para el complot.

El plan, denominado Puñal Verde 
y Amarillo, se habría discutido en la 

casa del general y supuestamente 
fue impreso en el palacio de Planal-
to, sede de la presidencia brasileña. 

Entre las evidencias reunidas por 
la PF figura un manuscrito sobre el 
proyecto golpista, el cual se encon-
tró en la sede del Partido Liberal de 
Bolsonaro, entre las pertenencias 
de un asesor de Braga Netto. 

Bajo el título “Operación 142”, el 
documento menciona alternativas 
para retener el poder, como inte-
rrupción del proceso de transición, 
anulación de las elecciones y pro-
rrogación de los mandatos.

La estrategia incluía asesinar al 
entonces candidato presidencial 
Luiz Inácio Lula da Silva, al vicepre-
sidente electo, Geraldo Alckmin, 

y al juez del Tribunal Supremo, 
Alexandre de Moraes. 

El plan homicida buscaba dejar la 
candidatura de Bolsonaro como la 
única válida en la segunda vuelta de 
2022, detalló la policía. De Moraes 
lideró una investigación de cinco 
años sobre noticias falsas y amena-
zas contra los togados del máximo 
juzgado, lo que llevó a que algunos 
aliados y partidarios de ultradere-
cha fueran excluidos de las redes 
sociales e incluso encarcelados.

El portal R7 aseguró que, además 
de Braga Netto, el coronel Flavio 
Botelho Peregrino, asesor del ex 
ministro, es objetivo de las órdenes. 
El general brasileño fue acusado 
formalmente en noviembre, junto 
con Bolsonaro y 35 personas más, 
de tramar el golpe para mantener 
al ultraderechista en el cargo tras 
su fallida relección en 2022.

AFP, SPUTNIK Y PRENSA LATINA  
CARACAS

El bloque de la Alianza Bolivariana 
para los Pueblos de Nuestra Améri-
ca-Tratado de Comercio de los Pue-
blos (ALBA-TCP), creado el 14 de 
diciembre de 2004 por Fidel Castro 
(1926-2016) y Hugo Chávez (1954-
2013), cerró ayer la cumbre por su 
20 aniversario con la promesa de 
crear “nuevas ofensivas política y 
económica”.

Durante la sesión conmemora-
tiva, los mandatarios, primeros 
ministros, así como otras autori-
dades miembros del bloque apro-
baron , múltiples documentos, en 
especial la Declaración Especial de 

la 24 cumbre: Reafirmación de los 
principios, objetivos, compromisos 
y banderas de lucha del ALBA-TCP.

El presidente venezolano, Nico-
lás Maduro, anfitrión de la cumbre, 
aseguró que el texto consensuado 
ratifica el camino iniciado hace 
dos décadas bajo los principios de 
respeto a la independencia y la so-
beranía, además de la integración, 
cooperación solidaria y comple-
mentariedad, lo que se constituyó 
un “abrazo que marca el rumbo de 
nuestra historia”.

La cita se realizó en el Centro de 
Convenciones Parque Simón Bolí-
var, La Carlota, en Caracas, con la 
asistencia de los 10 miembros que 
componen bloque regional: Vene-
zuela, Bolivia, Cuba, Nicaragua, la 

Mancomunidad de Dominica, An-
tigua y Barbuda, San Vicente y Las 
Granadinas, Santa Lucía, San Cris-
tóbal y Nieves, así como Granada. 
Además, asistieron como invitados 
especiales representantes de Hon-
duras y Palestina.

Integran a Palestina

En una declaración, aprobaron 
invitar de manera permanente a 
Palestina a sus reuniones.

La cumbre fue celebrada aquí, 
luego de un cambio de sede por la 
crisis económica que afecta a Cuba. 
Comenzó con una reunión privada 
entre los mandatarios de los países 
miembros: Venezuela, Cuba, Boli-
via, Nicaragua y las islas del Caribe.

“Con el documento de la agenda 
ALBA, que se va a aprobar en sus 
20 años, nos estamos planteando en 
los temas más actuales un avance 
sustancial en nuevas ofensivas polí-
tica, económica y social con nuevos 
programas que el bloque regional  
va a activar desde este momento pa-
ra una nueva primavera de avance 
y de unión”, afirmó Maduro en la 
apertura.

La cumbre busca apuntalar pro-

yectos como los tratados agroali-
mentarios, “otra modalidad” para 
el programa de venta de hidrocar-
buros con facilidades financieras 
Petrocaribe; retos de ciencia y tec-
nología, como el manejo de la inteli-
gencia artificial y de las redes socia-
les, así como el “llamado al respeto” 
de las corrientes de América Latina.

El presidente de Cuba, Miguel 
Díaz-Canel, calificó la fundación 
del ALBA de “hito en la batalla por 
la libertad de nuestra América”, y 
sostuvo: “El imperialismo y las oli-
garquías no han renunciado jamás 
al objetivo perverso de dividir a los 
pueblos sembrando la enemistad 
entre los gobiernos de la región”. 
Además, llamó de nuevo a respe-
tar la soberanía de los estados y de-
nunció que el bloqueo a su país “ha 
escalado una dimensión extrema”.

Luis Arce, mandatario de Boli-
via, señaló que su gobierno ha sido 
“asediado y sometido a ataques de 
diversas naturaleza” por parte de la 
derecha. “En cerca de dos décadas 
no se había visto una guerra política 
económica legislativa y mediática 
tan intensa como hoy”.

Añadió que no se puede permitir 
que el mundo continúe “tolerando 
bloqueos que asfixian naciones en-
teras”, sanciones que castigan a los 
más vulnerables y guerras que des-
pojan a los pueblos de su derecho 
a la vida.

El primer ministro de San Vicen-
te y las Granadinas, Ralph Gonsal-
ves, señaló que “ALBA es el alma 
de América Latina y el Caribe” y 
condenó los intentos desestabili-
zadores de la política de sanciones 
de Estados Unidos contra Venezue-
la, Nicaragua y Cuba, sobre lo cual 
aseguró que es necesario mantener 
la denuncia sistemática. 

La cumbre abordó además la si-
tuación de Haití, cuyo presidente 
del Consejo Presidencial de Tran-
sición, Leslie Voltaire, pidió en un 
video asistencia alimentaria y de 
seguridad para enfrentar la crisis 
de violencia en su país. 

Además, Maduro presentó el do-
cumento aprobado en el mecanis-
mo de integración, que dio lugar al 
nacimiento del proyecto productivo 
económico AgroAlba. Señaló que 
este nuevo instrumento promueve 
la soberanía alimentaria y que se 
trata de producir alimentos orgá-
nicos y sanos “para todo los pueblos 
de América Latina, el Caribe, África 
y más allá”. 

El bloque ALBA actualiza su 
ofensiva político-económica
Repudian las sanciones extranjeras y apoyan el mercado regional

HAITÍ CLAMA POR AYUDA ALIMENTARIA

▲ Con la imagen del fallecido 
líder cubano Fidel Castro de 
fondo, el presidente venezolano, 
Nicolás Maduro, inaugura la 24 
Cumbre ALBA-TCP en Caracas. 
Foto Afp

Brasil: arrestan a ex ministro de Defensa bolsonarista
“Participó en la 
organización y 
fi nanciamiento del 
plan golpista en 2022”
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Chile estudia 
regularizar la 
estadía de 182 
mil migrantes
Los empresarios están a favor de 
tener mano de obra foránea

LA OPOSICIÓN CRITICA AL GOBIERNO

ALDO ANFOSSI 
CORRESPONSAL 
SANTIAGO 

El gobierno de Chile anunció que se 
prepara para normalizar la estadía 
de 182 mil migrantes, que ingresa-
ron y/o permanecen irregularmente 
aquí, pero que en 2023 atendieron 
un llamado gubernamental a em-
padronarse de manera voluntaria.

“El Estado de Chile está estu-
diando llevar a cabo un proceso de 
regularización acotado de personas 
que se encuentren en situación mi-
gratoria irregular y que cumplan 
con los requisitos y con los criterios 
de tener arraigo laboral o familiar 
en nuestro país”, anunció el subse-
cretario del Interior, Luis Cordero, 
en Santiago durante la realización 
de la reunión ministerial del Proce-
so Cartagena +40, acerca de protec-
ción de los individuos refugiados en 
un marco de cooperación regional.

“De ese modo, Chile puede cum-
plir con el compromiso que adqui-
rió con las personas que volunta-
riamente acataron el empadrona-
miento, la única manera de poder 
encauzar el trámite y colaborar a 
afirmar sus vidas”, agregó.

La oposición conservadora y ul-
traderechista inmediatamente se 
pronunció en contra, aduciendo 
que podría interpretarse como un 
“perdonazo” o un“llamado masivo” 
para que más indocumentados in-
gresen al país por pasos no habili-
tados con la idea de regularizar su 
situación a mediano plazo.

“¿Este es el compromiso del go-
bierno con Chile? Ignorar el dolor 
y la inseguridad que sufren a diario 
los chilenos por la migración clan-
destina (sic). Mientras el país sufre 
una ola de violencia y crimen orga-
nizado sin precedente, el gobierno 

anuncia que su ‘solución’ es regula-
rizar a quienes entraron de ilegal-
mente (sic). Prometen expulsar, 
pero no hacen nada para detener el 
ingreso que nos tiene ahogados. Es-
to no sólo es una burla, es una falta 
de respeto hacia quienes demandan 
vivir en paz”, publicó en X la sena-
dora Luz Ebensperger, de la Región 
de Tarapacá, en el norte del país, 
por cuyas fronteras con Bolivia y 
Perú ingresan los indocumentados  

Están empadronados

La ministra del Interior, Carolina 
Tohá, salió al paso de las críticas. 
“¿Qué se está pensando y todavía 
no se ha dispuesto? Que aquellas 
personas que dieron el paso de em-
padronarse, que se acercaron al 
Estado y dijeron voluntariamente 
‘estoy aquí y esta persona soy’, si 
tienen un trabajo en Chile, o tienen 
vínculos familiares en esta nación, 
vamos a evaluar la posibilidad de re-
gularizarlos y separar su realidad de 
la de otras personas que prefirieron 
esconderse”, explicó.

Desde el empresariado hubo una 
opinión favorable.

El presidente de la Sociedad 
Nacional de Agricultura, Antonio 
Walker,  dijo: “Chile no es capaz de 
abordar la realidad de la agricultura 
con trabajadores nacionales, no es 
una posibilidad. Regularizar a los 
extranjeros es condición funda-
mental para el sector”.

Con 19 millones de habitantes, a 
fines de 2022 se estimaba que en el 
país residen un millón 600 mil ex-
tranjeros, siendo los venezolanos 
la colonia más numerosa (530 mil), 
los peruanos (250 mil), colombia-
nos (190 mil), haitianos (185 mil) y 
bolivianos (148 mil).

Para muchos chilenos, los mi-
grantes, principalmente venezola-
nos y colombianos, son sinónimo de 
crimen y delincuencia organizada. 
De acuerdo con las policías, en cin-
co años han aumentado los delitos 
violentos (asesinatos, sicariato, 
secuestros, asaltos) perpetrados 
por foráneos. Se ha constatado la 
presencia activa del cártel Tren de 
Aragua y varias decenas de sus in-
tegrantes están en prisión.

Durante el segundo gobierno 
de Sebastián Piñera (2018-2022) 
se regularizaron a más de 324 mil 
personas, a diferencia de anterio-
res, como los de Michelle Bachelet 
(2014-2018), con 55 mil, y Eduardo 
Frei Ruiz-Tagle (1994-2000), con 

AP Y AFP 
NUEVA YORK

La aparición de drones no iden-
tificados “del tamaño de coches 
pequeños” sigue perturbando este 
fin de semana los cielos del noreste 
de Estados Unidos, por lo que la 
gobernadora del estado de Nueva 
York pidió ayuda a las autoridades 
federales, mientras el presidente 
electo, Donald Trump, sugirió que 
hay que “dispararles”. 

“Está yendo demasiado lejos” 
el asunto, lamentó ayer Kathy Ho-
chul, mandataria de Nueva York 
–el cuarto estado más poblado de 
Estados Unidos (20 millones de 
habitantes)– y subrayó en un co-
municado que la noche de antier 
se cerraron durante una hora las 
pistas de un pequeño aeropuerto 
de la región, debido a la aparición 
de “nuevos drones”.

Desde hace varias semanas, 
residentes de la región de Nueva 
York y Nueva Jersey reportaron 
vuelos de drones no identificados 
del tamaño de un “carro pequeño” 
informó CNN News, en un fenóme-
no que genera preocupación. 

“Ves luces rojas y verdes como 
parpadeando en las esquinas. 
Simplemente cambian de direc-
ción y pasan como de 90 a 270 
grados. Un avión común no puede 
hacer eso”, afirmó un residente de 
Nueva Jersey a CNN.

Ante la incertidumbre, los ha-
bitantes crearon un grupo en 
Facebook llamado “New Jersey 
Mystery Drones – let’s solve it” 
(Los drones misteriosos de Nueva 
Jersey: resolvámoslo), que cuenta 
con casi 44 mil miembros. 

Donald Trump se pronunció 
sobre el asunto en su plataforma 
Truth Social, y criticó al gobier-
no del presidente saliente, el de-
mócrata Joe Biden. “Misteriosos 
avistamientos de drones en todo el 
país. ¿Podría esto realmente estar 
sucediendo sin que nuestro gobier-

no se entere? ¡No lo creo! La gente 
necesita saberlo, y de inmediato. Si 
no, ¡¡¡dispárenles!!!”, escribió.

La Casa Blanca y la Oficina Fe-
deral de Investigaciones (FBI, por 
sus siglas en inglés) afirmaron que 

no hay “evidencia en este momen-
to” de que los avistamientos miste-
riosos “representen una amenaza 
a la seguridad nacional o a la segu-
ridad pública o que tengan un nexo 
extranjero”. 

AFP Y AP 
ATENAS 

Al menos cinco migrantes mu-
rieron, un número desconocido 
está desaparecido y más de 200 
fueron rescatados en Grecia en 
varias operaciones realizadas al 
sur de la isla de Creta, informó la 
guardia costera griega ayer.

Las cuatro operaciones comen-
zaron el viernes por la noche y al 
cierre de esta edición una seguía 
en curso, de acuerdo con la guar-
dia costera.

Tres operaciones, incluyendo la 
que está en proceso, involucraron 

incidentes separados frente a la is-
la de Gavdos, al sur de Creta, y la 
cuarta tuvo lugar frente a la región 
sureña del Peloponeso.

Decenas de desaparecidos

En el auxilio en curso, 39 perso-
nas han sido rescatadas y llevadas 
a Creta, indicó la guardia costera. 
Se recuperaron cinco cuerpos del 
agua. Los sobrevivientes han di-
cho que decenas más viajaban en 
el mismo barco.

Un total de nueve embarca-
ciones, incluyendo barcos de la 
guardia costera, una fragata de la 
marina italiana y cuatro buques 

mercantes, seguían involucrados 
en el rescate ayer, así como dos 
helicópteros, indicó la guardia cos-
tera. En las otras dos maniobras 
frente a Gavdos se rescataron 47 
y 89 personas, respectivamente. 

Mientras 28 migrantes fueron 
socorridos frente al Peloponeso, 
sin que se reportaran viajeros 
desaparecidos. Grecia registró es-
te año un aumento de 25 por cien-
to en el número total de extranje-
ros que ingresan al país huyendo 
de la guerra y la pobreza, con un 
incremento de 30 por ciento en el 
flujo que va hacia Rodas y el sures-
te del mar Egeo, de acuerdo con 
datos del ministerio de Migración. 

Estiman 
que hay 1.6 
millones de 
indocumentados 
en el país andino

Perturban drones “del tamaño de 
un auto” en NY y Nueva Jersey
Trump insta a dispararles // La FBI no ve riesgos serios

Rescatan del agua cinco cuerpos y a 200 
extranjeros frente a la isla de Creta

▲ Varios drones sobrevuelan Bernardsville, Nueva Jersey. Foto 
Brian Glenn/TMX vía Ap
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Eligen en Georgia como 
presidente a ex futbolista 
adepto a la ultraderecha
Persisten manifestaciones de la oposición pro occidental

JUAN PABLO DUCH 
CORRESPONSAL 
MOSCÚ

El partido gobernante Sueño Geor-
giano, que reivindica haber ganado 
los comicios legislativos del 26 de 
octubre pasado en la república ex 
soviética de Georgia, calificados 
de fraudulentos por la oposición, 
designó ayer como presidente de 
ese país del Cáucaso del sur a Mijail 
Kavelashvili, ex futbolista profesio-
nal, de 53 años, considerado políti-
co oficialista adepto al discurso de 
ultraderecha.

Candidato único, al boicotear la 
participación del ala política oposi-
tora en el nuevo procedimiento para 
nombrar jefe de Estado con faculta-
des más bien simbólicas, pues por 
primera vez en Georgia no se eligió 
presidente por sufragio universal, si-
no correspondió hacerlo a un colegio 
de electores, formado por 150 miem-
bros del Parlamento y 150 delegados 
de las autoridades y organizaciones 
políticas del interior del país. 

Presentes 225 de los 300 miem-
bros del colegio de electores, do-
minado por Sueño Georgiano, 
Kavelashvili recibió 224 votos, lo 
que provocó la habitual protesta de 
quienes no temen la represión poli-
cial frente a la sede del Parlamento, 
en la céntrica avenida Rustaveli de 
Tiflis, así como en otras ciudades 
georgianas.

Desde el 28 de noviembre, cuan-
do el primer ministro Irakli Koba-
jidze, anunció la decisión de pospo-
ner hasta 2028 las negociaciones 
para el ingreso de Georgia en la 
Unión Europea, aspiración incor-
porada en la Constitución y respal-
dada por entre 70 y 80 por ciento 
de la población, según encuestas de 
este año, todos los días se llevan a 
cabo protestas en Georgia; empie-
zan los inconformes por la noche 
y son dispersados por la policía al 
amanecer, muchas veces mediante 
el uso excesivo de la fuerza. 

Tensión política este mes

Kavelashvili, en principio, debería 
tomar posesión el próximo 29 de 
diciembre, aunque el mandato de 
la presidenta saliente, Salomé Zu-
rabishvili, expira el lunes. Nacida en 
Francia, de padres georgianos, ex 
diplomática y ferviente partidaria 
de la integración europea, Zura-
bishvili apoya las demandas de la 
oposición y se niega a dejar el cargo 
hasta que se repitan los comicios.

“Zuravishvili sigue siendo la pre-
sidenta de Georgia (…), sólo hay 
una salida de esta gravísima crisis 
política: comicios nuevos y justos”, 
opinaron los partidos de oposición 
en una declaración conjunta el 12 
de diciembre, en tanto, ella –al ca-
lificar este sábado de “parodia an-
ticonstitucional” la designación de 
Kavelashvili, reiteró que no piensa 

irse a ninguna parte por cuanto 
“este país necesita instituciones 
que gocen de legitimidad y autori-
dades que sean realmente elegidas 
y representen la voluntad de la so-
ciedad”.

Pero el gobernante Sueño Geor-
giano no tiene la intención de dar 
marcha atrás. El premier Kobaji-
dze, en declaraciones a la prensa 
georgiana, sostuvo que “justo den-
tro de dos semanas se llevará a cabo 
la toma de posesión del nuevo pre-
sidente y Zurabishvili tendrá que 
abandonar el cargo”.

El jefe del gobierno georgiano 
expresó la convicción de que “la 
presidencia de Kavelashvili, patrio-
ta y persona mentalmente estable, 
contribuirá a reforzar la soberanía 
de Georgia y a reducir la polariza-
ción de la sociedad”. En contraste, 
Kobajidze llamó a Zurabishvili una 
“figura trágica, que acabó al ser-
vicio de las fuerzas externas que 
intentan dividir nuestra sociedad 
y debilitar el orden constitucional 
de Georgia”.

Y advirtió a la todavía presidenta 
que no se atreva a pedir el apoyo 
del ejército y la policía, lo cual sería 
considerado “un delito muy grave”.

Denuncia Ucrania el 
despliegue ruso de tropas 
norcoreanas en Kursk

Destituye el Parlamento de 
Corea del Sur al presidente

AFP Y AP  
KIEV

El presidente ucranio, Volody-
mir Zelensky, reiteró que Rusia 
comenzó a desplegar soldados 
norcoreanos para asaltar posi-
ciones de sus tropas en la región 
de Kursk, en un nuevo pronuncia-
miento al respecto. 

Hace unos meses, el mandata-
rio afirmó que Moscú estaba reu-
niendo a efectivos de Pyongyang 
para recuperar el control de las 
zonas ocupadas por el ejército 
ucranio tras una ofensiva sorpre-
sa ejecutada por Kiev a principios 
de agosto. Hace unas semanas, el 
secretario de Defensa estaduni-
dense, Lloyd Austin, estimó que 
unos 10 mil soldados del país asiá-
tico se encontraban en Kursk.

Funcionarios de Corea del Sur 
y una agencia privada afirmaron 
el mes pasado que Moscú propor-
cionó a Pyongyang combustible, 
misiles antiaéreos y ayuda econó-
mica a cambio de estas tropas. 

En el frente, luego del bom-
bardeo masivo lanzado la víspera 
por Moscú contra una importante 
central eléctrica, Kiev respondió a 
la agresión con un ataque dirigido 
a un sitio petrolero en la región de 
Oriol, provocando un gran incen-
dio en una estación.  

El Estado Mayor de Ucrania  
reivindicó el embate en un co-
municado, en el que afirmó que 
las fuerzas del país atacaron este 
sitio a unos 165 kilómetros de su 
frontera.

“Se trata de una de las termi-
nales petroleras más grandes en 
las afueras” de dicha ciudad, que 
forma parte del complejo militar e 
industrial que abastece al ejército 
ruso, señaló.

El gobernador ruso de Oriol, 
Andréi Klichkov, confirmó el in-
cendio tras la ofensiva, y agregó  
que las defensas antiaéreas alcan-
zaron 11 drones enemigos, que el 
incendio estaba controlado; no se 
reportaron víctimas. 

En tanto, otro embestida ucra-
nia con drones  en el sur de Rusia 
mató a un niño de 9 años, tras un 
impacto en la casa de su familia 
en las afueras de Bélgorod, una 
ciudad rusa cerca de la frontera; 
su madre y su hermana de siete 
meses fueron hospitalizadas, in-
formó el gobernador de la región, 
Vyacheslav Gladkov. 

AFP Y AP 
SEÚL

El Parlamento de Corea del Sur 
destituyó ayer al presidente Yoon 
Suk-yeol, por su fallido intento 
de instaurar la ley marcial el pa-
sado 3 de diciembre, que abrió 
una inédita crisis política en el 
país y provocó multitudinarias 
manifestaciones.

“Me siento profundamente 
frustrado, pero ahora debo dar un 
paso al costado por un tiempo”, 
afirmó Suk-yeol en un discurso 
televisado, y llamó a poner fin a 
la “política de los excesos y la con-
frontación”.

La drástica ley marcial de Yoon, 
anunciada en un programa de te-
levisión nocturno, mencionaba 
a “fuerzas antiestatales”, pero 
pronto quedó claro que no había 
tales amenazas. La Asamblea Na-
cional (Parlamento) aprobó la mo-
ción para su destitución por 204 
votos a favor y 85 en contra. Los 
poderes y deberes presidenciales 

del mandatario quedaron suspen-
didos, y el primer ministro Han 
Duck-soo, el segundo funcionario 
con más poder del país, asumió el 
Poder Ejecutivo de manera tem-
poral.

La Corte Constitucional tiene 
hasta 180 días para determinar 
si destituye formalmente a Suk-
yeol o si restaura sus poderes. Si 
es revocado, será el segundo man-
datario de la historia de del país 
en terminar así, tras el caso de la 
dirigente Park Geun-hye detenida 
y enviada a prisión en 2017 luego 
de ser destituida por estar en el 
centro de un escándalo de corrup-
ción y abuso de poder.

El líder de la Asamblea Nacio-
nal, Woo Won-shik, aseguró que la 
moción para destituir a Suk-yeol 
fue un resultado que impulsó “el 
ardiente deseo de democracia, el 
coraje y la dedicación del pueblo”, 
mientras el jefe de la diplomacia 
estadunidense, Antony Blinken, 
aseveró que el hecho muestra la 
“resiliencia democrática” de Co-
rea del Sur.

Al menos 200 mil manifestan-
tes, según la policía, se congrega-
ron ante el Parlamento y tras la 
moción de destitución estallaron 
en júbilo, agitaron pancartas y 
blandieron varitas luminosas po-
pulares en ambientes de K-pop. 

▲ El presidente electo de 
Georgia, Mijail  Kavelashvili, 
segundo desde la derecha, posa 
para una selfi  en el Parlamento 
de la nación en Tifl is. Foto Ap

Ataca Kiev base 
petrolera en Oriol 
tras bombardeo a 
su red eléctrica

Washington elogia 
la resiliencia 
política de la 
nación asiática 
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REUTERS, AFP Y THE 
INDEPENDENT
TARTUS

El líder del grupo Hayat Tahrir al-
Sham (HTS), Ahmad al Sharaa, 
aseguró ayer que Israel “no tiene 
más excusas” para continuar con 
ataques aéreos en Siria y afirmó 
que bajo su liderazgo no se atacará 
a Tel Aviv. Además, aseveró que la 
reconstrucción y la estabilidad son 
las principales prioridades. 

En una entrevista con el canal de 
noticias de televisión sirio, Sharaa, 
mejor conocido como Abu Moha-
med Al-Jolani, declaró que los re-
cientes embates de las Fuerzas de 
Defensa de Israel en ese territorio 
amenazan con una escalada de ten-
siones en la región, dio a conocer el 
medio israelí The Times Of Israel.

El líder pro turco también llamó 
a la comunidad internacional a asu-
mir su responsabilidad para evitar 
que aumenten los enfrentamientos, 
asimismo pidió que se garantice el 
respeto a la soberanía siria. 

Sin hablar directamente de Israel, 
expuso que las “soluciones diplomá-
ticas” son la única vía para garan-
tizar la seguridad y la estabilidad, 
siendo éstas la mejor opción en lugar 
de “aventuras militares irreflexivas”.

En tanto, el Observatorio Sirio 
para los Derechos Humanos, con 
sede en el Reino Unido, registró 61 
bombardeos de Tel Aviv en menos de 
cinco horas en esa nación, y reportó 
otros embates horas antes de que 
destruyeran un instituto científico y 
otras posiciones militares en Barzeh, 
en el extremo noreste del Estado.

Por su parte, el ministro de De-

fensa israelí, Israel Katz, ordenó a 
su vez al ejército que “se prepare 
para permanecer” todo el invierno 
en la zona de contención entre Is-
rael y Siria, en la meseta de los Altos 
del Golán, anexionada en su mayor 
parte por Israel.

A la vez, Rusia está retirando a 
sus militares de las líneas del frente 
en el norte de Siria y de sus puestos 
en las montañas alauitas, pero no 
abandonó sus dos principales ba-
ses en el país tras la caída del presi-
dente Bashar al Assad , expresaron 
cuatro funcionarios de Damasco a 
la agencia Reuters. 

Tras la toma por parte de Tel Aviv 
de la zona de amortiguamiento en 
los Altos del Golán ocupados, el 
jefe de Hezbollah, Naim Qassem, 
advirtió que era una “prueba” de 
que Siria se enfrenta a un “peligro-
so enemigo expansionista”, indicó el 
medio informativo Al Jazeera.

El derrocamiento de Assad, 
quien junto con su difunto padre, 
el ex presidente Hafez Al Assad, 
forjaron una estrecha alianza con 
Moscú, pone en duda el futuro de 
los aeródromos rusos: la base aérea 
de Hmeimim en Latakia y la insta-
lación naval de Tartus. 

Algunos equipos ya son enviados 
de regreso a territorio ruso, al igual 
que oficiales de alto rango del ejérci-
to de Assad, pero el objetivo en esta 
etapa es reagruparse y redesplegar-
se de acuerdo lo dicten los aconte-
cimientos en el terreno, detalló un 
alto oficial de las fuerzas sirias en 
contacto con el ejército de Moscú.

Mientras, Estados Unidos esta-
bleció “contacto directo” con HTS a 
pesar de considerarlo como “terro-
rista”, declaró el secretario de Esta-

do, Antony Blinken, quien también 
explicó que esta acción se debió en 
parte a la búsqueda de Austin Tice, 
periodista estadunidense secues-
trado en 2012, poco después del 
inicio de la guerra civil en Siria.

Después de participar en las 
discusiones sobre Siria en Aqaba, 
a orillas del mar Rojo en Jordania, 
Blinken explicó: “acordamos que el 
proceso de transición debe ser diri-
gido y controlado por los propios si-
rios, lo que conducirá a un gobierno 
inclusivo y representativo”.

Establecer un gobierno 
transitorio

Los cancilleres de Jordania, Irak, 
Arabia Saudita, Egipto, Líbano, 
Emiratos Árabes Unidos, Bahréin 
y Qatar llamaron a poner fin a todas 
las acciones militares israelíes en 
territorio de Damasco y también 
exigieron el establecimiento de 
un gobierno transitorio integral, 
además que el diálogo en Siria sea 
auspiciado por Naciones Unidas y 
la Liga Árabe.

Entretanto, la bandera turca se 
izó ayer en la embajada de la capital 
siria, cuando la misión diplomática 
retomó sus operaciones luego de 12 
años por lo que reabrió oficialmente 
bajo el cargo de Burhan Koroglu, 
embajador de Ankara en Maurita-
nia, como encargado de negocios 
interino, indicó la Agencia Anadolu 
en su sitio web.

Líder de HTS: Tel Aviv “no 
tiene más excusas” para 
continuar embate a Siria

EN MENOS DE 5 HORAS, 61 BOMBARDEOS DE ISRAEL

AFP Y SPUTNIK 
GAZA

Un día después del ataque mor-
tal en Nuseirat, Israel continúa 
su campaña de bombardeos en 
una jornada que se saldó con al 
menos 17 palestinos abatidos, 
que se suman a los 44 mil 930 
victimas mortales desde el inicio 
de la guerra, informó el ministerio 
de Salud gazatí.

Uno de los ataques causó siete 
muertos, entre ellos mujeres y 
niños, en una escuela gestionada 
por la Agencia de Naciones Uni-
das para los Refugiados Palestinos 
(Unrwa) en el oeste de la ciudad 
de Gaza, que servía como refugio 
para desplazados, declaró Mah-
mod Basal, portavoz de la Defensa 
Civil, a la agencia Afp.

Las Fuerzas de Defensa de Is-
rael (FDI), a través de en un co-
municado, dieron a conocer que 
los artefactos explosivos fueron 
enviados al edificio escolar, ya que 
supuestamente albergaba un cen-
tro de comando de Hamas.

De acuerdo al texto, Hamas 
utilizaba el centro con el propó-
sito de planear “ataques terroris-
tas” contra las FDI en la franja y 
en territorio israelí en un futuro 
próximo.

La escuela, como muchas otras 
gestionadas por la Unrwa, había 
sido transformada en refugio im-
provisado para los desplazados 
por el conflicto, que inició hace 
más de 14 meses.

En otro ataque durante la tarde, 
un bombardeo en las construccio-
nes de la municipalidad de Deir al 
Balah, en el centro de Gaza, causó 
la muerte del alcalde de la ciudad, 
Diab al-Jarw, y de al menos nueve 
personas más, informaron autori-
dades del enclave. 

Las FDI confirmaron que ata-
caron al alcalde en la “zona hu-
manitaria de Deir al Balah”, y lo 
acusaron de ser “agente del brazo 
militar de Hamas”.

El Consejo Nacional Palestino 
(CNP) calificó dicha ofensiva co-
mo una “flagrante violación de 
todas las leyes y normas interna-
cionales y un ataque deliberado 
contra civiles indefensos”, indicó 
la agencia Anadolu. 

“Lo que esta sucediendo en 
Gaza es un crimen humanitario 
de gran envergadura que refleja 
la brutalidad de la ocupación y el 
silencio del mundo ante el sufri-
miento de un pueblo oprimido y 
asediado”, añadió el CNP. 

El número de periodistas muer-
tos en ataques por parte de Tel 
Aviv en Gaza desde el 7 de octu-
bre de 2023 aumentó a 195, como 
resultado de una ofensiva aérea en 
el enclave, reportó el Foro de Pe-
riodistas Palestinos en un boletín.

En Líbano, desde el pasado 
27 de noviembre la cantidad de 
violaciones por parte de Israel al 
acuerdo de alto el fuego superó las 
215 infracciones, con 30 muertos 
y 31 heridos, comunicaron autori-
dades libanesas.

Durante un encuentro con 
embajadores árabes en Italia, el 
primer ministro del gobierno en 
funciones, Najib Mikati, enfatizó 
que el ejército libanés comenzó el 
despliegue en el sur, con el objeti-
vo de ampliar la autoridad de la 
“legitimidad nacional”.

El principal desafío en esta 
etapa, según Mikati, es obligar 
al comité encargado de seguir la 
implementación del alto el fuego 
a presionar a Israel para detener 
sus violaciones y retirar sus fuer-
zas del territorio libanés. 

En tanto, el ministro israelí de 
Seguridad Nacional, Itamar Ben-
Gvir, pidió el establecimiento de 
“puestos de control permanentes” 
en las carreteras de la Cisjordania 
reocupada. 

Asedio israelí mata 
a 17 palestinos; 
ataca una escuela
Desde el inicio del confl icto, 
suman 195 periodistas asesinados

▲ Restos de construcciones en 
el campamento de refugiados 
palestinos de Yarmouk, en las 
afueras de Damasco. Foto Ap

 La ofensiva al edificio 
escolar dejó un saldo de siete 
muertos, entre ellos mujeres y 
niños. Foto Afp



ESTADOSLA JORNADA
Domingo 15 de diciembre de 2024 21

 

YADIRA LLAVEN
LA JORNADA DE ORIENTE  
PUEBLA, PUE.

El morenista Alejandro Armenta 
Mier rindió protesta como nuevo 
gobernador del estado de Puebla. 
Durante su discurso prometió una 
nueva política de seguridad públi-
ca “sin medias tintas”, donde habrá 
coordinación con los estados veci-
nos para establecer un centro de 
reacción rápida contra la delincuen-
cia como una manera de garantizar 
la paz en la entidad.

Ante cientos de asistentes e in-
vitados especiales, Armenta Mier 
presentó ayer la Visión de Gobierno 
2024-2030, que integra los 11 ejes 
que regirán su administración y 
destacan: seguridad, salud, cam-
po, turismo, educación, desarrollo 
sustentable, infraestructura, tecno-
logía, electromovilidad y bienestar.

“Hoy en Puebla inicia formal-
mente el segundo piso de la Cuarta 
Transformación, con el humanis-
mo mexicano y la bioética social”, 
afirmó.

El mandatario anunció inversión 
de mil millones de pesos para obra 
comunitaria en municipios, la crea-
ción de una policía forestal para ha-
cer frente a la tala clandestina y los 
incendios en las montañas del Popo-
catépetl, la Malintzi y el Citlaltépetl.

En materia de seguridad dijo que 
seguirá la directriz de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, con acciones 

contundentes, basada en cuatro  
ejes, entre ellos invertir en progra-
mas sociales, culturales y educati-
vos para prevenir la delincuencia 
desde la raíz.

Ademas, agregó que se fortale-
cerá la vigilancia en los municipios 
mediante módulos de reacción rá-
pida y patrullajes coordinados; im-
plementará el sistema avanzado de 
monitoreo y análisis para prevenir 
y combatir el delito de manera efi-
ciente y se trabajará estrechamente 
con los tres niveles de gobierno.

Armenta Mier destacó la estra-
tegia de seguridad que mantendrá 
con los gobernadores de los estados 
de Veracruz, Oaxaca, Hidalgo, Tlax-
cala, estado de México, Ciudad de 
México y Morelos, para impulsar 
centros de respuesta inmediata.

Asimismo, sumó la creación de 
la Universidad de las Ciencias Poli-
ciales e indicó que habrá orden en 
el área de agentes de vialidad para 
mejorar el servicio.

En materia de salud, señaló que 
se abrirán la Clínica de Maternidad 
y una Clínica de Salud Mental para 
niños y adolescentes, así como una 
Unidad Básica de Rehabilitación en 
condiciones óptimas, para cada uno 
de los 217 municipios, en concor-
dancia con los lineamientos de la 
república sana del gobierno federal. 

Para que los adultos mayores “no 
estén arrinconados”, pondrán en 
marcha la creación de cinco Casas 
del Abuelo en Puebla capital.

En cuanto al agro poblano ade-

lantó que se implementará un 
programa de sistemas de riego por 
goteo para optimizar el uso del re-
curso y aumentar las cosechas, al 
mismo tiempo que se instalarán 
paneles solares en más de dos mil 
sociedades de pozo, reduciendo cos-
tos y garantizando el líquido para 
las parcelas y la población.

Puntualizó que se dará continui-
dad al programa Sembrando Vida 
y se pondrá en marcha el progra-
ma de extensionismo agrícola más 
grande de la historia en la entidad.

En educación, apuntó que se de-
sarrollará una estrategia basada en 
la modernización de la infraestruc-

tura educativa; se promoverán las 
carreras técnicas y tecnológicas, 
con especial atención a los secto-
res más vulnerables y comunidades 
indígenas. 

Luego de agradecer la próxima 
construcción de la Universidad 
Rosario Castellanos, expresó que 
se extenderá la Universidad de la 
Salud. Asimismo, Armenta Mier 
dijo que creará la Universidad del 
Deporte, donde se construirá un 
centro especializado con cuatro 
escuelas en futbol, basquetbol, 
beisbol y box.

Alejandro Armenta presentó 
a cada integrante de su gabinete, 

quienes rindieron protesta; en-
tre ellos destacó el vicealmirante 
Francisco Sánchez González, ex 
coordinador general de Infantería 
de la Secretaría de Marina, quien 
se desempeñará como secretario de 
Seguridad Pública.

El morenista promete “política de 
seguridad sin medias tintas” e 
inversión en educación y cultura

Armenta Mier 
asume como 
gobernador  
de Puebla

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL 
GUANAJUATO, GTO.

El Congreso de Guanajuato refor-
mó la Constitución local y la Ley 
Orgánica de la Fiscalía General del 
Estado (FGE) para reducir dos años 
el periodo del cargo de fiscal y facul-
tar al mandatario estatal en turno a 
remover libremente al funcionario.

Con la modificación al artícu-
lo 95 de la Constitución se disminu-
yó de nueve a siete años el tiempo 
que deberá ejercer funciones el titu-
lar de la FGE y se estableció que el 

gobernador podrá destituirlo.
En tanto, la reforma al artículo 

18 de la Ley Orgánica de la fiscalía 
precisa que el mandatario tendrá la 
posibilidad de ejercer esa facultad 
cuando el fiscal incumpla de mane-
ra reiterada con los fines institucio-
nales, así como por tolerar, consen-
tir o apoyar violaciones graves a los 
derechos humanos o a las leyes.

“El gobernador del estado deberá 
acreditar la causa grave que motivó 
la destitución e informar al Congre-
so de la entidad”, puntualiza.

El presidente de la Comisión de 
Gobernación y Puntos Constitucio-
nales, Juan Carlos Romero Hicks, 

consideró que estas reformas son 
“muy importantes” porque los nue-
ve años que estaban establecidos 
para dicho cargo equivalen a perio-
do y medio de una gubernatura o lo 
que duran tres legislaturas.

Sergio Contreras Guerrero, coor-
dinador de los diputados del Partido 
del Verde Ecologista de México, re-
cordó que a lo largo de los últimos 
14 años la Procuraduría de Justicia, 
ahora fiscalía –encabezada durante 
este tiempo por Carlos Zamarripa 
Aguirre– ha estado en entredichos.

El fiscal fue duramente critica-
do por el ex presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, de-

bido a los altos niveles de violencia 
que aquejan a Guanajuato.

En el primer día de la campaña 
por la gubernatura de Guanajuato, 
la panista Libia García Muñoz Ledo 
anunció que en caso de obtener el 
triunfo, en su gobierno no estarían 
Zamarripa Aguirre ni el secreta-
rio de Seguridad Alvar Cabeza de 
Vaca.

El 26 de septiembre, García Mu-
ñoz rindió protesta como goberna-
dora y hasta el 30 de septiembre 
anunció: “comuniqué al Congreso 
la renuncia que me ha presentado el 
titular de la fiscalía para los efectos 
legales conducentes”. 

Zamarripa entregó su dimisión el 
27 de septiembre, con efectos hasta 
el primero de enero de 2025.

No obstante, el primero de abril, 
éste último publicó en el Periódico 
Oficial del Estado una reforma al 
reglamento interior de la FGE pa-
ra obtener una prestación comple-
mentaria a su jubilación.

Por otra parte, el 27 de junio, a 
propuesta del entonces goberna-
dor, el panista Diego Sinhue Ro-
dríguez Vallejo, el Congreso local 
designó magistrada del Tribunal 
de Justicia Administrativa a Elvia 
Oralia del Pilar Durán Isaís, esposa 
de Carlos Zamarripa.

Guanajuato: avalan reducir de 9 a 7 años el cargo de titular de la FGE

Agradece el nuevo mandatario de Chiapas 
el apoyo de militares ante inseguridad

PALENQUE, CHIS. Ocho días después de haber 
asumido la gubernatura de Chiapas, Eduardo 
Ramírez agradeció el apoyo de las fuerzas arma-
das durante esta semana “a fin de trabajar para 
que la entidad sea un lugar seguro para vivir y 
vacacionar”. 

Al abrir la ceremonia con la que iniciaron los tra-
bajos de construcción del Parque Ecoturístico La 
Ceiba, en esta histórica ciudad, y ante la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, el mandatario aseveró 
que en el gobierno local “hay momentos difíciles y 
de crisis por algunas circunstancias”.

Desde hace varios meses, en diversas regiones de 

la entidad prevalece la inseguridad a consecuencia 
de enfrentamientos entre los cárteles de Sinaloa y 
Jalisco Nueva Generación, por el control del tráfico 
de drogas y personas, lo que ha dejado decenas de 
víctimas mortales y de desplazamientos forzados. 

“Agradezco todo el apoyo que las fuerzas ar-
madas nos han dado en estos ocho días, y vamos 
a seguir caminando de la mano con su gobierno, 
porque la doctora Claudia Sheinbaum lleva im-
pregnado un nombre que significa ‘no claudicar’, 
y en Chiapas no vamos a claudicar nunca”, señaló 
el gobernador. 

Emir Olivares Alonso, enviado

▲ El gobernador Alejandro 
Armenta (al centro) presentó ayer 
a los integrantes de su gabinete, 
quienes rindieron protesta en 
las instalaciones del Centro 
Expositor Puebla, en la capital. 
Foto EsImagen
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Son 175 negocios cerrados en Edomex 
y 26 detenidos en operativo Atarraya 

Exhiben a 
comisario de 
Guanajuato 
que se burla de 
abuso policial  

DE LA REDACCIÓN

Fuerzas federales y estatales detu-
vieron a 26 personas y aseguraron 
175 establecimientos, durante el 
operativo Atarraya, realizado en 
27 municipios de la entidad con el 
objetivo de intervenir negocios uti-
lizados por grupos delictivos para 
el fomento, consumo o trasiego de 
sustancias ilícitas.

Durante la incursión efectuada 
entre la noche del viernes y madru-
gada de este sábado, y de acuerdo 
con información preliminar, los 
municipios con mayor número 
de negocios de venta de alcohol 
asegurados se localizaron en Ne-
zahualcóyotl, Naucalpan, Toluca, 
Tlalnepantla, Ecatepec, Chalco y 
Metepec.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM) 
informó que en un plazo constitu-
cional de 48 horas se determinará 
la situación jurídica de los arres-
tados, quienes fueron puestos a 
disposición del Ministerio Público 
de cada región donde se llevaron a 
cabo las aprehensiones, los inmue-
bles asegurados son custodiados 
por la policía.

Explicó que la acción tuvo por 
objetivo intervenir establecimien-
tos utilizados por grupos delictivos 
para actividades relacionadas con 
la comisión de hechos delictivos 

como trata de personas o extorsión.
La intervención derivó en el ase-

guramiento de 175 establecimien-
tos, de los cuales 30 fueron a través 
de técnica de investigación y 145 
por inspección.

Decomisaron narcóticos 
y armas de fuego

 Además, fueron decomisadas do-
sis de narcóticos con las caracte-
rísticas de la mariguana, cocaína y 
cristal, así como armas de fuego 
y otros indicios.

En el despliegue, el equipo de 
Protección Civil y Gestión Inte-
gral de Riesgo Estatal, verificó el 
funcionamiento de estos lugares y 
de confirmar el registro de irregu-

laridades, actuará en consecuencia 
dentro del ámbito de su función.

La fiscalía mexiquense detalló 
que con Atarraya se logró identi-
ficar y realizar la salvaguarda de 
víctimas de delitos, principalmen-
te menores a los que les vendieron 
bebidas alcohólicas, narcóticos e 
incluso fueron sujetos a extorsio-
nes para obligarlos a su consumo. 
También se protegió a personas 
presuntamente víctimas de trata. 
En un establecimiento ubicado en 
Ecatepec fueron rescatados cua-
tro caninos que presuntamente 
sufrían maltrato animal.

Precisó que el trabajo de inves-
tigación permitió contar con los 
indicios recabados y los actos de 
investigación “que permitieron 

fortalecer la hipótesis de que los 
establecimientos asegurados pre-
suntamente eran utilizados como 
fuentes de financiamiento de en-
tramados criminales o centros de 
sus actividades ilegales”.

Gobierno mexiquense obligará a motociclistas a certifi carse 

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ  
CORRESPONSAL 
ATIZAPÁN DE ZARAGOZA, MÉX.

Candi Ashanti Domínguez Man-
jarrez, vocal del Instituto del 
Transporte del Estado de México 
(ITEM), informó que en la entidad 
se tiene un registro de al menos 
dos millones de motociclistas, y la 
mayoría no cumple las normas de 
tránsito ni tienen licencia de con-
ducir; por ello, a partir de 2025 los 
conductores deberán certificarse 
y confirmar que son aptos para 
conducir vehículos motorizados.

Domínguez Manjarrez dio a co-
nocer que la certificación es una 
herramienta estratégica para ga-
rantizar el uso correcto y seguro 
de las motocicletas, y es una res-
puesta al incremento “alarmante” 

del uso de estos vehículos en la en-
tidad, que a la par, presenta un au-
mento en el número de accidentes.

Explicó que a partir de la pande-
mia de covid 19, y de acuerdo con 
las estadísticas oficiales, de 2021 
a la fecha, el estado de México 
registró un aumento de 300 por 
ciento en el uso de la motocicleta, 
debido a que fue una opción para 
cumplir con la norma sanitaria de 
sana distancia, evitar contagios en 
el transporte ordinario y como una 
herramienta de movilidad laboral.

Aumentan accidentes 

Agregó que también se incremen-
tó el número de accidentes, que de 
acuerdo con la estadística oficial, 
del 1° de enero al 30 de noviembre 
anterior suman 27 mil percances, 
al menos 2 mil 500 al mes.

La situación “es alarmante, por 
un lado, derivado de este creci-
miento acelerado de motocicletas 
ha acrecentado la cifra de percan-
ces. Por ello es tan importante una 
política pública, en la que evalue-
mos a las personas que manejan 
este tipo de unidades y que tengan 
las habilidades mínimas necesarias 
y los conocimientos técnicos y nor-
mativos para manejar este tipo de 
vehículos y prevenir accidentes”, 
indicó la funcionaria.

“Es evidente que no hay un 
cumplimiento de la normativa 
del reglamento de tránsito en los 
municipios mexiquenses y difícil-
mente vemos a los motociclistas 
usar un casco”, expuso Ashanti 
Domínguez.

Destacó que es fundamental que 
los usuarios tengan una cultura 
vial, la conciencia y respeto sobre 

el uso de la motocicleta, contar con 
las habilidades mínimas y conoci-
mientos necesarios para poder 
manejar una moto. 

Planteó que con la certificación 
se irá avanzando en el uso eficien-
te de los automotores. En enero 
comienza el programa con aque-
llas personas que por primera vez 
realizan el trámite y con quienes 
renueven la mica.

El pasado 4 de diciembre, el ti-
tular de la Secretaría de Movilidad, 
Daniel Sibaja González, anunció 
que a partir del 7 de enero inicia 
la evaluación y certificación, y el 
trámite tendrá un costo de 460 
pesos, y será obligatorio para la 
expedición de licencia de manejo 
en 2025, y destacó que la iniciativa 
tiene como objetivo preservar la 
vida de los usuarios de dicho medio 
de transporte.

▲ Elementos de la Guardia 
Nacional, del Ejército 
Mexicano, Fiscalía General de 
Justicia del Estado de México, 
Agrupamiento de Servicios 
Especiales de Seguridad, 
además de policías estatales, 
durante la clausura de un 
inmueble supuestamente 
utilizado por grupos 
delincuenciales en esa entidad. 
Foto La Jornada

Los inmuebles al 
parecer eran 
utilizados por 
grupos delictivos 
para consumo o 
trasiego de 
sustancias ilícitas

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL 
CELAYA, GTO.

El comisario de la región 4 de las 
Fuerzas de Seguridad Pública del 
Estado (FSPE), Christian Eduardo 
Morales Palomino, aparece en un 
video que data de 2020, burlándose 
de dos jóvenes que son golpeados y 
humillados por otros oficiales.   

La grabación se hizo cuando 
Morales Palomino era coordinador 
operativo en la Secretaría de Seguri-
dad de Celaya y el titular de la depen-
dencia era Miguel Ángel Simental. 
Posteriormente, Eduardo Morales 
ingresó al gobierno de Apaseo el Al-
to como director de Policía.

En el video difundido en redes 
sociales unos agentes cachetean a 
dos jóvenes. “Te quitas y te doy un 
tablazo, nada más te quitas, hijo de 
tu puta madre”, dice un oficial. Des-
pués los obligan a golpearse entre 
ellos y a besarse, con la amenaza de 
matarlos si no lo hacen “bien”.

Además los policías amedrentan 
a los jóvenes para que se toquen 
los glúteos mutuamente al besar-
se; mientras, se puede observar a 
Eduardo Morales pasar frente a la 
cámara riéndose de la situación que 
está presenciando, sin tratar de evi-
tarla en ningún momento.

El 4 de noviembre, la goberna-
dora Libia García Muñoz Ledo 
(del PAN) y el secretario de Segu-
ridad y Paz, Mauro González, pre-
sentaron la estrategia de Coordina-
ción Operativa de la Nueva Fuerza 
de Inteligencia Anticrimen (Con-
fia), que contempla trabajar en 10 
regiones.

Morales Palomino es el coordi-
nador de la número 4 de éstas zo-
nas, que está integrada por los 
municipios de Celaya, Comon-
fort, Juventino Rosas, Apaseo el 
Grande, Apaseo el Alto, Tarimoro 
y Salva-tierra. El funcionario fue 
integrante de la Policía Federal y 
tiene 12 años de servicio en diversas 
corporaciones.  

Seguridad y Paz: “ya 
se investiga el caso”

La Secretaría de Seguridad y Paz 
señaló que comenzó una investiga-
ción interna con respecto al video 
señalado; dijo que aunque este es 
de una fecha anterior al ingreso del 
comisario a la corporación “y no se 
confirma de manera clara su identi-
dad, ni participación directa”, toma 
“con absoluta seriedad el caso”  a 
fin de determinar cualquier posible 
responsabilidad.

En tanto, la Secretaría de Segu-
ridad de Celaya se deslindó de los 
abusos y humillaciones cometidos 
por ex elementos locales; “los invo-
lucrados pertenecieron a un grupo 
de policías que se incorporaron a 
finales de 2019 y a mediados del 
2020. Actualmente no laboran en 
el municipio”, precisó.
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JORGE A. PÉREZ ALFONSO, 
JESSICA XANTOMILA Y 
JARED LAURELES, 
CORRESPONSAL Y REPORTEROS

Para la familia de la activista Clau-
dia Uruchurtu Cruz, desaparecida 
la noche del 26 de marzo de 2021, 
han triunfado la injusticia, el tráfi-
co de influencias y la impunidad, 
pues la ex presidenta municipal 
de Asunción Nochixtlán, Oaxa-
ca, la morenista Lizbeth Victoria 
Huerta, señalada como respon-
sable de ese delito fue puesta en 
libertad ayer por la madrugada. 
Lizbeth Victoria es colaboradora 
y amiga del gobernador Salomón 
Jara, a quien señalan de tender un 
manto de impunidad en este caso. 

Las hermanas Uruchurtu Cruz 
dieron a conocer en un escrito 
que el viernes cuando se les noti-
ficó como víctimas indirectas la 
resolución de segunda instancia 
dentro de la causa penal 203/2021, 
a través de la cual la Sala de Justi-
cia Indígena y Quinta Sala Penal 
Colegiada del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado de Oaxaca, 
“han decidido modificar a modo la 
sentencia contra Lizbeth Victoria 
Huerta, Nelci Yanet o Nelci Yanex 
Vásquez Jiménez y Juan Antonio 
Hernández Martínez, para facilitar 
su libertad y la impunidad por la 
desaparición forzada de nuestra 
hermana Claudia”.

El abogado Efraín Velásquez ex-
plicó que han enfrentado un pro-
ceso jurídico complicado desde el 
inicio pues el estado ha buscado 
beneficiar y defender a la ex alcal-
desa, a quien desde el principio se 
le señaló como autora intelectual 
de la desaparición de Claudia; la 
jueza de control María Teresa 

Quevedo Sánchez reconfiguró 
en diciembre de 2022 el delito de 
desaparición forzada del que se 
acusaba a la ex edil, con lo cual le 
redujo la sentencia a cuatro años, 
dos meses y 22 días de prisión por 
obstrucción de búsqueda, en lugar 
de establecer una condena de en-
tre 40 y 60 años de cárcel.

La activista había acusado ma-
los manejos de recursos públicos 
en el ayuntamiento de Nochixtlán 
que encabezaba Lizbeth Huerta 
–detenida el 7 de mayo del 2021–,  
y desapareció tras participar en 
una protesta en el parque de esa 
localidad. Testigos aseguraron que 
fue subida por la fuerza a una ca-
mioneta roja tras lo cual no se supo 
más de ella.

Elizabeth y Sara Uruchurtu 
Cruz expusieron que en la concien-
cia de los magistrados Margarita 
Leonor Gopar, Luis Enrique Cor-
dero y Abraham Isaac Soriano, que 
decidieron modificar la sentencia 
de la ex alcaldesa para facilitar 
su libertad, “pesará esta decisión 
que marca la historia de Oaxaca 
y muestra cómo se privilegia la in-
justicia sobre la verdad, la opaci-
dad sobre el dolor de las víctimas”.

“¿Qué podíamos esperar de una 
magistrada que llegó después de 
ser parte de la Consejería Jurídi-
ca de Salomón Jara?, de un ma-
gistrado que dice contar con una 
perspectiva pluralista y al no tener 
la legitimidad de los pueblos ori-
ginarios busca ser premiado con 
el cargo de ministro después de la 
reforma al sistema judicial, y final-
mente de alguien que llegó a este 
cargo después de un escándalo por 
desempeñar dos funciones de ma-
nera inconstitucional y vulnerar la 
paridad de género en el Poder Ju-
dicial”, reprocharon.

Liberan a ex alcaldesa de 
Asunción Nochixtlán ligada a 
desaparición de una activista 

Continúa movilización de 
burócratas en Oaxaca por 
la supresión de 1,344 plazas  

 

DE LA REDACCIÓN

Agremiados al Sindicato de Traba-
jadores de los Poderes del Estado e 
Instituciones Descentralizadas de 
Carácter Estatal de Oaxaca (STPEI-
DCEO) continuaban hasta el cierre 
de esta edición con la toma del pa-
lacio de gobierno que comenzó el 
viernes  para demandar al gobier-
no de Salomón Jara Cruz derogar 
el decreto 24 mediante el cual el 
Congreso del estado suprimió mil 
344 plazas.

El jueves a la medianoche esta-
lló el conflicto, cuando la legisla-
tura estatal de mayoría morenista 
avaló un decreto mediante el cual 
se “suprimieron” las plazas de 
burócratas,lo cual derivó en una 
movilización de al menos 10 mil 
trabajadores, quienes marcharon 
el viernes por las principales calles 
de la capital y ocuparon el palacio 
de gobierno.

Ayer se acordó con autoridades 
gubernamentales el pago salarial 

de los empleados afectados, lo cual 
debería incluir las dos quincenas de 
noviembre, un bono, prima vacacio-
nal y aguinaldo, pero sólo se recibió 
el pago de 11 días de diciembre; es 
decir, el gobierno de Jara Cruz in-
cumplió el convenio.

También se programó una mesa 
de trabajo en las instalaciones del 
Centro Cultural y de Convenciones, 
en el municipio de Santa Lucía del 
Camino, Oaxaca, a las 18 horas, 
donde realizaron una protesta 
pues los integrantes del STPEID-
CEO acusaron a los funcionarios del 
gobierno estatal que pretendieron 
cambiar en dos ocasiones la sede de 
la reunión, lo cual fue rechazado y 
donde se mantiene la negociación.

Expusieron que mientras el 
morenista Salomón Jara pregona 
los principios de la Cuarta Trans-
formación y ataca a los gobierno 
anteriores, con esta acción ha mos-
trado lo autoritario que es; incluso 
señalan que ha actuado como el ex 
presidente panista Felipe Calderón 
(2002-2012), quien mediante un 

decreto eliminó la compañía Luz y 
Fuerza del Centro en 2009, lo que 
afectó a 45 mil empleados.

Reprocharon que con el despido 
de mil 344 trabajadores Jara no 
pretende aligerar la masa salarial, 
sino liberar esos espacios para asig-
narlos a sus simpatizantes o familia-
res; prueba de ello es que para este 
año se tiene la suficiencia presu-
puestal para pagar dichos sueldos.

Pedro Castillejos, dirigente del 
sindicato puntualizó que todas 
las bases que se han asignado son 
legales, contradiciendo los dichos 
de Jara Cruz. Advirtió que la lucha 
sindical ha iniciado y no se detendrá 
hasta la derogación del decreto.

ERNESTO M. ELORRIAGA 
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH. 

La Fiscalía General del Estado de 
Michoacán abrió una investigación 
por homicidio doloso y tentativa de 
homicidio, luego de que el conduc-
tor de una camioneta atropelló a 
participantes en una caravana na-
videña el viernes en la noche en el 
municipio Los Reyes, donde dos 
jovencitas murieron y tres perso-
nas más resultaron lesionadas. El 
hecho se reportó a las 21 horas, en 
la calle Lerdo de Tejada, colonia 
Centro. El responsable huyó.

A consecuencia del impacto, 
varios participantes en el festejo 
navideño fueron auxiliados por 
servicios médicos, a cinco las ca-
nalizaron a nosocomios locales, 
donde minutos después se repor-

tó el deceso de Andrea Daniela A. 
y Lorena G., de 19 y 20 años, res-
pectivamente. Asimismo, personal 
de la fiscalía acudió al hospital del 
Seguro Social y al Regional para 
iniciar la indagatoria.

Cecilia Guadalupe N, de 14 años  
fue trasladada  vía área a la capital 
michoacana donde será interve-
nida quirúrgicamente. Lo mismo 
ocurrió con otra joven no identi-
ficada que fue llevada al Hospital 
Regional de Uruapan. El edil de 
Los Reyes, Humberto Jiménez 
Solís, dijo en un video que habrá 
cero impunidad y cero tolerancia 
para el responsable, quien pagará 
por lo que hizo. Señaló que las au-
toridades buscan al responsable. 

En Nuevo León, cinco personas 
resultaron heridas luego de que el 
conductor de la tercera edad, los 
arrolló en un mercado rodante en 
el centro de Monterrey.

Edil de Los Reyes promete 
castigar a sujeto que arrolló 
caravana y dejó 2 muertos

DE LA REDACCIÓN

Tras escuchar detonaciones de arma 
de fuego mientras jugaban beisbol 
en la cancha de la colonia Country 
del Río en Culiacán, Sinaloa, jóvenes 
asustados se tiraron al suelo y pecho 
tierra buscaron resguardarse. 

En un video compartido en redes 
sociales se observa como los jugado-
res, menores de edad, entrenadores 
y demás asistentes, escucharon los 

disparos ayer alrededor de las 13 
horas y se arrojaron al piso para no 
ser afectados por balas perdidas. 
En la grabación se ve que el pitcher 
tiene la bola y antes de lanzarla al 
bateador se oyen los balazos. En ese 
momento se suspende el juego.

La agresión ocurrió afuera de 
la cancha de beisbol, en la avenida 
Federalismo, donde un hombre fue 
ultimado. Asimismo, se alertó que 
dos sujetos habían ingresado a una 
empresa; al sitio arribaron elemen-

tos de la Policía Estatal Preventiva y 
lograron detenerlos. Hasta  anoche 
no se ha informado si se trata de los 
presuntos homicidas.

La calle fue asegurada y se solicitó 
la presencia de agentes de la fiscalía 
de Sinaloa para llevar a cabo el pe-
ritaje. A la zona, también llegaron 
patrullas de la policía municipal de 
Culiacán, policía estatal, Ejército 
Mexicano y Guardia Nacional. 

Con información de 
El Debate Sinaloa.

Balacera en Culiacán provoca pánico 
entre jóvenes durante partido de beisbol

▲ Trabajadores de los poderes 
del estado de Oaxaca protestaron 
ayer frente al Centro Cultural y 
de Convenciones, en Santa Lucía 
del Camino, contra un decreto del 
gobernador Salomón Jara y el 
Congreso local que afecta a miles 
de empleados. Foto La Jornada
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La alcaldía Tlalpan debió aplicar 
dos remisiones al Ministerio Pú-
blico y custodia permanente con 
efectivos de la Policía Auxiliar para 
mantener la suspensión de activi-
dades de una chelería en la colonia 
Ex Hacienda de San Juan de Dios, 
luego de que un presunto funcio-
nario retiró ilegalmente los sellos 
colocados la tarde del viernes por 
violar el uso de suelo.

La alcaldía suspendió el estable-
cimiento La Coapeña, en Hacien-
da de Coapa 10, casi esquina con 
Puente y Huizaches, alrededor de 
las 18 horas del viernes y ayer, a las 
12:26 se presentó una persona que 
portaba chaleco verde limón con 
cintas reflejantes y emblemas del 
gobierno capitalino que ingresó al 
domicilio, salió a quitar los sellos, 
volvió a entrar y luego se retiró, por 
lo que el negocio abrió.

Lo anterior sucedió en no más de 
cinco minutos, como consta en vi-
deos exhibidos por vecinos, quienes 
notificaron a la Dirección General 
Jurídica de la demarcación, que al 
advertir la situación irregular –por-
que un proceso de levantamiento 
de sellos no se realiza en tan poco 
tiempo– realizó un operativo a las 

17 horas para volver a cerrar el 
local, donde dos personas fueron 
detenidas acusadas de violar los 
sellos, por lo que fueron remitidas 
a la Fiscalía Desconcentrada de In-
vestigación Tlalpan 3.

Aun con esta acción, luego de que 
el personal de la alcaldía y policías 
se retiraron con los dos detenidos, 
no pasaron ni cinco minutos cuan-
do el negocio volvió a abrir.

Los colonos llamaron de nuevo 

a la alcaldía y pasadas las 18 horas 
el personal acudió otra vez para 
cerrar el negocio de nueva cuenta. 
Israel Polo Cardona, de la Dirección 
General de Seguridad Ciudadana, 
confirmó que los sellos fueron re-

tirados de forma ilegal, pero no se 
supo quién lo hizo. En tanto, para 
evitar que abriera, informó que 
permanecerían en el sitio policías 
adscritos a la demarcación.

El establecimiento comenzó a 
funcionar en enero pasado y desde 
entonces los residentes, no sólo de 
Ex Hacienda de San Juan de Dios, 
sino de las colonias Ejidos de Hui-
pulco, Rancho los Colorines y Ar-
boledas Sur, promovieron quejas; 
así, la Procuraduría Ambiental y del 
Ordenamiento Territorial determi-
nó la violación al uso de suelo, pues 
dicho predio tiene uso “exclusiva-
mente habitacional”.

Explicaron que el negocio –que 
abre todos los días a las 13 horas, en 
fines de semana sigue funcionando 
después de bajar la cortina, hasta las 
6 de la mañana– está a 70 metros de 
un plantel de prescolar y primaria, 
Instituto Continental Lexington; 
a 100 metros de otra primaria, el 
Colegio Madrid; a 350 metros de la 
Rectoría General de la UAM y a 400 
del campus Ciudad de México del 
Tecnológico de Monterrey.

En chelería de Tlalpan violan sellos de clausura dos veces en cinco minutos

 Sin hacer caso de la 
suspensión, los encargados 
reabrieron la primera vez pasado 
el mediodía. Foto Ángel Bolaños

Solicitudes de bacheo 
siguen sin atención; en 
2025 se reforzarán obras
Hasta el momento se han identifi cado 65 mil hoyos en 
la carpeta asfáltica, podrían ser 100 mil: gobierno 

DESTINARÁ GOBIERNO MIL MILLONES DE PESOS EN PROGRAMA

ELBA MÓNICA BRAVO

Vialidades principales y secunda-
rias con baches y rencarpetamien-
to suspendido desde hace tres años 
son el principal problema que pa-
decen habitantes de las alcaldías 
Cuauhtémoc, Benito Juárez, Gusta-
vo A. Madero, Tlalpan y Venustiano 
Carranza, quienes señalaron que a 
pesar de los reiterados reportes no 
son atendidos por el gobierno ca-
pitalino ni las alcaldías, con todo y 
el anuncio del programa Bachetón, 
lanzado en octubre, y de las prome-
sas de campaña de los alcaldes.

El secretario de Obras y Servi-
cios, Raúl Basulto Luviano, dijo 
que en enero de 2025 arrancará el 
Bachetón reforzado, porque aún se 
trabaja en el diagnóstico de las 169 
vialidades primarias, que lleva 70 
por ciento de avance, con la identi-
ficación de 65 mil baches, por lo que 
prevé que la cantidad final pueda 
alcanzar de 90 mil a 100 mil.

Del 16 de octubre a la fecha se 
han subsanado 3 mil baches en 

vialidades primarias y secundarias, 
estas últimas correspondientes a 
las ocho colonias recorridas por la 
jefa de Gobierno, Clara Brugada 
Molina.

El funcionario mencionó que 
buscará que la planta de asfalto del 
gobierno local mejore la calidad 
de la mezcla que produce a fin de 
que los baches que se reparen no 
vuelvan a aparecer a corto plazo, 
además de que se impulsará que las  
650 mil toneladas de asfalto produ-
cidas lleguen a un millón en un año.

Adelantó que se busca un conve-
nio con Petróleos Mexicanos para 
obtener mejores precios de la ma-
teria prima con la que se produce 
la mezcla, lo que dejará ahorros a 
la administración local de al menos 
10 por ciento, ya que actualmente 
se obtiene por licitaciones con em-
presas particulares.

Aseguró que en 2025 las vialida-
des de la capital serán visibles entre 
80 y 100 brigadas o cuadrillas, con-
formadas por seis u ocho personas 
para la atención de los baches, por 
lo que “se realizará obras por con-

trato y obras por administración, 
es decir, vamos a contratar a em-
presas, pero también a personal y 
capacitarlo”.

Para la atención de baches se 
destinarán al menos mil millones de 
pesos del presupuesto del siguiente 
año, del cual prevé que la Secretaría 
de Obras y Servicios reciba alrede-
dor de 19 mil millones de pesos, al 
señalar que las acciones de bacheo 
y rencarpetamiento consisten en 
arreglar el pavimento dañado con 
al menos 7.5 centímetros de grosor.

“Hay que retirar la carpeta daña-
da, luego rellenar los 7.5 centíme-
tros, porque cuando se pone por en-
cimita del bache se desmorona, eso 
no sirve. Aunque lleve más tiempo 
hay que hacer cuadrillas que hagan 
la caja, retiren el material y luego 
rellenar, ese el método efectivo, por-
que tampoco puede quedar boludo.”

 Sobre la calzada Ignacio 
Zaragoza, una de las más 
transitadas, hay hoyos que llevan 
meses. Foto Víctor Camacho
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La Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública del Congreso local 
aprobó, por unanimidad, el proyec-
to de dictamen con el fin de modi-
ficar el contrato de modernización 
integral en la línea 1 del Metro, pero 
con el reclamo de legisladores de 
oposición de que el gobierno capita-
lino explique el retraso en los traba-
jos y la advertencia de que vigilarán 
el uso adecuado de los recursos.

La coordinadora de Morena, Xó-
chitl Bravo, refirió que el gobierno ya 

explicó que los retrasos son respon-
sabilidad de la empresa, que incluso 
ya fue sancionada, y recordó que el 
Sistema de Transporte Colectivo 
entrega al Congreso local informes 
trimestrales del avance de obra.

Agregó que esto y la misma soli-
citud del gobierno para modificar el 
contrato “deja en claro que lo que 
distingue a la 4T es la transparencia 
en la ejecución de recursos públicos”.

El diputado de MC, Royfid Torres, 
anticipó en la discusión su voto a fa-
vor, aunque admitió tener dudas “de 
qué se trata esta ampliación”, sobre 
todo porque no hay una fecha exacta.

La presidenta de la comisión, 
Valentina Batres, explicó que el 
contrato prevé tres etapas: imple-
mentación, servicio integral y con-
tinuidad, con duración de 19 años. La 
actual se estableció a cuatro años en 
segmentos para minimizar la afecta-
ción a los usuarios, pero ha tenido in-
terferencias relacionadas con otros 
proyectos estratégicos, en particular 
el Tren Interurbano México-Toluca, 
mientras la solicitud de la jefa de Go-
bierno, Clara Brugada, tiene como 
finalidad ampliar una año más para 
permitir que la empresa termine to-
das las actividades y servicios.

DESDE OTRAS CIUDADES
Salzburgo, la ciudad de Mozart 
y los fi nos chocolates austriacos

▲ Monumento erigido en honor a Wolfgang Amadeus Mozart en 
la plaza que también lleva su nombre. Foto Alia Lira Hartmann

E L CENTRO HISTÓRICO de Salzburgo, una pequeña ciu-
dad al norte de Austria, frontera con Alemania, es desde 
1997 considerada por la Unesco patrimonio de la humani-

dad por su belleza. Recorrer sus angostas callejuelas empedra-
das, admirar la arquitectura barroca, visitar la imponente cate-
dral, tomarse un café con alguna delicia de la confitería austriaca 
es un enorme placer para los sentidos.

ES LA CUARTA más poblada de Austria, que apenas llega a 160 
mil habitantes, donde se respira un acogedor ambiente. A sólo 
150 kilómetros de Munich y 300 kilómetros de Viena, Salzburgo 
es capital y estado de una de las nueve regiones de Austria. El 
nombre proviene del alemán Salz, que significa sal. La región 
cuenta con minas del producto que antiguamente sirvió para un 
intenso comercio que permitió a la ciudad un próspero desarro-
llo. Por otro lado, el río Salzbach la atraviesa.

LAS CIMAS DE algunas montañas, en especial durante el invier-
no, crean un bello paisaje nevado que le imprimen un carácter 
incomparable en la que la elegancia de su arquitectura barroca 
le da un toque de elegancia. Si algo ha hecho famosa a Salzburgo 
es ser la cuna de uno de los más notables músicos de todos los 
tiempos y cuyas obras se interpretan en todo el mundo: Wolfgang 
Amadeus Mozart, quien nació el 27 de enero de 1756.

SU PADRE LEOPOLDO se percato de su inigualable talento y fue 
responsable de su formación; su precoz intelecto lo llevaría a reali-
zar sus primeras composiciones con tan sólo 5 años. El papá tenía 
la habilidad de conectarse con las altas esferas de la aristocracia 
y las casas reales europeas y de esta manera impulsó su carrera; 
Wolfgang tenía una hermana mayor nacida en 1751, Maria Anna, 
conocida como Nannerl, quien también era un prodigo musical.

PROMOVIENDO A SUS talentosos hijos, fue el varón quien co-
mo adolescente ya tenía un puesto oficial en la corte de Salzburgo 
y su más que prolífica producción lo llevaría a pasar largos perio-
dos en Viena, donde contrajo matrimonio en 1782 con Constanze 
Weber. Procrearon seis hijos, de los cuales sólo dos llegaron a la 
edad adulta: Karl Thomas y Franz Xaver Wolfgang. Mozart falle-
ció en 1791, poco antes de cumplir 36 años. Ninguno de sus hijos 
tuvo descendientes, de ahí que el apellido Mozart murió con ellos.

AL RECORRER SALZBURGO casi todo parece girar alrededor 
de esta importante figura. La plaza principal lleva su nombre, ahí 
se erigió una estatua en 1851 para conmemorar los 60 años de 
su fallecimiento. La casa donde nació es un importante museo. 
A pocos metros está el lugar al que se mudó la familia: Leopoldo, 
el padre; la madre, Anna Maria; la hermana Maria y Wolfgang, 
cuando la primera vivienda resultó pequeña.

SALZBURGO TAMBIÉN ES famosa por los chocolates redon-
dos Mozartkugeln. En cada esquina se venden estas esferas con 
pasta de almendras, pistache, el nombre y la figura de Mozart en 
la envoltura, conocidas en todo el mundo. Las creó el repostero 
local Paul Fürst en 1890 para honrar al incomparable músico. Se 
hizo famoso en 1910 tras llevar su creación a la Exposición Uni-
versal de París, donde obtuvo una medalla de oro. Actualmente se 
producen al año más de tres y medio millones de Mozartkugeln; 
la familia Fürst, ya en quinta generación, todavía las fabrica. La 
confitería original aún existe en Salzburgo.
       Alia Lira Hartmann

Javier Hidalgo: Pilares crece como 
una opción educativa comunitaria

ALEJANDRO CRUZ FLORES

A punto de cumplirse seis años de 
la inauguración del primer Pun-
to de Innovación, Libertad, Arte, 
Educación y Saberes (Pilares), este 
subsistema de educación atiende 
en promedio a 120 mil personas a 
la semana, señaló su coordinador 
general Javier Hidalgo Ponce.

Se trata de uno de los principales 
programas impulsados en la Ciudad 
de México por la hoy presidenta, 
Claudia Sheinbaum, con 299 centros 
comunitarios, 75 por ciento ubica-
dos en las zonas con menor desa-
rrollo social y en los que se ofrecen 
más de 150 actividades académicas, 
deportivas, artísticas, además de ta-
lleres de oficios y emprendimiento.

“Hemos logrado acercar la edu-
cación, el deporte, la cultura y a los 
oficios a población a la que le hubiera 
sido literalmente imposible acceder, 
sobre todo por su condición econó-
mica, pero también por el entorno 
en el que viven”, expresó al funcio-
nario en entrevista, al recordar que 
el primer Pilares se inauguró el 28 de 
enero de 2019 en la colonia Vallejo.

Entre los logros alcanzados, des-
tacó la formación de la orquesta 
monumental, conformada por mil 

400 músicos egresados de los Pila-
res, que tocó en la toma de posesión 
de la primera Presidenta de México.

Destacó que son reconocidos por 
la Unesco como parte del “sistema 
más robusto de educación comuni-
taria del planeta”, que en la capital se 
está convirtiendo en un modelo para 
garantizar el acceso a la educación 
de la gente a través de un modelo 
flexible, incluyente y popular.

En promedio, en cada Pilares se 
ofrecen entre 25 y 30 actividades, 
desde la enseñanza de 14 lenguas 
originarias hasta la llamada escue-
la de código, en las que se imparte 
programación, ciberseguridad e in-
teligencia artificial.

Pero también se alfabetiza y cada 
uno tiene una ciberescuela, con 10 
mil computadoras en total, se en-
señan materias de nivel primaria, 
secundaria y bachillerato en línea; 
asimismo, tiene un registro de más 
de 6 mil personas que han certifica-
do dichos estudios y más de mil han 
empezado proyectos de emprendi-
miento tras cursar talleres.

Hay casos como el taller de diseño 
de imagen, donde se aprende a cor-
tar el cabello, cosmetología, manicu-
re y los estudiantes desempeñan al-
guna actividad en su casa como una 
forma de obtener ingresos extras.

En sus instalaciones puede haber 
también clases de taekwondo, zum-
ba, música, pintura, teatro y ballet. 
Tan sólo en esta última disciplina, el 
20 de diciembre se presentará en la 
explanada del Palacio de Bellas Artes 
El cascanueces, con la participación 
de 200 alumnas de distintos Pilares.

Hidalgo subrayó que este modelo 
se integrará y se complementará con 
las 100 Unidades de Transformación 
y Organización Para la Inclusión y 
la Armonía Social (Utopías) que se 
construirán en este sexenio, por lo 
que este modelo de educación comu-
nitario irá en expansión; de hecho, 
el primer centro de cuidados que se 
construirá será en el Pilares Ratón 
Macías, en la colonia Buenos Aires.

Su propósito es continuar con 
el fortalecimiento del subsistema, 
además de que se trabaja para que 
el centro 300 se ubique en lo que fue 
la sede nacional del PRD, en la colo-
nia Roma, por lo que en el Senado se 
impulsará un punto de acuerdo para 
que en dicho predio se abra el que 
llevará por nombre Heberto Castillo.

Avalan ampliación de contrato para L1 del Metro

▲ Uno de los talleres que se 
imparte en eI Pilares José 
Revueltas, en Iztapalapa, es el 
de serigrafía. Foto Yazmín Ortega
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China y Guanajuato
ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO

U
na de las ciudades con 
más encantos de nuestro 
país es Guanajuato. Si-
tuada en una cañada, sus 
angostas callejuelas suben 

y bajan y en sus entrañas una red de ca-
si 9 kilómetros de túneles albergan las 
calles. Todo comenzó en el siglo XIX, 
cuando se tomó la decisión de elevar las 
paredes perimetrales del río Guanajua-
to, que pasaba por debajo de la ciudad 
y causaba frecuentes inundaciones. 
Actualmente es la red subterránea más 
grande del mundo y le da un atractivo 
muy especial a esa joya histórica del 
Bajío. Esto ha sido posible gracias a la 
ancestral experiencia de los mineros 
guanajuatenses, expertos en ese tipo de 
construcciones bajo la tierra.

Hace poco la visitamos para dar una 
plática sobre la cocina mexicana como 
patrimonio de la humanidad, organiza-
da por la corresponsalía del Seminario 
de Cultura Mexicana, que preside el 
doctor Demetrio Vázquez, destacado 
poeta. El acto fue en el Museo Icono-
gráfico del Quijote, que funciona tam-
bién como centro cultural.

Antes de la charla, pasamos al Museo 
del Conde Rul, que ocupa uno de los 
edificios más bellos de la ciudad. La 
construcción palaciega en estilo neo-
clásico se atribuye al notable arquitecto 
Eduardo Tres Guerras. 

Ahora, en su función como museo, 
acaba de inaugurar una excepcional co-
lección de arte de la antigua China, que 
con gran generosidad donaron al esta-
do de Guanajuato los coleccionistas Ar-
turo Coste Setién y Alain Giberzstein. 
A lo largo de muchos años formaron un 
acervo de más de 150 piezas (Colección 
Alar), que comprende principalmente 
extraordinarias piezas de porcelana en 
distintas variantes, desde esculturas 
hasta vasijas y jarrones, además de 
tallas en madera, marfil y hueso; acua-
relas, lacas y muebles.

La colección se concentra en los 
periodos de las dos últimas dinastías 
imperiales chinas, la Ming (1368-1644) 
y la Qing (1644-1912), y se ha dividido 
en 10 salas. El proyecto museográfico 
estuvo a cargo de José Enrique Ortiz 
Lanz, quien es uno de los mejores es-
pecialistas de nuestro país con larga 
experiencia en este ámbito.

El palacio es, sin duda, el mejor marco 
para apreciar las exquisitas obras de 

arte, que se acompañan de interesantes 
explicaciones que permiten conocer las 
características de las distintas piezas. 
Tras la sala introductoria vienen siete 
que presentan las distintas porcelanas, 
tanto en sus generalidades como sus 
divisiones por colores: desde el blanco 
original hasta la policromía y la porcela-
na montada en metal. Es fascinante co-
nocer las de sutiles tonos pastel: rosas, 
azules y verdes pálidos, en contraste con 
las de intensas tonalidades azul cobalto, 
rojo, amarillo, negro y audaces combina-
ciones. En las últimas dos salas, el gozo 
lo brindan pinturas, tallas en madera, 
marfil y hueso; acuarelas, lacas, muebles 
y artes aplicadas, en las que se muestran 
los símbolos y elementos tradicionales.

La impactante Colección Alar 
convierten al Museo Conde Rul en el 
primer recinto especialmente dedi-
cado al arte de la antigua China en 
Latinoamérica, y como expresaron los 
donantes en la inauguración: “Es un 
gusto que Guanajuato nos haya acogido 
tan generosamente y nos haya apoyado 
para conseguir tan magnífico espacio. 
Estamos muy orgullosos de poder apo-
yar a la cultura del estado, porque todo 
esto es ya de Guanajuato. Espero que la 
colección la disfruten mucho todos los 

habitantes de la ciudad y el estado”. Y 
me permito añadir: también todos los 
mexicanos y extranjeros que pasemos 
por la ciudad; es una visita imperdible.

Como “pilón”, la donación incluye un 
conjunto de 488 libros, catálogos y re-
vistas sobre el arte de la antigua China, 
que estará disponible para consulta en 
la Biblioteca Guanajuato, que se en-
cuentra en el cercano Museo Palacio de 
los Poderes.

Complemento esencial de la visita a 
la hermosa ciudad minera fue degustar 
su gastronomía. De llegada, el almuerzo 
fueron las clásicas enchiladas mineras, 
rellenas de queso ranchero y cebolla, 
cubiertas de salsa de chile guajillo. En 
la comida, de entrada el pico de gallo de 
xoconostle fresco, que le abrieron paso 
a las pacholas guanajuatenses, delicio-
sos bistecitos que mezclan diferentes 
tipos de carne de res, pollo y cerdo.

De postre hay varias opciones: pastel 
de calabaza, tradicional de Pénjamo; la 
capirotada, que aunque es típica de la 
Cuaresma, es tan rica que se disfruta en 
cualquier momento del año. Aquí, ade-
más de pan frito, almíbar de piloncillo, 
pasas, nueces y queso, hay algunas versio-
nes con frutas cristalizadas. De regalitos 
siempre llevo las famosas charamuscas.

ELBA MÓNICA BRAVO

Los 40 años en los que la familia 
de la profesora Maricela Jasso Ló-
pez habitó un departamento de 
la calle Puebla 267, en la colonia 
Roma, llegaron a su fin porque es-
te domingo será el último día en el 
que permanecerá en esa vivienda, 
al ser víctima del encarecimiento 
de la zona, ocasionado por la gen-
trificación en la Ciudad de México.

La cooperación voluntaria que 
ha recibido por la venta de ador-
nos, botas y coronas de Navidad de 
“la resistencia contra la gentrifica-
ción” que elaboró la jubilada, de 73 
años, forman parte de los recursos 
que le permitirán costear la mu-
danza hacia un departamento de la 
colonia San Rafael, el cual rentará 
por 2.5 veces más de lo que pagaba 
por el viejo.

Junto con su hija de 40 años y 
nieto, habitará ahora uno de me-
nor tamaño; sin embargo, dijo 
que sólo le solicitaron el depósito 
de una renta y no de tres, además 
de que ya no fue necesario cubrir 
la póliza de arrendamiento, porque 
en todos los sitios que encontraba 
disponible solicitaban que “pagar 
para ser investigada”, y tuvo que 
presentar un fiador con escrituras 
de una propiedad en la Ciudad de 
México.

La profesora participó en el 
Festival cultural contra los desalo-
jos en la Ciudad de México, que se 
realizó en la acera frente al núme-
ro 34 de República de Cuba, en el 
Centro Histórico, donde recordó 

que en abril pasado el nieto de la 
persona que le rentó la vivienda de 
la Roma a su familia hace cuatro 
décadas le pidió desalojar o com-
prar la vieja casona en más de 
11 millones de pesos, monto que 
ofreció una inmobiliaria.

Jasso expresó que “seguirá en 
la lucha contra la gentrificación y 
apoyaré a personas que han sido 
desalojadas”, por lo que anticipó 
que donará los muebles que no 
pueda llevarse.

La joven Yuriko Hiray afirmó 

que al menos nueve personas se 
solidarizaron con la profesora y 
realizan desde hace unos días la 
mudanza en operación hormiga; 
además, han pagado servicios de 
taxi por aplicación tras lamentar 
que no haya una política de apoyo 
de vivienda para personas de la 
tercera edad.

“La política de vivienda que 
anuncian las autoridades no toma 
en cuenta a todos, porque no hay 
opciones para los adultos mayores. 
¡Donde hay negocio, hay despojo!”, 

gritó lo que contenía del cartel de 
la concentración en la que partici-
paron varias organizaciones, entre 
ellas la Cooperativa de Periodismo 
y la Unión Popular Revolucionaria 
Emiliano Zapata.

Un juez de control vinculó a proce-
so a una mujer por posible homici-
dio culposo en agravio de un joven 
a quien atropelló el 4 de diciembre 
en la zona de Santa Fe, alcaldía Ál-
varo Obregón, aunque su proceso 
lo podrá llevar en libertad.

El accidente quedó grabado y en 
el video se observa a Daniel Tadeo, 
quien conducía su motocicleta pa-
ra realizar una entrega, cuando 
una camioneta blanca invade su 
carril y lo impacta.

Familiares y amigos protestaron 
frente a las instalaciones de la Fis-
calía General de Justicia durante 
tres días para reclamar la libera-
ción de la mujer y exigieron pro-
cesos judiciales más rigurosos en 
casos de accidentes viales.

El bloqueo fue retirado el pasa-
do miércoles, luego de un mensaje 
del encargado de la fiscalía en el 
que se aseguraba que la audiencia 
inicial había sido solicitada y que 
los familiares o víctimas indirectas 
tendrían acceso directo a la carpe-
ta de investigación.

Durante la audiencia inicial, 
el juez impuso la presentación 
periódica mensual, una garantía 
económica, el retiro de su visa esta-
dunidense y pasaporte, por lo que 
no tiene permitido salir del país; 
además, se le prohibió acercarse a 
los familiares de la víctima o a sus 
domicilios. También se fijó un pla-
zo de dos meses para el cierre de 
la investigación complementaria.

De la Redacción 

Conductora 
que atropelló 
a repartidor 
tendrá proceso 
en libertad

Tras 40 años de vivir en la Roma, 
jubilada emigra por la carestía

 La Cooperativa de Periodismo 
y otros grupos organizaron el 
Festival contra los desalojos. En 
la imagen, Maricela Jasso, quien 
habla de su caso en la colonia 
Roma. Foto Germán Canseco
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JUAN JOSÉ OLIVARES 

“Somos energía, somos amor. Signi-
fican tanto para mí. Los amo...”, dijo 
en español anoche en el Palacio de 
los Deportes Lenny Kravitz durante 
un electrizante ritual acústico.

Siguió en nuestro idioma: “co-
mencemos está celebración” y 
acto seguido sonó I Belong To You, 
dulce pieza de invocación sexual. 
Lo anterior se enlazó luego de que 
sonaran los primeros guitarrazos 
de Are You Gonna Go May Way, uno 
de sus mayores éxitos y una profe-
cía de rock macizo que comenzó la 
ceremonia con la que selló su nexo 
con México, más aún que hablaba 
en castellano en la recinto de cobre, 
donde el artista devino nigroman-
te cuyos hechizos de rock old skool 
hipnotizaron al respetable.

El nuevo brujo presentó, jun-
to con una poderosa banda, una 
selección de fórmulas y pócimas 
sonoras materializadas en sus can-
ciones que, a lo largo de 35 años 
han sido responsables del embru-
jamiento voluntario de quizá dos 
generaciones. La calidad no tiene 
caducidad y el señor botitas picudas 
se ha convertido en un atemporal. 
En un prestidigitador de un rock 
con esencia única.

El pretexto reciente del músico 
compositor, productor, actor y em-
presario para encontrarse con los 
mexicanos no ha sido demostrar 
que es un artista a ras de piso que 
puede darse caminar por las ruido-
sas calles de la Ciudad de México 
y tomarse fotos en changarros 
cualquier tipo, tampoco que viene 
a brillar su propia marca de sotol, 
ese destilado de mezcal o presumir 

que tiene una estrella en el Paseo de 
la Fama de Hollywood.

No, el neoyorquino ha venido a 
alimentar a su ser interior con el 
amor de sus parroquianos conmo-
cionados por un rock puro, claro, 
sencillo y de intensidad. Más aún 
cuando es un artista que conecta, 
que le habla a sus seguidores y se 
baja del escenario, como anoche, 
para sentirlos, así como mostrar 
esa vena roquera de la vieja escuela 
que lo erigió desde los años 90 co-
mo una figura de constante lustre, 
con rolas sin tiempo que resuenan.

Don paseador capitalino tomó 
como justificación el presentar su 
reciente encanto: el disco Blue Elec-
tric Light.

Tal parece que así es, luego de la 
respuesta incondicional del público 
que vio en él a un artista auténti-
co. Un creativo cuya organicidad 
le hace hablar espanish para crear 
aún más un puente ancho con sus 
feligreses.

Entre piezas, Kravitz observaba a 
su público, les decía que los amaba y 
se arrodillaba. Caminaba sin hablar 
y ellos, como uno solo, gritaban a 
altos decibeles.

Anoche, el músico de 60 años 
“novio” de muchas, hechizó dejando 
secuelas del embrujo cuyas fórmulas 
fueron hechas con acordes, riffs, ba-
tacazos y golpeteos de un bajo ince-
sante y su peculiar voz con huella sex 
appeal que derritió a muchas.

El artista estadunidense y sus 
compañeros (muy aplaudidos cuan-
do los presentó) explotaron desde 
un inicio con guitarrazos esenciales 
y violentos golpes a la batería. Pare-
cía que Jas Kayser quería destrozar 
los bombos y platillos de su instru-
mento. Lo hizo todo el concierto. 

Mientras el guitarrista Craig Ross 
rascaba con rencor su lira.

Kravitz inyectó su cadencia psi-
codélica con Minister of Rock’n Roll, 
sin dejar de lado el funk cachondo 
de TK421, rola cuya anécdota es 
que aparece en las películas Boo-
gie Nights, como término para una 
mejora del estéreo, y en Star Wars 
como la designación de un soldado 
imperial.

En el recorrido sonoro religioso, 
viajó por el pop sublime y fino de 
I’m a Believer, que parece haberse 
compuesto en el piano transparen-
te que el músico tiene en su depar-
tamento de Nueva York.

Se soltó las rastas con I Belong to 
You, flamante seducción de interio-
res.  Pero también entregó la bonita 
It Ain’t Over Til It’s Over.

No olvidó sus hits como Again, 
Fly Away, ni tampoco la versión de 
American Woman y la emblemática 
Let Love Rule para cerrar su parada 
en la ciudad.

Ni modo, los chilangos seguirán 
“sufriendo” la gentrificacion de un 
“enamorado de México”, con per-
sonajes como el señor rastudo sexy, 
que dijeron algunos en el concierto, 
“sí lo hacemos mexicano”. 

Con un concierto casi intimista, 
el legendario artista deja preceden-
te para nuevos devotos de su reli-
gión, como el niño Daniel, quien a 
sus pocos años hizo de todo para 
que su papá, hijo de otro roquero, 
lo llevara al concierto que “nunca 
olvidaré”, compartió el roquerito.

Sorprenden a Munguía
y cae noqueado por un 
desconocido púgil francés

DE LA REDACCIÓN

Nadie lo esperaba, pero así es el 
boxeo. Un rayo fulminante cae y 
consume cualquier certidumbre. 
Anoche, la estrella local Jaime 
Munguía fue noqueado en seis 
asaltos por el inesperado francés 
Bruno Brunello Surace quien le 
asestó un gancho violento que 
desmadejó al tijuanense en la 
velada realizada en el estadio 
Caliente.

Nadie podía creerlo, pero el jo-
ven mexicano cayó fulminado por 
un peleador desconocido, invicto 
en 27 combates, pero que nunca 
había combatido fuera de su país 
ni había enfrentado adversarios 
de prestigio. Un rival que nunca 
ha sido campeón mundial y, so-
bre todo, no peleaba desde hace 
un año por razones desconocidas. 

Munguía, en cambio, es un púgil 
que desde novato llamó la atención 
por su fuerza y habilidades. Fue 
campeón superwelter de la Orga-
nización Mundial de Boxeo y ha 
vencido a adversarios como Liam 

Smith, Sergiy Derevyanchenko y 
la única derrota que había sufrido 
en el camino era ante Saúl Canelo 
Álvarez... hasta anoche.

Parecía que el local tendría una 
velada tranquila ante el anónimo 
peleador galo. Sobre todo en el se-
gundo asalto, cuando lo mandó a 
la lona con una zurda violenta que 
parecía dejarlo fuera de combate. 
Pero Brunello se recuperó y un mi-
nuto después estaba entero para 
terminar el round de pie y repleto 
de fuerza.

Pese al asedio constante del ti-
juanense, Surace mandó algunas 
advertencias que estremecieron 
al oponente. Salvo la caída en el 
segundo capítulo, el europeo de-
mostró que podía sorprender en 
cualquier momento.

Así lo hizo, tras recibir una 
combinación que resistió con va-
lor, abrió la guardia de Munguía 
y con una derecha descomunal 
mandó de espaldas y en muy ma-
las condiciones al héroe local. No 
pudo seguir más, cumplió una 
máxima del boxeo: el rival más 
modesto y desconocido puede 
noquear a un favorito.

Antes de esa pelea, David Rey 
Picasso tuvo una noche esplen-
dorosa en la que noqueó al co-
lombiano Yehison Cuello en tres 
episodios. 
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Brunello Surace 
llevaba un año fuera 
de los cuadriláteros  

Kravitz hace suyo el 
Domo de cobre; hechiza 
a sus “amados” fanáticos

A SUS 60 AÑOS EMBELESA A DISTINTAS GENERACIONES

Bucks enfrentarán 
al Thunder en la 
fi nal de la Copa NBA
LAS VEGAS. Los Bucks de Mil-
waukee derrotaron 110-102 a los 
Hawks de Atlanta y avanzaron 
a la final de la Copa NBA que se 
disputará el próximo martes. 
Giannis Antetokounmpo anotó 
32 puntos y estuvo a una asis-
tencia de lograr un triple-doble, 
Damian Lillard añadió 25 para 
la victoria de Milwaukee. En 
tanto, los Hawks no sólo fueron 
superados por nueve puntos 
en el último cuarto, sino que 
acertaron sólo cinco de 16 tiros 
y fallaron seis de sus últimos 
siete intentos. Los Buck enfren-
tarán en la final al Thunder de 
Oklahoma que venció anoche 
111-96 a los Rockets de Houston 
comandados por el canadiense 

Shai Gilgeous-Alexander, quien 
anotó 32 puntos incluidos 14 
desde la línea de tiros libres.

 Ap
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▲ El neoyorquino presentó 
al público su nuevo disco
Blue Electric Light. Foto 
cortesía de Ocesa
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Rayuela
El mayor problema 
político hasta ahora 

se ha generado 
dentro.

www.jornada.com.mx
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Carlos Bonfil Espectáculos
 

COlumNas

Bajo la lupa
Alfredo Jalife-Rahme  8

Cuadernos de la Habana
Miguel Díaz Reynoso Cultura
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▲ el artista estadunidense selló anoche su nexo con el público 
mexicano en el Palacio de los Deportes. “Somos energía, somos 
amor”, dijo en español al abrir su concierto. Kravitz presentó, junto 
con su poderosa banda, una selección de fórmulas y pócimas sonoras 

materializadas en sus canciones que a lo largo de 35 años han sido 
responsables del embrujamiento voluntario de quizá dos generaciones. 
el pretexto para esta presentación fue dar a conocer su reciente disco, 
Blue Electric Light. Foto cortesía ocesa           Juan José olivares / P 27

l Reciben cada 
semana a cerca de 
120 mil personas, 
asegura su titular

l Sheinbaum los 
impulsó durante su 
mandato en CDMX: 
Javier Hidalgo

l En la actualidad 
se cuenta con 299 
sedes en zonas de 
menor desarrollo

l “Acercamos a la 
población cultura, 
deporte y oficios”, 
entre otros, afirma

aleJanDro cruz flores / P 25

Electrizante ritual acústico de Lenny Kravitz 

Pilares: 6 años de un robusto 
plan educativo comunitario

Dora villanueva, ENVIADA / P 16

elba Mónica bravo / P 24

l Entrar a una puja teatralizada requiere paciencia

l Programa Bachetón no ha resuelto rezago de tres años

Duelo verbal entre compradores y vendedores

Regateo, tradicional forma 
de hacer negocios en China

Abundan en vialidades principales y secundarias

Baches, dolor de cabeza sin 
respuesta pese a promesas

▲ Autoridades calculan más de 90 mil oquedades; 
alistan “bachetón reforzado”. La imagen, en la 
calzada ignacio Zaragoza. Foto Víctor camacho
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